
Любовь Проценко 

Д
инамичность развития российской сто-
лицы удивляет не только россиян, но и 
мир. Не успели снести пятиэтажки пер-

вой волны, а правительство Москвы объявля-
ет о программе сноса второй волны — втрое 
большей. Еще вчера московские школы попа-
ли в десятку лучших в мире школ, а сегодня и 
этого мало — мэр заявляет: хотим в тройку 
лучших! И все это на фоне такой непростой и 
экономической, и политической ситуации, 
которая складывается вокруг. Насколько ре-
альны планы Москвы? В конце концов, где 
Москва берет на все деньги? Эти и многие 
другие вопросы пришли от читателей «РГ» к 
«Деловому завтраку» в «Российской газете» 
с мэром Москвы Сергеем Собяниным. Но 
шторм, разразившийся в минувшую субботу 

в Центральном федеральном округе, внес 
свои коррективы. Нельзя было в разговоре с 
главой города обойти вопрос: что же проис-
ходит с погодой в столице? 

Сергей Семенович! Второй раз в течение 
года Москву накрывают страшные ураганы, 
которых раньше не было. Что случилось? По-
чему это происходит, надо ли ожидать повто-
рения этих бурь и, главное, можно ли их про-
гнозировать?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Погода действительно бьет ре-
корды по количеству аномальных явлений: 
то тропические ливни, то жара, то мощней-
шие снегопады, то ураганный ве-
тер... На мой взгляд, это прямое 
следствие изменения климата.

Эмманюэль Макрон 
прилетел в США просить 
Трампа от имени всей Европы
ослабить санкции 
против России? 
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ПРАВО Кандидаты на должность 
нотариуса пройдут
трехступенчатый отбор

Печать 
по рекомендации

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции Рос-
сии утвердило новый порядок 
проведений конкурса на дол-
жность нотариуса.

Процедура становится более 
прозрачной. Одно из важных 
новшеств: серьезное преимуще-
ство при отборе получат специ-
алисты, отработавшие в даль-
них регионах.

Вряд ли надо напоминать, на-
сколько престижна должность 
нотариуса. В Москве, Санкт-Пе-
тербурге, других развитых реги-
онах каждый раз, когда откры-
вается вакансия, возникают ги-
гантские очереди из желающих. 
Многие юристы заранее готовят 

по нескольку комплектов доку-
ментов, чтобы иметь под рукой 
дежурную папку — вдруг завтра 
объявят новый конкурс?

Зато в дальних и малонасе-
ленных регионах до недавних 
пор возникали проблемы: были 
участки, где годами не удава-
лось найти желающих стать но-
тариусами. Все изменила специ-
альная программа Федеральной 
нотариальной палаты: в таких 
глухих уголках нотариусы нача-
ли получать дотации. В итоге ва-
кансии стали заполняться.

А новая система конкурсов 
повысит привлекательность 
бедных районов для 
специалистов, мечтаю-
щих о пути нотариуса.
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Недвижимость Оценкой земельных участков, зданий  
и квартир займется государство 

Господин Кадастр

Владимир Баршев 

В
ерховный суд указал, что при разборе 
дел об аварии суды должны учитывать 
и проверять информацию о машинах-

двойниках. 
Да, по дорогам страны передвигаются та-

кие машины. Как правило, это автомобили 
той же марки, что и оригинал, того же или 
примерно того же цвета и с точно такими же 
регистрационными знаками, как и на ори-
гинале. Разница только в идентификацион-
ном номере VIN. 

Понятно, что номера на них — поддель-
ные. Но от этого не легче собственникам 
оригинальных машин. Ведь штрафы за нару-
шения правил приходят именно к ним. Мало 
того, им приходится отвечать за чужие ава-
рии.

Понятно, что на двойниках разъезжают 
угонщики и прочие криминальные элемен-
ты. Но пользоваться поддельными номера-
ми все чаще стали и просто недобросовест-
ные автовладельцы. Например, для того что-
бы избежать штрафов от камер фотовидео-
фиксации. И таких довольно много. 

На глазах корреспондента «РГ» сотруд-
ники госавтоинспекции  в ходе рейда в цен-
тре Москвы остановили автомо-
биль, который был оборудован но-
мером-перевертышем. 

Ч
ерез два года во всех 
р е г и о н а х  Р о с с и и 
должны начать рабо-
тать государственные 
бюджетные учрежде-

ния, которые займутся кадастро-
вой оценкой земельных участ-
ков, а также домов, квартир, га-
ражей и прочих построек, за ко-
торые надо платить налог на иму-
щество. Сегодня это делают част-
ные оценщики. 

Смогут ли «новые спецы» све-
сти к минимуму ошибки при 
определении стоимости объектов 
недвижимости? И как организо-
вать их работу, чтобы они справи-
лись со своей миссией? Корре-
спонденты «Российской газеты» 
проанализировали ситуацию в 
регионах, чтобы понять, на какие 
«грабли» не следует больше на-
ступать.

Насколько важна правильная 
оценка, говорят две крупнейшие 
переоценки в Костромской обла-
сти, из-за чего бюджет города 
Волгореченска потерял более по-
ловины годовых доходов. А в Пен-

зе так занизили кадастровую сто-
имость  торгово-развлекательно-
го центра, что налог за 15 гекта-
ров земли под ним составил всего 
рубль в год! И это учитывая вну-
шительную парковку в оживлен-
ном районе города. И только че-
рез суд удалось взыскать в бюд-
жет города 93 миллиона рублей. В 
Новосибирской области общая 
сумма снижения кадастровой 
стоимости после оспаривания в 
2016 году составила 14,8 милли-
арда рублей, в 2017 году разница 
была уже 31,8 миллиарда рублей, 
а это почти треть от первоначаль-

ного результата. Но не будем 
больше утомлять примерами, 
они есть в любом регионе. Сейчас 
главное — понять, почему это про-
исходит. 

Первая причина — недостаток 
информации. Оценка производи-
лась массово, и часто у исполни-
теля не было достоверных и пол-
ных сведений, передает наш соб-
кор из Петербурга. Например, со-
стояние всех помещений по умол-
чанию оценивается как «нор-
мальное», и если объект аварий-
ный или без отделки, стоимость 
оказывается завышенной. 

В Новосибирске причину тоже 
видят в нехватке информации. 
Часто ее нет ни о дате постройки 
дома, ни о материале, из которого 
он возведен, ни об имеющихся 
коммуникациях, тогда как на 
оценку земельных участков, на-
пример, влияет наличие или от-
сутствие коммуникаций, место-
положение (для нежилых поме-
щений), какой вход (с улицы или 
со двора, общий или отдельный). 
И все это надо будет учесть при 
переходе на государственную ка-
дастровую оценку.

Но и от собственников здесь 
многое зависит: они могли бы по-
мочь преодолеть дефицит сведе-
ний. Информация о предвари-
тельных результатах оценки пу-
бликуется, и туда можно внести 
изменения, говорит руководи-
тель департамента имущества и 
земельных отношений 
Новосибирской области 
Роман Шилохвостов.

АВТОМОБИЛИ Суд должен отличить истинного 
виновника ДТП от «двойника»

Авария — дочь 
Верховного суда

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  О том, как сделать жизнь 
людей максимально комфортной, 
рассказывает Сергей Cобянин

...И счастья 
в столичной жизни 

Более точной кадастровую оценку 
сделает регулярный мониторинг 
рынка недвижимости. 

Копии регистрационных знаков невиновного 
автовладельца до суда довели. 

Сергей Собянин: Мощная система мониторинга 
уже смогла предсказать нам последний ураган.

Как оформить визу
и не стать жертвой 
грабителей

Страница 3

Акцент

 Участок земли в центре 
города оценили так низко, 
что налог с него составил 
всего один рубль в год
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Банк России 
не станет 
снижать 
ключевую 
ставку  

2
Шесть дней 
работать, четы-
ре — отдыхать 

10
Участковых 
терапевтов   
в столице заме-
нили врачи 
общей практи-
ки

11
Александр 
Панов: Позиция 
Японии выпада-
ет из антирос-
сийского 
курса Запада

13
Премьера филь-
ма «Собибор» 
— история одно-
го человека, 
который заста-
вил остальных 
поверить, что 
они тоже люди 

Австралийский доллар  47,2815
Азербайджанский манат  36,2793
Армянский драм**  12,8812
Белорусский рубль  30,8057
Болгарский лев  38,6905
Бразильский реал  18,0971

Венгерский форинт**  24,3257
Вон Республики Корея***  57,5819
Гонконгский доллар*  78,7514
Датская крона  10,1618
Доллар США  61,7655
Евро  75,7924

Индийская рупия**  93,1185
Казахстанский тенге**  18,8773
Канадский доллар  48,3374
Киргизский сом**  90,2345
Китайский юань*  97,9783
Молдавский лей*  37,4791

Новый туркменский манат  17,6725
Норвежская крона*  78,6441
Польский злотый  18,1040
Румынский лей  16,2541
СДР  89,6582
Сингапурский доллар  46,7920

Таджикский сомони*  69,5479
Турецкая лира  15,0916
Узбекский сум****  76,4684
Украинская гривна*  23,6446
Фунт стерлингов  86,5211
Чешская крона*  29,8269

Шведская крона*  72,8676
Швейцарский франк  63,2390
Южноафриканский рэнд*  50,5103
Японская иена**  57,2592

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.04.18

9

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

А
Р

К
А

Д
И

Й
 К

О
Л

Ы
Б

А
Л

О
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

П
А

Т
Р

И
О

Т
 П

Р
О

Д
А

К
Ш

Н
С

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н

Сергей Женовач — о МХАТ 

и МХТ, театральных леген-

дах, репертуаре, судьбах 

людей и спектаклей

ТЕАТР
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РЫНОК ТРУДА В России 
стартовала шестидневная 
рабочая неделя

Долг перед 
отдыхом в мае

Александра Воздвиженская

НАСТУПИВШАЯ рабочая неделя в России продлится не 
пять, а шесть дней — с понедельника по субботу, однако 
сразу после нее граждан ждут четыре дня отдыха. Он по-
лучается за счет переноса выходных дней, ранее утвер-
жденных постановлением правительства. Об этом на-
помнили в пресс-службе Роструда. 

«Наступившая рабочая неделя будет шестидневной, 
и продлится до субботы, 28 апреля включительно, — со-
общили «Российской газете» в Роструде. — Выходной 
день с ближайшей субботы переносится на понедельник, 
30 апреля. А среда, 2 мая, будет нерабочим днем из-за пе-
реноса выходного дня с 7 января, который приходился на 
воскресенье».

Таким образом, россияне после длинной рабочей не-
дели будут отдыхать четыре дня подряд — с воскресенья, 
29 апреля, по среду, 2 мая. На следующей неделе трудоу-
строенные на полный рабочий день граждане будут ра-
ботать лишь два дня — в четверг и пятницу, 3 и 4 мая. Этот 
расклад, как обычно, не коснется тех, у кого сменный 
график работы (наподобие «суток через трое»).

В этом году в связи с Днем Победы, который прихо-
дится на среду, никаких переносов выходных и рабочих 
дней не будет. Грядут два рабочих дня — понедельник и 
вторник, 7 и 8 мая, затем выходной, а после еще два рабо-
чих дня — четверг и пятница, 10 и 11 мая. 8 мая как пред-
праздничный день, согласно Трудовому кодексу, будет 
на час короче. 

ВИЗИТ Валентина 
Матвиенко посетила 
Боснию и Герцеговину

Мир без хаоса

Галина Мисливская, Сараево

ВЧЕРА спикер Совета Федерации Валентина Матвиен-
ко прибыла в Боснию и Герцеговину (БиГ) с официаль-
ным визитом. Как сообщили «РГ» в пресс-службе вер-
хней палаты российского парламента, это первый ви-
зит такого уровня в эту страну по линии Совета Федера-
ции.

Местная пресса уделила большое внимание приезду 
российской делегации, отмечая накануне ее прибытия, 
что перед членами Парламентской ассамблеи БиГ вы-
ступит «самая влиятельная женщина России». Кроме 
того, обращение Валентины Матвиенко к боснийским 
депутатам стало первым в истории выступлением пред-
седателя зарубежного парламента в ассамблее.

У России и Боснии много общего, отметила глава Со-
вфеда. Это и многонациональный, многоконфессио-
нальный народ, это и непростые отношения с Западом. 
Поскольку Россия противостоит политике вмешатель-
ства в дела суверенных государств извне, свержению 
неугодных режимов, выступает за соблюдение между-
народного права и Устава ООН, «западные партнеры 
взяли курс на сдерживание России и ее экономического 
развития, ее растущего политического влияния в мире, 
пытаясь заставить нас изменить нашу внешнюю неза-
висимую полити-
ку», сказала она.

«Чтобы ни прои-
зошло, без фактов, 
доказательств и 
следствия во всем 
обвиняют Россию, 
при этом не гнуша-
ются подтасовками, 
ложью, обманом об-
щественного мне-
ния. Против России развязана беспрецедентная инфор-
мационная война», — подчеркнула глава Совфеда. «Но 
все эти попытки тщетны, Россия никогда не откажется 
от своих принципиальных подходов, которые поддержи-
вает большинство стран мира», — заверила Валентина 
Матвиенко. «Иначе будет хаос, игра без правил, сила 
вместо международного права», — добавила она.

«Мы выступаем за честный диалог на взаимоуважи-
тельной основе и с обязательным учетом интересов 
других государств», — подчеркнула глава СФ. 

«Турбулентность на мировой арене не обходит сто-
роной и Балканы», — отметила она. Недавно было офор-
млено присоединение Черногории к НАТО «против 
воли практически половины граждан этой страны, ста-
ло грубейшим нарушением основополагающих прин-
ципов современной демократии». «Этот шаг ведет лишь 
к дальнейшей дестабилизации положения в регионе, 
подрывает систему европейской безопасности», — счи-
тает Валентина Матвиенко. «Сейчас такой же опасный 
эксперимент пытаются проделать и с Македонией», — 
констатировала она.

Глава Совфеда напомнила, что Россия — одна из пяти 
стран — гарантов Дейтонских соглашений, которые ле-
жат в основе существования БиГ. «Вы хорошо знаете, 
что Россия последовательно и твердо отстаивает эти ба-
зовые постулаты, не видит никакой необходимости в 
перекройке Дейтона, тем более инициируемой извне», 
— заявила она. 

Однако, по мнению Матвиенко, назрела необходи-
мость реформирования общебоснийских институтов 
правосудия, в том числе Конституционного суда. Кроме 
того, «Россия последовательно выступает за передачу 
органам власти в Боснии и Герцеговине и энтитетах 
всей полноты ответственности за происходящее в БиГ и 
скорейшее упразднение Аппарата Высокого представи-
теля», -- добавила глава Совфеда. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев утвердил план по повышению 
энергоэффективности

Счетчик в нашу пользу 
Владимир Кузьмин

П
лан по повышению энерго-
эффективности, утвер-
жденный вчера премьер-

министром Дмитрием Медведе-
вым, должен способствовать 
улучшению показателя на 12 про-
центов к 2025 году.

 — Как известно, мы в этой сфе-
ре, по части энергоэффективно-
сти, сильно отстаем от лидерских 
позиций, — подчеркнул глава пра-
вительства на совещании со свои-
ми заместителями. — У нас здесь 
огромный потенциал, его рас-
крытие должно прежде всего по-
зволить сэкономить энергоре-
сурсы, повысить производитель-
ность промышленности, конку-
рентоспособность и промышлен-
ности, и сельского хозяйства, 
снизить издержки энергетиче-
ских компаний.

Правительство намерено ис-
пользовать в комплексе меры го-
сударственного регулирования и 
стимулирования. План включает 
действия по повышению энерго-
эффективности регулируемых ин-
фраструктурных компаний, пред-
приятий промышленности, орга-
низаций бюджетной сферы, мно-
гоквартирных домов. 

«Это направления, где энерго-
эффективность пока оставляет 
желать лучшего, где велики поте-
ри в сетях, где есть возможность 
оптимизации», — подчеркнул Мед-
ведев.

По словам вице-премьера Ар-
кадия Дворковича, к 2025 году 
энергоэффективность должна 
повыситься как минимум на 12 
процентов. «До 2030 года — не ме-
нее 23 процентов, но мы должны 
стремиться к цифре в 30 процен-
тов», — считает зампред прави-
тельства. Самый значительный 
эффект можно получить в элек-
тро- и теплоэнергетике, где 
удельный расход энергоносите-
лей на единицу произведенной 
продукции слишком большой.

В кабинете министров также 
уточнили методику оценки рабо-
ты региональных властей, на ос-
нове которой лучшим субъектам 
Федерации будут выделяться бюд-
жетные гранты. 

«Унифицируются критерии 
оценки результатов. Теперь пока-
затели эффективности будут учи-
тывать практически все сферы ра-
боты региональных властей, — 
рассказал Дмитрий Медведев. — 
Увеличивается и количество полу-
чателей грантов — как мы, собст-
венно, и договаривались, до 40, — и 
размер грантов будет определять-
ся в зависимости от числа жите-
лей региона и индекса бюджетных 
расходов региона».

СОТРУДНИЧЕСТВО

Патрушев 
пригласил 
коллег из 100 
стран в Сочи

ВСТРЕЧА 
В ГОРАХ

Иван Егоров

СЕГОДНЯ в Красной Поляне 
в Сочи открывается IX Междуна-
родная встреча высоких пред-
ставителей, курирующих вопро-
сы безопасности.

Во встрече, которая органи-
зована Совбезом РФ, примут 
участие секретари советов без-
опасности, министры, помощни-
ки и советники президентов и 
премьер-министров по нацио-
нальной безопасности, руково-
дители спецслужб из почти 100 
государств. Подобные встречи 
проводятся ежегодно в одном из 
городов России и с каждым го-
дом в них участвует все больше 
стран. Если в первом таком фо-
руме в 2010 году в Сочи приняли 
участие представители 44 стран, 
то в 2017-м в Твери — уже 95 го-
сударств.

Российскую делегацию тра-
диционно возглавляет секретарь 
Совета безопасности РФ Нико-
лай Патрушев. В пленарных за-
седаниях также примут участие 
представители МИД, МВД, ФСБ 
и других российских ведомств. 
Ожидается в том числе и высту-
пление главы МИД России Сер-
гея Лаврова. 

Среди заявленных тем обсу-
ждения — основные проблемы 
международной безопасности 
и вопросы, связанные с противо-
действием международным тер-
рористическим организациям. 
Еще одна тема большого пленар-
ного заседания — обеспечение 
безопасности значимых общест-
венных, культурных и спортив-
ных мероприятий.

Для обсуждения в формате 
«круглых столов» вынесены во-
просы международной инфор-
мационной безопасности, а так-
же тематика противодействия 
производству и нелегальному 
обороту наркотиков. По словам 
заместителя секретаря СБ РФ 
Сергея Вахрукова, международ-
ным террористическим органи-
зациям должен быть противопо-
ставлен «принципиальный курс 
на консолидацию международ-
ных усилий по противодействию 
терроризму на основе подлинно 
партнерского взаимодействия, 
уважения суверенитета и терри-
ториальной целостности госу-
дарств, неукоснительного со-
блюдения принципа невмеша-
тельства во внутренние дела». 
Как отметил Вахруков, было бы 
«целесообразно подумать о раз-
работке под эгидой ООН меха-
низма оценки эффективности 
принимаемых международным 
сообществом антитеррористи-
ческих мер».

В Сочи с 24 по 26 апреля со-
стоятся также двусторонние 
встречи участников конферен-
ции, во время которых будут 
рассмотрены проблемы, пред-
ставляющие взаимный интерес. 
В частности, ожидается, что Ни-
колай Патрушев проведет более 
40 двусторонних встреч с глава-
ми делегаций. Причем первые 
переговоры секретарь СБ РФ 
провел уже вчера в Москве с 
представителями Пакистана, 
Монголии, Ирака, Венесуэлы, 
Вьетнама и Китая. Как заявил на 
предыдущей конференции Ни-
колай Патрушев, такие встречи 
помогают понять точку зрения 
той или иной страны по актуаль-
ным вопросам международной 
безопасности. «Нам надо услы-
шать каждую из этих сторон, по-
нять, почему они занимают та-
кую позицию, с чем это связа-
но», — отметил Патрушев.

По его словам, спецслужбы 
самых разных стран, в том числе 
западных, готовы к сотрудниче-
ству с Россией в борьбе с терро-
ризмом, хотя из-за позиции сво-
их политиков открыто это не де-
кларируют.

«Политики призывают к 
тому, чтобы ограничить обще-
ние с Россией, представители 
спецслужб в определенной сте-
пени им подчинены. И конечно, 
они не афишируют эти контак-
ты», — рассказал секретарь СБ 
РФ. Что касается США, то Ва-
шингтон в последние годы не 
только сам не принимал участие 
в таких встречах, но и рекомен-
довал многим своим партнерам 
отказаться от поездок в Россию.

Президент Владимир Путин выслушал доклад 
о социально-экономической ситуации в Ингушетии

Окна роста 

Кира Латухина

В
опросы развития Ингу-
шетии президент Влади-
мир Путин обсудил с гла-
вой республики Юнус-
Беком Евкуровым. 

«Юнус-Бек Баматгиреевич, 
мы поговорим по обычной по-
вестке, по социально-экономи-
ческому положению республики. 
Знаю, что у вас есть вопросы и 
определенные просьбы, связан-
ные с финансированием», — заме-
тил Владимир Путин. «Но одна из 
важнейших задач на протяжении 
предыдущих многих лет заклю-
чалась в создании новых рабочих 
мест с учетом демографической 
составляющей, с учетом состоя-
ния рынка труда, — сказал он. — 
Давайте с этого начнем. Как там 
обстоят дела?» Как рассказал Ев-
куров, по итогам 2017 года в ре-
спублике есть позитивные изме-
нения, в том числе по снижению 
безработицы. «Да, результаты 
небольшие, но все равно по тем 
прогнозам, которые у нас есть, 

они дальше будут лучше, потому 
что вновь построенные экономи-
чески важные объекты, они уже 
«становятся на крыло» и начина-
ют давать результаты», — добавил 
он.

«Поэтому, конечно, нужно 
время, для того чтобы они втяну-
лись уже в цикл работы, — про-
должил глава республики. — Мы 
по валовому региональному про-
дукту выросли на 1,7 процента. 
По индексу промышленного про-
изводства мы находимся где-то 
на седьмом месте по России и на 
втором месте в СКФО».

«По темпам роста?» — уточнил 
президент. «Да, по темпам ро-
ста, — подтвердил собеседник и 
продолжил: — Хорошие результа-
ты по агропромышленному ком-
плексу. Но особо хочу сказать, 
конечно, мы исторически до-
вольно серьезно отставали по 
«социалке», и мы сегодня благо-
даря вашей помощи, помощи 
правительства Российской Феде-
рации и особенно социального 
блока на 27 процентов снизили 
двухсменку, полностью ликвиди-
ровали трехсменку» (в школах. — 
Прим. «РГ»).

Благодаря помощи федераль-
ного центра за четыре года уда-
лось поднять с одноуровневой до 
трехуровневой систему оказа-
ния медицинской помощи насе-
лению. «На сегодня решили про-
блему в целом по детской смер-
тности — снизили на 50 процен-
тов», — сообщил докладчик. По-
строен перинатальный центр — за 
полтора года это 1,5 тысячи но-
ворожденных. «С 15,4 до 7 про-
центов снизилась смертность. 
Да, она еще высока в целом, но у 
нас два года еще есть, чтобы вый-
ти на уровень уже российский. 
Мы выйдем на этот уровень», — 
уверен Евкуров.

«Буквально недавно вы обсу-
ждали с правительством вопро-
сы выплат, в том числе матерям 
за первого ребенка. Хорошая, по-
зитивная тоже здесь есть дина-
мика. Из 210 обратившихся 75 
процентов получили эти деньги, 
остальные отсеяны по разным 
причинам, в том числе и за несо-
ответствие требованиям законо-
дательства», — сообщил глава 

Ингушетии. «Вы на правительст-
ве обсуждали тему по газомотор-
ному топливу — весь обществен-
ный транспорт республики уже 
полтора года работает на газомо-
торном топливе», — также сказал 
он.

«Это очень хорошо», — похва-
лил президент.

Евкуров показал главе госу-
дарства альбом, в котором циф-
ры и факты говорят о состоянии 
республики. «Реальный сектор 
экономики мы поднимаем», — за-
верил он. По его словам, многие 
школы и садики построены за 
счет собственных доходов регио-
на, но на содержание их нужны 
большие средства — только на 
объекты здравоохранения ухо-
дит почти 1,5 млрд рублей. «Но 
вам есть что содержать», — про-
комментировал Путин. «Да, есть 
что содержать», — согласился со-
беседник.

В беседе с Юнус-Беком Евкуровым 
президент особо интересовался, 
как решается в республике пробле-
ма занятости.

План по повышению энергоэффективности, по словам премьера, позволит сэкономить энергоресурсы, повысить конкурентоспособность производ ства.

Акцент

 По итогам 2017 года в респу-
блике есть позитивные изме-
нения, в том числе по сниже-
нию безработицы

Турбулентность 
на мировой арене 
не обходит 
стороной и Балканы

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Вчера же председатель правительства провел заседание 

наблюдательного совета Внешэкономбанка, на котором 

сообщил о подписании механизма поддержки вложений 

ВЭБа в передовые технологии. Это касается производст-

ва предприятиями оборонно-промышленного комплек-

са высокотехнологичной продукции гражданского и 

двойного назначения, в том числе российского оборудо-

вания, которое заменит импортные аналоги в добываю-

щем секторе, а также на речных и морских гражданских 

судах.

«От них зависит конкурентоспособность промышлен-

ных компаний на мировом рынке, поэтому ВЭБ обеспе-

чивает такие проекты длинными деньгами на льготных 

условиях. Государство субсидирует предоставление 

этой льготы путем снижения кредитной ставки», — сказал 

премьер в ходе заседания совета. В 2018 году объем суб-

сидий составит более 117 миллионов рублей.

Традиционно набсовет института развития рассматрива-

ет проекты, реализация которых требует его содействия. 

В частности, финансирование необходимо для строи-

тельства транспортно-перегрузочного комплекса в порту 

Ванино в Хабаровском крае как одному из приоритетных 

проектов для развития экономики Дальнего Востока. Он 

вошел в число первых шести для запуска фабрики проек-

тного финансирования. Общее финансирование проекта 

— 36 миллиардов рублей, 10 миллиардов уже вложили 

частные компании.

В повестку заседания набсовета Внешэкономбанка так-

же был включен кадровый вопрос — предстояло утвер-

дить нового руководителя Российского экспортного цен-

тра. Действующий генеральный директор Петр Фрадков 

покидает РЭЦ, а его место займет отвечающий в прави-

тельстве за проектную деятельность заместитель руко-

водителя аппарата Андрей Слепнев.

Спецслужбы разных 
стран, в том числе 
западных, готовы 
к сотрудничеству 
с Россией в борьбе 
с терроризмом

Эксперт: Почему в России нельзя сокращать 
новогодние каникулы 
rg.ru/art/1477847
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КРИМИНАЛ Сайты-двойники угрожают вкладам,
билетам и репутации

Ловля в сети
Михаил Фалалеев

И
стория с визами для ино-
странных туристов, при-
ключившаяся недавно в 

Египте, очень похожа на много-
численные случаи в других стра-
нах, в том числе и в России. Похо-
же, мы имеем дело с новым видом 
мошенничества в интернете.

 Напомним, иностранные ту-
ристы стали жаловать в МИД 
Египта на высокие сборы за элек-
тронные визы, которые оформи-
ли через сайт министерства, но, 
что самое важное, – и на непредо-
ставление виз как таковых. Егип-
тятне провели расследование, и 
выяснили что сайт оказался аме-
риканской компанией-посредни-
ком, которая оказывает услуги за 
оформление виз в США и Европе. 
При этом туристы платили вме-
сто 25 долларов почти 120. Еги-
петские власти признали, что ни-
чего поделать с ним не могут — 
«поддельный» сайт продолжает 
успешно работать и даже выдает-

ся в запросе международных по-
исковиков в первую очередь. К 
счастью, россиянам виза в Еги-
пет не нужна.

Это — фишинг, по сути — мо-
шенничество, когда с помощью 
добавления или, наоборот, удале-
ния каких-либо букв, цифр или 
знаков в доменном имени появ-
ляется новый сайт, очень похо-
жий на уже существующий и до-
статочно раскрученный. С помо-
щью такого сайта можно выма-
нить у вас деньги, продать кон-
трафактный товар под чужим 
брендом, распространить фейко-
вую информацию. 

В принципе, сама идея не 
нова, пугает ее техническое во-
площение. И практическая бес-
помощность в борьбе с этим яв-
лением структур, отвечающих за 
кибербезопасность. Некоторые 
юристы считают, что создателей 
сайтов-двойников можно при-
влечь к уголовной ответственно-
сти за незаконное использование 
торговой марки, клевету и мо-

шенничество. Но привести хотя 
бы один пример судебного про-
цесса над «мастерами фишинга» 
не могут. Успехи есть в борьбе 
против сайтов террористов, пе-
дофилов, отражении хакерских 
атак на банки, взломы серверов . 
Но фишинг — иной способ обмана 
в Сети. Действуя якобы от имени 
известных компаний, мошенни-
ки заключают контракты с заказ-
чиками, чтобы эти компании пе-
речисляли деньги на их счет. Ста-
новятся жертвами и обычные 
граждане, покупая непонятно у 
кого визы, билеты в театр, цирк, 
на спортивные состязания. Из-
вестно, что уже были продажи 
фальшивых электронных биле-
тов на предстоящий ЧМ мира по 
футболу в России.

Более-менее успешно бороть-
ся с фишингом могут крупные 
компании, способные добиться 
блокировки ложного сайта и 
даже возмещения ущерба в суде. 

А обычным гражданам для 
того, чтобы не стать жертвой мо-
шенников, собеседники «РГ» в 
спецслужбах пока рекомендуют 
внимательно изучать название 
сайта. Над серьезным сайтом ра-
ботают многочисленные коллек-
тивы профессионалов, которые 
крайне редко допускают грамма-
тические и фактические ошибки 
и даже небрежности. Скажем, 
они вряд ли поставят просрочен-
ные новости. А если не указан по-
чтовый ящик или вас для контак-
та отсылают на бесплатную по-
чтовую службу, не сомневайтесь 
— сайт-двойник. Опять же, у на-
стоящего сайта должны быть го-
стевая книга и форум с многочи-
сленными посетителями, кото-
рые сложно сфабриковать в ко-
роткое время. 

БЕЗОПАСНОСТЬ

Британия
откроет
для наших
офицеров свои
гарнизоны

ИНСПЕКЦИЯ 
С ОПРОСОМ

Юрий Гаврилов

НЕСМОТРЯ на серьезное обо-
стрение российско-британских 
отношений, вызванных в том чи-
сле делом Скрипалей и инсцени-
ровкой химатаки в сирийском 
городе Дума, Москва и Лондон 
продолжают сотрудничать по 
некоторым международным 
программам. Это, касается реа-
лизации Венского документа 
2011 года о мерах укрепления 
доверия и безопасности.

В рамках данных соглашений 
в ближайшие три дня россий-
ские специалисты из националь-
ного Центра по уменьшению 
ядерной опасности должны про-
вести инспекцию в заранее со-
гласованном с Лондоном районе 
Великобритании. По словам ру-
ководителя Центра Сергея Рыж-
кова, цель миссии — «определе-
ние масштабов осуществляемой 
в этом районе уведомляемой во-
енной деятельности или под-
тверждения отсутствия такой де-
ятельности, подлежащей предва-
рительному уведомлению». 
Наши специалисты выяснят, не 
занимаются ли британские воен-
ные чем-то таким, что может не-
сти угрозу соседним странам. 

Под контроль экспертов по-
падет территория общей площа-
дью около 16 тысяч кв. км. 
«В ходе мероприятия россий-
ские инспекторы посетят учеб-
ные районы и полигоны, получат 
брифинги о проводимой в ука-
занном районе военной деятель-
ности, информацию о находя-
щихся там формированиях и во-
инских частях вооруженных сил 
Великобритании», — уточнил 
Сергей Рыжков.

Но самое главное, офицерам 
из России официально предоста-
вят сведения о проводимых Ве-
ликобританией с 21 апреля по 
4 мая объединенных учениях 
«Совместный воин 18/1».  Такой 
вид контроля тоже предусмо-
трен Венским документом.

Напомним, что государства, 
подписавшие эти договоренно-
сти, согласились ежегодно обме-
ниваться информацией о воору-
женных силах, основных систе-
мах техники и вооружений, пла-
нировании в области обороны. 
Кроме того, они санкционирова-
ли периодические инспекции за-
рубежными контролерами сво-
их гарнизонов. То есть офици-
ально дали им право проверять, 
не занимаются ли воинские ча-
сти чем-то таким, что может не-
сти угрозу соседним странам. 

Отдых Туроператоры предупредили о мошенниках на рынке 
выездного туризма

Пролеты во сне и наяву

Евгений Гайва 

С
прос на путевки в Тур-
цию в этом году по 
сравнению с прош-
лым вырос в два раза. 
Но накануне высоко-

го сезона активизировались ком-
пании, которые продают загра-
ничные туры, не имея на это 
прав, предупредили в ассоциа-
ции «Турпомощь». 

По закону продавать зарубеж-
ные туры могут только компа-
нии, зарегистрированные в еди-
ном федеральном реестре туро-
ператоров. А если турпродукт 
приобретается у турагентства, 
оно должно иметь договор с туро-
ператором, пояснил «РГ» дирек-
тор «Турпомощи» Александр 
Осауленко. Туристу стоит удо-
стовериться, что выбранная им 
компания состоит в реестре. 

Зарубежные туры порой про-
дают компании, которые либо за-
регистрированы в реестре как 
операторы внутреннего туризма, 
либо вообще в реестре не состо-

ят. Некоторые из них даже уму-
дряются формировать собствен-
ные чартерные программы. Ни 
одна из таких компаний не при-
влечена к административной от-
ветственности, не говоря уже об 
уголовной, сетовали участники 
общего собрания «Турпомощи». 
Руководитель Ростуризма Олег 
Сафонов попросил конкретных 
сведений об этих компаниях и 
обещал направить представле-
ние в прокуратуру. 

Компенсировать расходы ту-
ристов в случае банкротства ту-
роператоров, не состоящих в рее-
стре, будет некому. В этом году в 
резервный фонд и фонды персо-

нальной ответственности туро-
ператоров поступят 1,2 миллиар-
да рублей, в случае возникнове-
ния проблем у туроператоров за 
счет этих средств можно будет 
вернуть туристов в Россию, поя-
снил Олег Сафонов. 

В постоянном режиме случая-
ми недобросовестного поведе-
ния участников рынка должны 
заниматься органы Роспотреб-
надзора. Но требуется в целом 
совершенствовать систему защи-
ты прав туристов, говорят пред-
ставители турбизнеса. 

Отчисления в фонды персо-
нальной ответственности дела-
ются от объема продаж турпро-

дукта в сфере выездного туризма 
за предыдущий год. Максималь-
ная планка — семь процентов. 
Средства изымаются из оборота, 
для многих компаний это суще-
ственные суммы. Часть туропе-
раторов гарантийные средства в 
полном объеме не перечисляют, 
отметил Александр Осауленко. В 
результате порой формируются 
фонды не более 100 тысяч ру-
блей, а этих средств недостаточ-
но для защиты прав туристов в 
случае возникновения проблем. 

В чем-то ситуация изменится, 
если разрешить туроператорам 
размещать гарантийные средст-
ва не только на депозитах, про-
центы по которым снизились, но 
и в других инструментах, напри-
мер, в гособлигациях. С таким 
предложением «Турпомощь» бу-
дет обращаться в правительство. 

В 2017 году сотни тысяч тури-
стов не могли вылететь на отдых 
или вернуться в Россию из-за 
срыва компанией «ВИМ-Авиа» 
чартерной программы. Для тури-
стов ситуация разрешилась без 

затрат бюджетных средств, но 
найти взаимопонимание с пред-
ставителями авиационной отра-
сли стоило больших трудов, от-
метили в «Турпомощи». Туропе-
раторы второй раз оплатили би-
леты на миллиард рублей. Нужны 
комбинированные механизмы 
защиты туристов, охватываю-
щие не только туроператоров, но 
и перевозчиков, страховщиков, 
предложил Александр Осаулен-
ко. 

Кстати, помимо Турции в чи-
сле самых популярных направле-
ний оказались Греция, Тунис и 
Испания. Также высок спрос на 
Италию, Болгарию и Таиланд, со-
общила исполнительный дирек-
тор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе в ходе 
пресс-конференции в ТАСС. 

За визу в Египет жулики брали втрое больше. А визу не давали.

Акцент

 Туроператоры хотят получить 
право вкладывать гарантий-
ные средства в гособлигации

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог
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ДУРНАЯ БЕСКОНЕЧНОСТЬ
ПОСЛЕ шумной хлопушки «снято!» («удар по химиче-
скому центру Асада») в Сирии наступило временное зати-
шье.

На «невоенном фронте» тоже передышка: американцы 
притормозили бег с санкциями. Дума, как известно, разра-
ботала проект «нашего ответа», но принятие этого «анало-
гового закона» тоже отложено — минимум на месяц.

Завис вопрос о возможной встрече Путин—Трамп. 
Никто от нее не отказывается, но представить Соглашение 
(а иначе — зачем встречаться?) не удается.

Шаткое равновесие…
В отличие от большинства аналитиков я не считаю, что 

разрядка сейчас невозможна, что новая-старая эскалация 
неизбежна. Но так или иначе, хочется понять все-таки 
ПРИЧИНУ холодной войны–2.

Конфликты людей, организаций, стран часто идут по 
логике «дурной бесконечности»: исходный повод вроде бы 
вообще забыт, борьба — самоценна, каждый участник за-
щищается здесь и сейчас — отвечает на очередной ход дру-
гого, тем самым вызывая его на новый враждебный шаг. 
Тем не менее исходный повод, базовая обида, ядро ссоры 

всегда есть и воспро-
изводятся на новых 
витках. 

Я не раз писал, что 
«материальных при-
чин» для жесткой 
борьбы Россия — 
США (шире — Запад) 
или просто нет, или 
они явно неадекват-
ны энергии противо-
стояния.

У США и РФ нет 
территориальных 
претензий друг к дру-
гу. Да, страны НАТО 
не признают присое-

динение Крыма к России, обвиняют нас в событиях в Дон-
бассе, но ведь кризис 2014 г. произошел уже на фоне ис-
порченных отношений России с Западом. Собственно, 
именно поэтому в России так остро реагировали на воз-
можность «ухода Украины на Запад». Так что «Крым и Дон-
басс» — не причина, а следствие противостояния с Запа-
дом.

Экономическая конкуренция между США и РФ, естест-
венно, есть, например, на рынках торговли оружием. Сре-
ди мировых экспортеров США и РФ твердо занимают 1-е и 
2 место с большим отрывом от других стран. Эта торговля 
высоко политизирована, США используют санкции в том 
числе и для того, чтоб вытолкнуть Россию с рынка. Напри-
мер, сейчас госдеп объявил, что Турцию могут ждать сан-
кции, если она купит С-400. И все же продажа оружия (око-
ло 4% в российском и меньше 1,5% в американском эк-
спорте) не может быть причиной глобального политиче-
ского противостояния.

Военные угрозы? Несмотря на залихватские ТВ-исте-
рики, Лавров только что опять повторил, что война между 
Россией и США «исключена на 100%». Собственно, и «пи-
ар-бои» в Сирии это только подтверждают.

И при этом противостояние, в воронку которого мы все 
поневоле втянуты, составляет главное содержание нашей 
политической жизни. 

Его мотивы достаточно очевидны, они названы — надо 
просто слышать.

Путин много раз говорил о «главной геополитической 
катастрофе» ХХ века — распаде СССР. Для России это не 
факт Истории, а неизжитая фрустрация. В которой, кстати, 
массовое сознание чем дальше, тем больше винит Запад и 
его «агентуру — внутренних предателей». 

При этом речи нет, чтобы вновь в какой-то форме воссо-
здать СССР — опять же, по словам Путина, чтобы строить 
такие планы, надо «не иметь головы». Пытаться присоеди-
нить Ср. Азию, Закавказье или даже славянские республи-
ки Украину и Белоруссию?! Очевидное безумие: все эти го-
сударства стали бы активно сопротивляться, безнадежная 
попытка «воссоединения» не усилила, а предельно ослаби-
ла бы Россию. 

Психологическая проблема в другом.
Распад Империи надломил самооценку, самоидентифи-

кацию российской элиты, а во многом — и всего народа. 
Русские привыкли («скрепа» самосознания) видеть свою 
страну Сверхдержавой, привыкли, что Запад — это зерка-
ло, в которое 300 лет смотрится Россия, отражает именно 
Мировую Сверхдержаву. Тут два базовых чувства — Гордо-
сти и Безопасности. И оба они «вдруг» оказались под боем, 
а смысл и цель всей Истории России — под вопросом. «Пор-
валась дней связующая нить — как мне обрывки их соеди-
нить?».

О чем и сказал Пу-
тин в Мюнхенской 
речи, подчеркивая, 
что Россия всегда 
пользовалась приви-
легией проводить не-
зависимую внешнюю 
политику и будет это 
делать впредь. Но 
«независимую» внешнюю политику проводят Китай, Ин-
дия, другие страны. При этом у них (до последнего време-
ни даже у Китая при всей реальной остроте экономической 
конкуренции с США) нет активной конфронтации с Запа-
дом. Дело в том, что это страны традиционно все-таки ре-
гиональные, что их никак не «угнетает». А Россия считает 
себя (и другие ее считают) страной Глобальной.

В этом и состоит проблема: восстановить вовсе не 
СССР (тем более не «Восточный Блок»), а — без СССР! — по-
литическое влияние, статус, амбиции СССР, точнее Тыся-
челетней Российской Державы, 300-летней Империи. Это-
го «геополитического уважения» Россия не получила. Нао-
борот — любые глобальные амбиции России (даже вирту-
альные) воспринимаются на Западе как «угроза реванша» 
и встречают сопротивление.

Конечно, в XXI веке «цена страны» определяется не 
только (и не столько) военным, политическим, геополити-
ческим весом, сколько технологическим развитием, про-
изводством брендов и т. д. Здесь России трудно сейчас все-
рьез претендовать на Глобальную Роль. Но отказываться от 
своей самооценки Россия не может.

Таков один из исходных пунктов «сущностного проти-
воречия» с своей Историей, которое политически прелом-
ляется в конфликт с Западом. «Нас не слышат» — «мы бо-
ремся». 

Возможен ли тут какой-то политико-психологический 
компромисс, или разрыв будет углубляться (например, 
под давлением США как противовес возникнет «политиче-
ская ось» Пекин — Тегеран — Москва)?

Вопрос пока открыт. Его решение зависит во многом от 
лидеров США и России.

Распад Империи 
надломил 
самооценку, 
самоидентифика-
цию российской 
элиты, а во многом 
— и всего народа

Отказываться 
от своей самооцен-
ки Россия не может

Где отдыхать на майские 
праздники 
rg.ru/art/1529969

D
E

P
O

S
IT

P
H

O
T

O
S

Туроператоры хотят, чтобы меха-
низм защиты туристов покрывал 
риски со стороны авиакомпаний.
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ПАРЛАМЕНТ Совет Госдумы обсудил прорыв 
России в поставках СПГ

Покорили Север 
Татьяна Замахина, Сабетта

Ч
лены Совета Госдумы во 
главе со спикером нижней 
палаты Вячеславом Воло-

диным посетили поселок Сабет-
та на Ямале. Депутаты провери-
ли, как реализуется важнейший 
для экономики страны проект по 
производству сжиженного при-
родного газа — «Ямал СПГ». Рос-
сия имеет все шансы стать одним 
из лидеров по поставкам этого 
товара на мировые рынки, зая-
вил спикер Госдумы. Никакие 
санкции США не способны поме-
шать этому прорыву, заверили 
депутатов.

Гендиректор проекта Евгений 
Кот показал парламентариям за-
вод, стройку новой технологиче-
ской линии и морской порт. «Мы 
уже бьем рекорды по добыче. Бу-
дем заявлять о себе как об одном 
из лидеров на рынке СПГ», — об-
ещал он. Но назвал и проблему: 
«Вот, правда, строить научились, 
а кадров не хватает».

«Может быть, использовать 
труд заключенных?» — пошутил 
лидер ЛДПР Владимир Жиринов-
ский. «Вы задали провокацион-
ный вопрос!» — ответил предста-
витель компании. И объяснил, 
что на заводе уже договорились с 
вузами о запуске программы по 
подготовке инженеров.

— Масштаб впечатляет, — поде-
лился спикер Госдумы после ос-
мотра заснеженных зданий и 
строек. — И не только вкладом в 
экономику. В рамках проекта со-
здано 100 тыс. рабочих мест, из 
них 24 тыс. — на Сабетте.

Как осуществить прорыв в до-
быче СПГ, депутаты обсудили на 
выездном заседании Совета ГД. 
Вячеслав Володин заметил, что 

десять таких проектов,  как 
«Ямал СПГ», могли бы удвоить 
рост экономики России. И уже 
один этот проект позволит Рос-
сии выйти на лидерские позиции 
в мире по поставкам СПГ. «Сегод-
ня этот рынок осваивают в пер-
вую очередь Катар, Австралия, 
Малайзия и другие страны», — на-
помнил Володин.

Глава «НОВАТЭК» (у компании 
— контрольный пакет проекта) Ле-
онид Михельсон сообщил, что 
планируется поставлять СПГ на 
рынки Европы и, преимуществен-
но, в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. Что касается сан-
кций Запада, то они масштабные 
планы не пресекли. Михельсон на-
помнил, что в результате санкций 
компании было отказано в долгос-
рочных кредитах, но с этой про-
блемой удалось успешно разо-
браться с помощью властей РФ.

В случае введения новых США 
в «НОВАТЭК» тоже знают, как 
действовать. А именно — снижать 
себестоимость. Для этого в но-
вых проектах по СПГ компания 
будет уходить от использования 
американских технологий (уже 
запатентована своя технология). 
Новый СПГ-завод компании бу-
дет работать на российском обо-
рудовании. Михельсон также от-
метил, что с теми же американца-
ми на поле СПГ конкурировать 

вполне реально — их технологии 
слишком дороги в использова-
нии. Большой задел для эконо-
мии, по словам бизнесмена, — в 
логистике, развитии Северного 
морского пути. Чтобы умень-
шить расходы на перевозку СПГ 
(как и других товаров), Михель-
сон предложил депутатам при-
нять закон о поддержке судо-
строения. Вместе с этим он по-
просил не принимать внесенный 
в ГД законопроект о запрете на 
использование в Арктике нерос-
сийских судов с 2019 года. Реали-
зация такого рода инициативы не 
поможет судостроению, а только 
затормозит развитие проектов в 
Арктике, объяснил глава компа-
нии. Нельзя пилить сук, на кото-
ром мы сидим», — согласился ру-
ководитель фракции «эсеров» 
Сергей Миронов.

По итогам заседания Совет 
Думы принял решение о созда-
нии рабочей группы по законода-
тельному решению проблем, ко-
торые стоят перед государствен-
но-частными партнерствами 
приоритетных проектов (таких, 
как «Ямал СПГ»).

Кроме того, Володин поручил 
профильным комитетам при за-
слушивании министров на «пра-
вительственных часах» в Госдуме 
готовить отдельные вопросы по 
этой тематике.

Акцент

 Десять таких проектов, как 
«Ямал СПГ», могли бы удвоить 
рост экономики России
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Продолжается судебное
разбирательство
между «Кубаньэнерго»
и «жонглером
миллиардами»
господином Пономаревым

«Генераторный» 
ловкач 

Алина Егорова

26 АПРЕЛЯ Республика Крым и ПАО «Кубаньэнерго» 
в очередной раз столкнутся в суде с Константином Поно-
маревым, который после многочисленных обвинений 
следственных органов и ареста все еще пытается реализо-
вать схему, направленную, как пишут СМИ, на получение 
с «Кубаньэнерго» более 5 миллиардов рублей. Последний 
раз Октябрьский районный суд города Краснодара отка-
зал ему в иске в конце прошлого года. Ожидается, что на 
этот раз Пономарев сделает ставку на имидж государст-
венника и «спасителя Крыма». 

Судебную тяжбу с кубанскими энергетиками Понома-
рев инициировал летом 2016 года. Тогда Краснинский рай-
онный суд Смоленской области рассмотрел дело и обязал 
«Кубаньэнерго» вернуть экс-аудитору 71 дизель-генера-
тор и фактически предрешил вопрос о выплате нескольких 
миллиардов рублей якобы за использование оборудова-
ния и процентов за просрочку оплаты. Дело дошло до Вер-
ховного суда, который поддержал энергетиков. При этом 
«Кубаньэнерго» стала единственной компанией, которая 
не только отбилась от его исков, но и обратила на него вни-
мание правоохранительных органов. По данным СМИ, де-
ятельность экс-аудитора сегодня расследуют сразу по 
пяти статьям Уголовного кодекса РФ, предусматриваю-
щим наказание за мошенничество, уклонение от уплаты 
налогов, заведомо ложный донос, заведомо ложные пока-
зания и подкуп. В совокупности ему грозит до 11 лет лише-
ния свободы. 

Крым — лишь одна 
из глав «патриотиче-
ской саги» Понома-
рева, события кото-
рой вот уже много 
лет «прокатывают-
ся» в судах разных 
инстанций. Экс-ауди-
тор регулярно подает 
многомиллиардные 
иски и к государст-
венным структурам, и к своим бывшим клиентам — круп-
нейшим иностранным и российским компаниям, инвести-
рующим в экономику страны. 

В СМИ судебные разбирательства Пономарева по пово-
ду компенсаций за аренду дизель-генераторов называют 
не иначе как «системным подходом»: в судебном и внесу-
дебном порядке он получил от компаний уже более 
30 млрд рублей. История экс-аудитора больше похожа на 
попытку заработать на имидже патриота, а оказанное го-
сударством доверие сделать бесперебойным источником 
дохода. Одной из первых жертв «дизельгейта» стал, как пи-
сали журналисты, «Главмосстрой», входящий в бизнес-
империю Олега Дерипаски. Затем был шведский ритейлер 
ИКЕА, потом — логистический оператор «Торос» — «дочка» 
британской Raven Russia, и другие. Везде использовались 
схемы с арендой оборудования. А в 2014 году экс-аудитор 
добрался и до Республики Крым, которая испытывала 
энергетический голод в результате блокады полуострова. 

Официальные структуры стягивали в Крым из Сочи 
оборудование, которое обслуживало спортивные объекты 
во время Олимпиады, а также арендовали энергоустанов-
ки у компаний-партнеров. При этом кандидатура Понома-
рева, можно сказать, изначально фигурировала в услов-
ном «черном списке». «Кубаньэнерго» была уведомлена 
Советом министров Республики Крым о возбуждении в от-
ношении Пономарева уголовного дела и возможном нало-
жении на принадлежащие ему генераторы ареста. Однако 
в Крым Пономарев все-таки «пробился». По данным СМИ, 
для этого он подписал ряд фиктивных документов и искус-
ственно создал цепочку передачи генераторов от него 
к связанным дружественными связями с ним компаниям — 
ООО «Стар Энерго», а затем к ООО «НТТ-Конструкции».

В 2016 году Пономарев подал первый иск к «Кубаньэ-
нерго», затем потребовал от нее более 5 млрд рублей за ис-
пользование электрогенераторов и чужих денежных 
средств. Однако «Кубаньэнерго» добилась пересмотра 
первого дела в высшей инстанции, а Следственный коми-
тет возбудил в отношении Пономарева уголовное дело по 
признакам покушения на мошенничество.

Показательно, что в прошлом году, когда рассматривал-
ся вопрос о продлении меры пресечения Пономареву, во-
круг здания суда неожиданно собралась небольшая груп-
пка активистов, скандировавших «Слава патриоту!». 
Впрочем, сделав пару снимков для социальных сетей, до-
брожелатели так же быстро исчезли. О «патриотическом» 
характере поставки генераторов в Крым заводили речь 
и его адвокаты, забыв или умолчав при этом, что следствие 
подозревает Пономарева в уклонении от уплаты налогов 
на сумму как минимум 8 млрд рублей. Вот такой получает-
ся патриотизм за государственный счет.

Господин Кадастр
Но пока это происходит 
крайне редко: обычно 
народ начинает жало-

ваться, уже получив квитки об 
оплате имущественного налога. 
«Кадастровая оценка — это сов-
местный труд различных госорга-
нов, муниципальных властей и са-
мих собственников», — подчерки-
вает Шилохвостов.

Вторая проблема — непрофес-
сионализм оценщиков. С этим 
тоже столкнулись в Новосибирс-
ке. Например, по результатам по-
следней оценки земельные участ-
ки в малопривлекательном райо-
не Затон в Новосибирске «подоро-
жали» десять раз, а в престижном 
Академгородке — резко «подеше-
вели». По пояснениям оценщиков, 
они выбрали основным критери-
ем удаленность от центра, кото-
рый в данном случае не работает.

Вот уж действительно — кадры 
решают все. И этим тоже придется 
заняться. Посмотреть ситуацию 
по регионам. Кострома, как сооб-
щает наш собкор, к нововведени-
ям абсолютно не готова. Для про-
ведения оценки специалисту не-
обходимо пройти переподготовку 
за 50 тысяч рублей, иметь не ме-
нее трех лет стажа и сдать слож-
ный трехступенчатый экзамен 
стоимостью 18 тысяч рублей. 
В Костроме из 36 оценщиков его 
сдали только семь.

Третья проблема — ошибки 
в реестре. Об этом рассказал «РГ» 
заместитель руководителя Управ-
ления Росреестра по Республике 
Дагестан Шамиль Гаджиев. А поя-
виться они могли при переносе 
сведений из архивов Бюро техни-
ческой инвентаризации в государ-
ственный кадастр недвижимости 
во время массовой оцифровки 
данных. «Работа проводилась 
в очень сжатые сроки, вполне воз-
можно, что где-то недосмотрели, 
где-то пропустили. Специалисты 
Кадастровой палаты исправляют 

эти ошибки и пересчитывают ка-
дастровую стоимость. Все это де-
лается бесплатно», — сообщил Гад-
жиев.

Переход регионов на новую си-
стему обсудили и в Торгово-про-
мышленной палате РФ. Там «РГ» 
сообщили, что в 60 регионах уже 
созданы или находятся в стадии 
формирования государственные 
бюджетные учреждения, которые 
займутся кадастровой оценкой 
с 1 января 2020 года. Председа-
тель комитета ТПП по предприни-
мательству в сфере экономики не-
движимости Александр Каньшин 
напомнил, что в этом же году на-

чнут проводить регулярный мо-
ниторинг рынка недвижимости.

И на основе его данных ежек-
вартально будут выводить индекс 
рыночной стоимости жилья. Его 
органы власти регионов могут 
брать за основу при проведении 
внеочередной кадастровой оцен-
ки. Например, когда цены резко 
взлетят или упадут. «На наш 
взгляд, это повысит качество када-
стровой оценки, которая должна 
отражать реальную ситуацию на 
рынке, но не завышать и не зани-
жать стоимость квадратного ме-
тра или сотки», — добавил Кань-
шин.

Напомним, президент России 
Владимир Путин поручил прави-
тельству до 15 июля этого года 
внести изменение в законода-
тельство об ограничении величи-
ны кадастровой стоимости недви-
жимости. Сегодня нередки слу-
чаи, когда кадастровая стоимость 
недвижимости, от величины кото-
рой зависит налог на землю 
и имущественный налог, превос-
ходит рыночную.

Что же делать сегодня, если че-
ловек за землю платил три тысячи 
в год, а ему вдруг прислали пла-
тежку на 30 тысяч? Обращаться 
в специальные комиссии при 
Росреестре по пересмотру када-
стровой стоимости недвижимо-
сти. В прошлом году, по данным 
Росреестра, подано 54,7 тысячи 
заявлений на оспаривание стои-
мости более 100 тысяч объектов 
недвижимости (квартир, дач, га-
ражей, земли), что на 7,5 процен-
та больше, чем в 2016 году. Ка-
ждое второе обращение удовлет-
ворили. А если не удовлетворили, 
и человек не согласен, тогда — 
в суд.

И заказывать независимую эк-
спертизу рыночной стоимости 
объекта. А это минимум 10 тысяч 
рулей. И надо найти независимо-
го эксперта в саморегулируемой 
организации оценщиков. Как объ-
яснил партнер московского юр-
бюро Дмитрий Шевченко, даже 
если удается снизить цену недви-
жимости, она будет актуальной до 
нового пересчета кадастровой 
стоимости — два-три года. А даль-
ше снова придется бегать по ко-
миссиям и судам.

Вице-президент ТПП Дмитрий 
Курочкин напомнил, что оспари-
вать кадастровую стоимость че-
рез государственные бюджетные 
учреждения значительно проще 
и дешевле. Право собственников 
на это закреплено в Законе «О го-
сударственной кадастровой оцен-

ке»,  принятом еще в   июле 
2016 года. Правда, мало кто об 
этом знает.

«Необходимо проинформиро-
вать население о ключевых новов-
ведениях, — отметил Курочкин. — 
В частности, это касается возмож-
ности получать на базе ГБУ разъя-
снения по вопросам определения 
кадастровой стоимости и опера-
тивно исправлять ошибки, кото-
рые влияют на итоговый резуль-
тат оценки. Фактически, помимо 
обращения в суд и комиссию по 
оспариванию, вводится новый 
эффективный механизм исправ-
ления ошибок кадастровой оцен-
ки». Кстати, здесь уже не надо за-
казывать за свои деньги независи-
мую  экспертизу.

Подготовили: Ольга Игнатова, 
Анна Скудаева, Мария Голубкова, 
Нина Рузанова, Наталья 
Саванкова, Алексей Михайлов, 
Тимур Алиев, Татьяна Ткачева, 
Александр Гавриленко

ПРОЕКТ

Инвалидам 
будут 
выдавать 
таблички для 
автомобилей

ЗНАК 
БЕЗ ПРАВА 
ПЕРЕДАЧИ

Владимир Баршев

АВТОМОБИЛЬНЫЙ знак «Ин-
валид» перестанут продавать в 
магазинах и на заправках. Выда-
вать его будут непосредственно 
в учреждениях медико-социаль-
ной экспертизы.

Предложение о разработке 
соответствующего документа 
разместило на портале проектов 
нормативных актов regulation.
gov.ru министерство труда и со-
циальной защиты.

В министерстве напомнили, 
что в соответствии с принятым 
законодательством на парков-
ках выделяется не менее 10 про-
центов мест — но не менее одного 
— для бесплатной парковки авто-
мобилей, управляемых инвали-
дами. А также для машин, пере-
возящих инвалидов и детей-ин-
валидов. На этих машинах дол-
жен быть установлен опознава-
тельный знак «инвалид». Минтр-
уд, в соответствии с поручением 
правительства, внес изменения 
в положение о министерстве, ко-
торые касаются определения 
уполномоченного федерального 
органа исполнительной власти 
по установлению порядка выда-
чи опознавательного знака «ин-
валид» для индивидуального ис-
пользования.

Напомним, что знак «инва-
лид» дает не так уж много преи-
муществ на дороге. Например, с 
ним можно проезжать под знак 
«движение запрещено». Не пу-
тать со знаком «въезд запре-
щен», который в простонародье 
называют «кирпич».

Но главное, он позволяет бес-
платно парковаться на специ-
ально отведенных местах. При 
этом, если занять такое место 
без этого знака, то водителю гро-
зит штраф 5 тысяч рублей, если 
он не инвалид или не перевозит 
инвалида. И 500 рублей, как за 
отсутствие знака «шипы», если 
он инвалид, но не установил та-
кой знак.

Кроме того, без знака «инва-
лид» с парковочного места, 
предназначенного для таких лю-
дей, машину могут эвакуиро-
вать. Поэтому эти автомобиль-
ные знаки пользуются спросом в 
автомагазинах и на заправках. А 
реальные инвалиды или те, кто 
их перевозит, вынуждены либо 
платить за парковку, либо кру-
жить вокруг в поисках свободно-
го места. 

Идея запретить их свободную 
продажу и выдавать только ре-
альным инвалидам звучала дав-
но. И вот, кажется, дошла до реа-
лизации. 

Но в целом большинство ин-
валидов эту идею поддерживают.

Надо сказать, что проблема с 
бесплатными местами для пар-
ковки инвалидов — это проблема 
Москвы. В других городах плат-
ные парковки не работают. Или 
их крайне мало. В то же время в 
Москве действует еще и система 
инвалидных парковочных разре-
шений, которые выдает Департа-
мент транспорта столицы. Полу-
чить такое разрешение без 
справки невозможно. Так что 
мер для обеспечения доступно-
сти парковочного пространства 
для этой категории граждан 
вполне хватает. Не хватает, по 
непонятной причине, мест.

Напомним также, что в Мо-
скве парковочные разрешения 
выдаются в соответствии с зако-
ном инвалидам всех трех групп. 
А правила дорожного движения 
разрешают устанавливать этот 
знак только инвалидам I и II 
групп, а также детям-инвалидам.

И это провоцирует конфлик-
ты с ГИБДД. Одного знака на ма-
шине еще недостаточно. Инспек-
тор может потребовать предъя-
вить справку об инвалидности. 
И если в ней окажется III группа, 
то водителю будет грозить 
штраф 5 тысяч рублей и конфи-
скация знака. И все это решает 
суд, поскольку речь идет о кон-
фискации, хотя и 35-рублевой 
бумажки. Вопрос, будет ли мин-
труд выдавать такие знаки инва-
лидам III группы, остается от-
крытым. 

Опрос Лишь каждый десятый россиянин следит за своим здоровьем

Раскрытие показало

Марина Гусенко 

П
рактически каждый 
россиянин — 89 про-
центов населения — 
хотя бы раз в жизни 
обращался к врачу 

по полису обязательного меди-
цинского страхования (ОМС). 
При этом самостоятельно за 
своим здоровьем следит только 
каждый десятый человек.

Таковы данные исследова-
ния, проведенного ВЦИОМ. Как 
отметил руководитель практики 
социальной политики и комму-
никационных технологий ВЦИ-
ОМ Кирилл Родин, за последний 
год у бесплатного врача был 
каждый второй житель страны 
(52 процента опрошенных). 

Россиян спросили, как они 
оценивают работу страховых 
представителей, которые поя-
вились в страховых медицин-
ских организациях в 2016 году, 
и какие их услуги считают наи-
более полезными. 43 процента 
респондентов ответили, что са-
мой полезной услугой считают 

информирование и напомина-
ние о диспансеризации, 23 про-
цента — помощь пациенту в раз-
решении конфликтных ситуа-
ций, 21 процент — контроль за 
соблюдением пациентом назна-
чений врача.

Самая важная информация 
из той, что человек может полу-
чить от страховой медицинской 
организации, — это данные о пе-
речне бесплатных медицинских 
услуг (так считают 53 процента 
опрошенных), к кому обращать-
ся в случае оказания некачест-
венной медпомощи (50 процен-
тов), о возможностях выбора 

врача и медицинского учрежде-
ния (35 процентов), о необходи-
мости пройти диспансеризацию 
или профосмотр (28 процентов).

Три четверти респондентов 
считают, что нужен дополни-
тельный контроль за работой 
медучреждений, в том числе со 
стороны независимой от меди-
цинского сообщества структу-
ры. Чтобы повысить качество 
работы медучреждений, россия-
не призывают решить финансо-
вые вопросы, в частности, пла-
тить врачу зарплату в зависимо-
сти от качества его работы (так 
считают 43 процента опрошен-

ных) и финансировать медуч-
реждения в зависимости от ка-
чества их услуг (30 процентов).

Что касается самостоятель-
ной заботы о здоровье, большин-
ство (80 процентов) жителей 
страны сознают, что за здоро-
вьем надо следить, но реально 
делают это тщательно только 
12 процентов. Многие старают-
ся, но у них не всегда получается. 
Каждый пятый признает, что 
уделяет здоровью мало времени, 
а каждый второй не обращается 
к врачу в случае болезни — лишь 
занимается самолечением.

Треть редко проходит даже 
диспансеризацию. В то же вре-
мя, по словам зампредседателя 
Федерального фонда обязатель-
ного медицинского страхования 
Елены Сучковой, в прошлом 
году ее прошли более 20 милли-
онов россиян — это на 6,2 про-
цента больше, чем годом рань-
ше. «Страховыми представите-
лями было проинформировано 
21,2 миллиона застрахованных 
лиц, подлежащих диспансериза-
ции, из них более 9,2 миллиона 

застрахованных повторно были 
приглашены на диспансериза-
цию», — сказала она.

По ее словам, на сегодняш-
ний день в системе ОМС работа-
ют 8,9 тысячи страховых пред-
ставителей первого, второго 
и третьего уровней. Она напом-
нила, что страховые представи-
тели первого уровня появились 
в 2016 году, и они по телефону 
отвечают на все вопросы росси-
ян.  Представители второго 
уровня появились в прошлом 
году, и они призваны напоми-
нать людям о необходимости 
пройти диспансеризацию или 
профилактический осмотр. 
Представители третьего уровня 
появились в начале этого года, 
и они должны следить, чтобы 
люди выполняли предписания 
врача, а также оказывать паци-
ентам практическую помощь.

Акцент

 Почти половина россиян 
призывает поставить 
зарплату врача в зависимость 
от качества его работы

Публикацию комментирует
Андрей Коновал
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За отсутствие знака 
«инвалид» водите-
лю, который отно-
сится к этой катего-
рии, грозит штраф 
500 рублей 

Пономарева подо-
зревают в уклоне-
нии от уплаты нало-
гов на 8 млрд рублейУзнать о том, какие медицинские 

услуги можно получить бесплатно, 
помогут страховые представители.

Читайте также: 
Глава Росреестра 
рассказала, как оспорить 
кадастровую стоимость 
rg.ru/art/1528989

1

ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ АУКЦИОНА

АО «РТ — Стройтех» объявляет об итогах аукциона, от-
крытого по составу участников и форме подачи предложе-
ний о цене продажи акций открытого акционерного обще-
ства «Авиационная промышленность» (ОАО «Авиапром»), 
назначенного на 22.03.2018 г.

Информация об Аукционе была опубликована в газете «Рос-
сийская газета» от 26.01.2018г. № 17 (7480).

Предмет аукциона: обыкновенные именные бездокументар-
ные акции ОАО «Авиапром» в количестве 44 997 (Сорок четыре 
тысячи девятьсот девяносто семь) штук, что составляет 3,1415 про-
центов уставного капитала, находящиеся в собственности ПАО 
«Кузнецов».

Начальная (стартовая) цена Имущества: 1 053 000 (Один 
миллион пятьдесят три тысячи) рублей 00 копеек (НДС не 
облагается).

Величина повышения начальной цены («шаг аукциона»): 
31 500 (Тридцать одна тысяча пятьсот) рублей 00 копеек.

Аукцион, открытый по составу участников и форме пода-
чи предложений о цене продажи акций ОАО «Авиапром», на-
значенный на 22.03.2018г. признан несостоявшимся на основании 
п. 14.7. Аукционной документации: «на участие в аукционе не было 
подано ни одной заявки».

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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Акцент

 Через госучреждения
кадастровой оценки оспорить 
стоимость дома или участка 
будет проще и дешевле

Недовольство граждан, получивших «письмо счастья», уже обсуждалось 
на страницах «РГ» с руководителем Росреестра Викторией Абрамченко.

ЦИФРА

55
ТЫСЯЧ
заявлений на оспаривание 
стоимости более 100 тысяч 
объектов недвижимости 
поступило в прошлом году 
в Росреестр. Каждое второе 
обращение удовлетворили 
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...И счастья в столичной жизни 
То самое так называе-
мое глобальное поте-
пление, которое прово-

цирует природные катаклизмы и 
о наступлении которого так мно-
го было споров. Для того чтобы 
противостоять этим катаклиз-
мам, необходимо, во-первых, 
обеспечить пусть краткосроч-
ный, но точный прогноз, чтобы 
успеть предупредить горожан.

Во-вторых, надо усиливать и 
совершенствовать работу служб 
спасения и ликвидации последст-
вий стихии. В этих целях вокруг 
Москвы создается мощная систе-
ма мониторинга и прогноза при-
родных явлений, которая уже 
смогла спрогнозировать послед-
ний ураган. Мы наращиваем силы 
коммунальных предприятий, ко-
торые  зимой во время рекордных 
снегопадов обеспечили нормаль-
ное функционирование города. 

В-третьих, необходимо совер-
шенствовать систему оповеще-
ния. Порой мы на воду дуем, рас-
сылая SMS, а когда приближается 
реальная беда, реагируем не всег-
да адекватно. Поэтому недавно 
были обновлены регламенты опо-
вещения и требования к работе 
предприятий и организаций в 
экстремальных погодных услови-
ях. В результате в прошлые выход-
ные были оперативно закрыты 
ВДНХ, Парк Горького и т.д., что 
предотвратило еще более тяжкие 
последствия. Тем не менее систе-
му оповещения надо и дальше со-
вершенствовать. На мой взгляд, 
там есть над чем работать. 

Итак, о деньгах 
Это требует дополнительных 
расходов бюджета. Как вообще 
себя чувствует  экономика сто-
лицы? На какие отрасли опира-
ется, за счет чего зарабатывает ?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: К счастью, в отли-
чие от 2008 года сейчас москов-
ская экономика  более диверси-
фицированная. У нас нет домини-
рующего сегмента, который мо-
гли бы сотрясать кризисы. Зато 
есть торговля, финансы, строи-
тельство, айтишный сектор и 
другие, в которых работают ты-
сячи предприятий малого и сред-
него бизнеса, быстро адаптирую-
щихся к ситуации. Все это делает 
экономику города устойчивой. 
Благодаря этому по итогам 2017 
года в плюс вышли практически 
все отрасли, начиная от строи-
тельства жилья и заканчивая эк-
спортом промпродукции. 

Причем экспорт на фоне де-
вальвации рубля и санкций рас-
тет высокими темпами уже вто-
рой год подряд. Экспортерами в 
Москве сейчас стали 30% пред-
приятий, работающих в аэрокос-
мической отрасли, химическом 
производстве, автомобилестрое-
нии и т.д. Сомневаться в этих циф-
рах не приходится, так как деньги-
то в бюджет Москвы поступают! А 
главные его составляющие — это 
налог на прибыль юридических 
лиц и подоходный налог физиче-
ских лиц. Ну а раз налоговая база 
— прибыль, зарплата растет, зна-
чит, экономика не стоит на месте. 

Есть еще один очень важный 
показатель ситуации в экономике 
— это рост инвестиций в основной 
капитал. Он в Москве происходит 
гораздо более высокими темпа-
ми, чем по стране. По итогам 2017 
года инвестиции составили почти 
два триллиона рублей. По сравне-
нию с 2010 годом это на 60% боль-
ше, что феноменально само по 
себе на фоне двух кризисов. 

Бытует мнение, что главный до-
ход Москве приносят крупные 
газовые и нефтяные компании, 

которые сидят в Москве и платят 
ей налоги, хотя ресурсы добыва-
ют в Тюмени и других северных 
регионах страны…
С Е Р Г Е Й  С О Б Я Н И Н :  Внесу ясность. 
Компании «Газпром»,  «Ро-
снефть» и другие перешли на 
другую систему налогообложе-
ния и с 2012 г. стали платить на-
логи по месту нахождения основ-
ных фондов и работников. Да и 
цены на нефть в эти годы упали, 
уменьшив прибыли компаний. 
Теперь в бюджете столицы доля 
поступлений от них составляет 
всего 5%. В то же время другие 
отрасли стали играть более зна-
чительную роль. Например дохо-
ды от туризма в экономике горо-
да составляют сейчас свыше 700 
миллиардов рублей в год. В том 
числе потому мы так активно и 
занимаемся благоустройством, 
событийным туризмом, всеми 
этими фестивалями, что они 
дают отдачу. Поток туристов с 
2010 года вырос с 12 миллионов 
человек до 21 миллиона. Причем 
едут в Москву не только россия-
не. Несмотря на постоянное за-
пугивание мира Москвой, коли-
чество иностранцев за эти 7 лет 
увеличилась на 40%. 

Умный город 
У Москвы огромный научный 
потенциал. Помогает ли он ухо-
дить ей от устаревших произ-
водств к новым технологиям? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Москва по сути вся 
представляет собой реальный на-
учно-исследовательский и произ-
водственный кластер. Каждый 
третий российский ученый живет 
в Москве. 43% патентов на изо-
бретения, зарегистрированные в 
России, принадлежат тоже мо-
сквичам. На территории столицы 
расположены тысячи академиче-
ских институтов и НИИ, инжини-
ринговых центров, технопарков, 
технополисов, являющихся цен-
трами коллективного пользова-
ния для инновационной промыш-
ленности. Все крупные корпора-
ции — «Ростех», «Роснано», «Ро-
скосмос», объединенная авиа-
строительная компания, они же 
без науки ничего не делают. Загля-
ните на эти предприятия. Многие 
из них оснащены хорошим совре-
менным оборудованием. Туда 
снова вернулась молодежь. И те 
новые оборонные мощности, о ко-
торых говорил в своем Послании 
Федеральному Собранию прези-
дент, плод труда многих предпри-

ятий, работающих в Москве. То 
есть в этом плане Москва вполне 
конкурентноспособна. Отстаем 
мы по гражданской продукции, 
но изобретения будут работать и 
на нее. Поэтому вокруг предприя-
тий оборонного комплекса мы со-
здаем и городские технопарки, в 
которых уже работает 47 тысяч 
работников инновационного про-
филя. 

Путин поставил задачу поднять 
производительность труда в бли-

жайшие годы по стране на 5%. 
Москве это под силу? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: У нас для этого есть 
все.  Новации внедряются не 
только в промышленности.  На-
пример, Сбербанк стал настоя-
щим центром инноваций и од-
ним из лучших банков в мире по 
внедрению искусственного ин-
теллекта. Все больше они исполь-
зуются и в торговле, и в сфере 
услуг, где в столице заняты 1,8 
миллиона человек. А чем выше 
там производительность труда, 
тем больше зарплата работников 
и тем меньше требуется мигран-

тов. Я бы сказал, что вся Москва 
живет и развивается в значи-
тельной степени за счет внедре-
ния новых технологий, во мно-
гом связанных с цифровой рево-
люцией. 

Но  этого мало, поэтому мы 
сейчас разрабатываем  програм-
му «Умный город».

Метим в тройку 
Вы недавно написали в своем 
блоге, что сегодня московские 
школы входят в десятку лучших 
в мире, а завтра мы хотим, чтобы 
они попали в первую тройку? 
Что для этого нужно сделать? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: В Москве 600 круп-
ных образовательных учрежде-
ний. По математической и чита-
тельской грамотности они вхо-
дят в 5—6 лучших образователь-
ных систем мира. А 300 школ, то 
есть половина имеющихся, уже 
сегодня входят в тройку лучших. 
Мы же хотим, чтобы и вторая по-
ловина дотянула по качеству 
знаний детей до первой полови-
ны. Это кажется амбициозной 
задачей. Но еще недавно в Мо-
скве было всего 20—30 школ, 
куда чуть ли не все москвичи пы-
тались устроить детей всеми 
правдами и неправдами. Но 
прошло всего семь лет, и таких 
школ стало в 10 раз больше. А 
сейчас нам предстоит только уд-
воить их количество. Что де-
лать?  Ключевая фигура в любом 
образовательном учреждении — 
учитель. Он не только учит ре-
бенка, он прививает ему любовь 
к знаниям. Значит, надо повы-
шать квалификацию педагогов, 
поднимать им зарплату, чтобы к 
детям попадали действительно 
лучшие учителя. Чтобы у них 
была оптимальная нагрузка. Но 
и снова новые технологии. Раз-
вивать ту же московскую элек-
тронную школу, которая позво-
ляет менее опытному учителю 
взять лучший контент, который 
есть в городе, лучший сценарий 
урока и уже на другом уровне да-
вать знания ребенку.

 Недавно Росстат сообщил, что 
рождаемость в столице, как и в 
целом по стране, после бэби-бу-
ма снизилась — в Москве на 7,7%. 
Вас беспокоит это?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Демографическая 
ситуация  в России складывается 
волнообразно еще со времен Ве-
ликой Отечественной. Тогда 
произошло падение рождаемо-
сти из-за большого количества 
погибших на фронте. Вторую 
волну спада рождаемости мы по-
лучили в начале 90-х, когда по 
всем россиянам, в том числе и по 
москвичам, жестко ударил кри-
зис. Сегодняшнее снижение ро-
ждаемости — ее следствие. Тем не 
менее рождаемость в Москве 
сейчас держится примерно на 
среднероссийском уровне, хотя 
обычно в больших городах она 
бывает ниже, чем в сельской 
местности. Замечу: для демогра-
фии важна не только рождае-
мость, но и смертность. В част-
ности, младенческая, которая у 
нас снизилась за эти годы на 
треть. На 28% снизилась и смер-
тность среди трудоспособного 
населения. Это очень хорошая 
динамика показателей, какой не 
может похвастаться ни одна 
страна мира. За счет этого мы 
продолжаем иметь естествен-
ный прирост населения. 

Читатели «РГ» пишут, что с сади-
ками ситуация в Москве сейчас 
нормальная, а вот яслей по-
прежнему дефицит. 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Мы  занимаемся 
этой проблемой. В 2010 году в 
детсады в городе ходило всего 
280 тысяч детей. Когда я поинте-
ресовался, а сколько еще стоят в 
очереди, то услышал: «Тысяч 10—
15. Можно быстренько решить 
эту проблему». Решать начали с 
устройства трехлеток. Приняли 
дополнительно в десять раз боль-
ше — 150 тысяч, так как оказа-
лось, что прежде родители даже 
не вставали в очередь, понимая, 
что это бесполезно, мест нет. Что-
бы ситуация стала прозрачной, 
мы ввели электронную очередь. 
А сами садики стали финансиро-
вать как школы: за каждого взя-
того ребенка. От количества де-
тей стало зависеть и материаль-
ное благополучие самого детса-
да, и зарплата его директора и 
воспитателей. У нас появилась 
возможность брать в сады детей  
младшего возраста -  не только с 
трех лет, но и 2,9, потом —  2,8. По 
мере строительства новых садов  
снизим еще  «возрастной ценз» 
детсадовца уже в этом году.  

Жить долго и счастливо 
Сергей Семенович! Россия наце-
лилась попасть в клуб стран 80 
плюс, то есть наравне с Японией, 
Францией, Германией ставит 
своей целью довести среднюю 
продолжительность жизни до 80 
и более лет. Когда Москва может  
взять этот барьер? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Средняя продолжи-
тельность жизни у нас  за послед-
ние семь лет увеличилась за семь 
лет на 3,7 года. И сейчас достигла 
до 77,9 года. Посмотрите данные 
ВОЗ — ни у кого больше нет таких 
темпов. Если  столице удастся со-
хранить эти темпы, то 80-летия 
достигнем через 4 года, то есть к 
2022 году.

Две самых частых причины 
смерти в Москве: от сердечно-
сосудистых заболеваний и онко-
логии. Создание сети из 29 сосу-
дистых центров уже дало свои 
плоды, а вот ситуация с онколо-
гией еще тревожная…
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Онкология, если ее 
диагностировать на ранней ста-
дии, тоже не приговор. Сейчас 
доля опухолей, выявляемых на 
первой и второй стадиях, дости-
гла уже 60%, и столичная медици-
на будет стремиться увеличивать 
ее еще больше. Но и тех, у кого бо-
лезнь зашла уже достаточно дале-
ко, но они живут больше пяти лет, 
стало на треть больше благодаря 
эффективному лечению. К тяже-
лобольным, которым нужна по-
мощь на дому, пришла патронаж-
ная служба, которой в Москве 
просто не было. Работающие в ней 
врачи и медсестры взяли на себя 
уход за 50 тысячами лежачих мо-
сквичей. Город взял на себя и пал-
лиативную помощь, которой еще 
недавно занимались только бла-
готворительные фонды.

В Москве стартовала программа 
«Активное долголетие»…
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Москвичи, кото-
рых мы спросили, как лучше на-
звать эту программу, проголосо-
вали на «Активном гражданине» 
за название «Московское долго-
летие». Направлена она на то, 
чтобы выйдя на пенсию, москви-
чи не чувствовали себя одиноки-
ми, брошенными, а занимались 
спортом, творчеством, активно 
участвовали в городской жизни. 
С помощью школ, библиотек, те-
атров и Домов культуры всего за 
месяц в городе создано множест-
во кружков и секций. Всего за ме-
сяц после старта в них записа-
лось более 83950 ветеранов. 

Москва не сразу строилась 
В момент зарождения  програм-
ма реновации  имела большой 
резонанс  во всей стране. И вот  
началось переселение  в новые 
дома… Что показывают первые 
шаги реализации программы? 

Не пожалели ли , что замахну-
лись на такой масштаб работы? 
Сносом 1722 «хрущоб» первой 
волны город занимался более 20 
лет. Теперь  к 2032 году  надо сне-
сти больше 5 тысяч домов...
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Наш этот опыт ока-
зался более удачным, чем  во вре-
мя первой волны сноса. Дело в 
том, что мы сразу приняли луч-
шие стандарты для участников 
реновации. Москвичи получают 
лучшего качества и сами дома, и 
отделку квартир в них, причем, в 
непосредственной близости от 
прежнего жилья. Поэтому возра-
жений против переезда  значи-
тельно меньше. Объемы сноса и 
переселения, конечно же, просто 
гигантские. Тем не менее я уве-
рен, что программа будет идти 
быстрее предыдущей. Прежняя 
строилась на инвестиционных 
контрактах. Город раздал площад-
ки коммерсантам, которые пере-
селяли граждан, а часть квартир 
продавали на рынке. Когда луч-
шие площадки были выбраны, 
дело встало. Появились обману-
тые дольщики. Мы свою програм-
му структурировали иначе. Со-
здали фонд реновации, который 
является заказчиком. Да, часть 
жилья и мы будем продавать. Но  
мы не зависим ни от капризов ин-
весторов, ни от ситуации на рын-
ке жилья. Поэтому наша програм-
ма, на мой взгляд, будет двигаться 
значительно быстрее. Ну, а насчет 
того, надо было в принципе зани-
маться реновацией или нет… Как 
будто у нас был выбор! Если бы 
мы программу не приняли, все 
равно лет через 10—20 эти дома 
пришлось бы сносить. Причем к 
тому моменту они стали бы уже 
аварийными. Мы выбрали вари-
ант спокойного строительства но-
вого жилья и планомерного пере-
селения  из ветхих домов.

Никогда Москва не строила и 
столько дорог, сколько строит 
сейчас. Каждый год — по 100 км! 

Вы считали, сколько нам нужно 
работать в таком темпе, чтобы 
добиться среднеевропейской 
оснащенности дорогами? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Среднеевропейско-
го уровня мы не добьемся никог-
да, так как  город уже построен. 
Будем. строить Северо-Восточ-
ную и Северо-Западную хорды, 
Южную рокаду, которые снизят 
давление транспорта на центр го-
рода. Спасибо президенту, кото-
рый дал поручение по развитию 
Московского транспортного узла. 
И теперь вокруг города строится 
ЦКАД. Когда  она будет создана,  
весь транзит можно будет пу-
стить вокруг Москвы.   И другой 
проект, также одобренный Влади-
миром Владимировичем — строи-
тельство Московских централь-
ных диаметров. Это по сути созда-
ние наземного метро, которое со-
единит разные концы Москвы и 
Подмосковья. Жители региона 
смогут оставить свои машины 
дома и отправиться на работу или 
на дачу пригородными электрич-
ками, интегрированными с ме-
тро. Все это требует каждоднев-
ной кропотливой работы, колос-
сальных инвестиционных затрат 
и взаимодействия с «Российски-
ми железными дорогами», «Ро-
савтодором», минтрансом, пра-
вительством РФ… Но ситуация на 
дорогах уже улучшается. С 2010 
года скорость движения тран-
спорта выросла на 16%. И это при 
том что машин  в городе стало 
больше на миллион.

О мигрантах и мирном небе 
над Москвой
Регулирует ли мэрия миграци-
онные потоки в столице? 
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Контроль за миг-
рантами теперь передан ГУ МВД. 
В свое время мы добились вне-
дрения в столице патентной си-
стемы. За прошлый год за патент 
заплатили 450 тысяч мигрантов. 
Эти люди не просто легализова-
ли свое  пребывание в Москве,  но 
сдали экзамен по русскому язы-
ку. У них проверили здоровье,  
взяли отпечатки пальцев.  Поряд-
ка 100 тысяч, по нашей оценке, от 
покупки патентов уклоняются. 
Полиция штрафует нарушителей, 
а самых злостных высылает и за-
прещает им въезд в Россию. В 
прошлом году, например, так на-
казали за различные правонару-
шения 30 тысяч мигрантов. Меры 

жесткие, но необходимые для на-
ведения порядка. Еще 300 тысяч 
человек приезжают к нам из 
ЕАЭС. По закону патенты им не 
требуются, так как у нас единое 
экономическое пространство. 

Тем не менее я считаю, что 
контроль должен быть за всеми 
мигрантами, неважно, откуда они 
приехали — из безвизовых стран 
или ЕАЭС. Мы должны точно 
знать, зачем они приехали, что де-
лают в Москве, платят или не пла-
тят налоги. По поручению прези-
дента с МВД и правительством 
России работаем сейчас над со-
вершенствованием законодатель-
ства, чтобы дать полиции полно-
мочия дополнительного контроля 
за всеми иностранцами, приехав-
шими на работу в Россию. 

А доля преступлений, совершае-
мых мигрантами, по-прежнему 
так же велика? Она доходила до 
40 процентов...
СЕРГЕЙ СОБЯНИН:  А сейчас снизилась 
на четверть и продолжает сни-
жаться. Причем темпами более 
высокими, чем убывает преступ-
ность в целом по городу. 

И все-таки на душе тревожно на 
фоне международных событий. 
Москва последние годы сделала 
очень много для того, чтобы 
стать комфортным, доброжела-
тельным городом для всех. Но  
возникает вопрос: а есть ли у вас, 
так сказать, план Б, на случай, 
если ей вдруг придется стать сто-
лицей воюющего государства?
СЕРГЕЙ СОБЯНИН: Будем надеяться, 
что над Москвой и впредь сохра-
нится мирное небо. Последние 
события показывают, что лиде-
ры большинства стран достаточ-
но разумны и не доведут ситуа-
цию до критичной. Но я уже го-
ворил, что Москва — серьезный 
промышленный и  научный 
центр, в ней сосредоточено ог-
ромное количество предприятий 
ОПК, ракетно-космических, са-
молетостроения и других. И это 
такая оборонная мощь, которая 
способна в значительной степе-
ни обеспечить безопасность 
всей страны и самой Москвы, 
разумеется. 

На улицах столицы все больше 
мест, где приятно прогуляться, 
посидеть за чашкой кофе. 

Акцент

 Продолжительность жизни 
в Москве за семь лет увеличи-
лась на 3,7 года и достигла 
77,9 года. Если  удастся сохра-
нить темпы, то 80 достигнем 
через 4 года — к 2022 году

Фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1533807
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Продолжение разговора — в «РГ-Неделе» 26 апреля с.г.
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ДОХОДЫ Бюджетников ждет 
ускоренный рост зарплат

Наперегонки 
с инфляцией

Сергей Куликов

РОСТ зарплат в госсекторе в среднем за 2018 год может 
составить около 13—15 процентов, а в 2019 году — сни-
зиться до уровня инфляции (четыре процента), если не 
будет  других программ повышения оплаты труда. Такое 
мнение высказали аналитики Банка России в ежемесяч-
ном бюллетене «О чем говорят тренды».

Довольно резкий рост зарплат они объясняют повы-
шением минимального размера оплаты труда (МРОТ). С 
1 мая он составит 11 163 рубля, что равнозначно величи-
не прожиточного минимума трудоспособного населения 
за II квартал минувшего года. С начала этого года МРОТ 
составляет 85 процентов от величины прожиточного ми-
нимума за аналогичный период, или 9 489 рублей.

Номинальная зарплата бодро росла уже в январе 
этого года  — сразу на 13,7 процента год к году, а рост ре-
альной зарплаты составил 11,3 процента. В феврале 
темпы немного замедлились — до 12,1 и 9,7 процента. 
Повышение связано в первую очередь с бюджетным 
сектором, в котором продолжилась индексация зарплат 
«указников», а также состоялась запланированная ин-
дексация зарплат других работников, поясняют анали-
тики ЦБ. 

«В случае, если прогнозы Центробанка РФ окажутся 
верными, для отечественной экономики может насту-
пить некое облегчение, — считает заведующий Центром 
анализа соцпрограмм и рисков Института социальной 
политики НИУ «Высшая школа экономики» Сергей 
Смирнов. — С ростом зарплат бюджетников получит раз-
витие потребительский рынок, поскольку спрос неиз-
бежно увеличится». Собеседник «РГ» допускает, что в 
случае введения новых санкций цены в России могут 
подрасти, что изменит планы по индексации зарплат.

«Для бюджетной сферы увеличение зарплат будет по-
чти незаметным: просто часть доплат перейдет в катего-
рию оклада, — пояснил доцент кафедры фондовых рын-
ков и финансового инжиниринга факультета финансов и 
банковского дела (ФФБД) РАНХиГС Сергей Хестанов. — 
Но в коммерческой сфере придется повышать зарплаты 
работникам».

РЕЛИГИЯ 
Константинопольский 
патриарх и Украинская 
церковь: нужен совет

Запрос 
на новый раскол 

Елена Яковлева 

ВЧЕРА в Константинопольском патриархате рассмотре-
ли просьбу президента Украины Петра Порошенко о пре-
доставлении автокефалии Украинской православной 
церкви. Православная церковь в Украине по его далеким 
от канонических представлениям должна стать отдель-
ной «от Москвы». Константинопольский патриархат 
пока дал такой ответ на полученный запрос: вопрос бу-
дет изучен вместе с другими православными церквями.

Петр Порошенко обращается к Константинопольско-
му патриарху Варфоломею не с первым политическим 
запросом на разрешение давней проблемы церковного 
раскола на Украине. Ему хочется добиться единой, но от-
дельной, автокефальной православной церкви, арифме-
тически соединившей канонических православных и 
«раскольников». И это важно  прежде всего как знак по-
литического удаления от Москвы и России.

Но жизнь Церкви не может быть лишь «инструмен-
том» политики. А Константинопольский патриарх на-
верняка не готов принимать решения, исходя только из 
политических симпатий или давления международных 
политических сил. Подчеркнувший, что создание авто-
кефальной Церкви не может быть инициировано свет-
ской властью, глава Отдела внешних церковных связей, 
митрополит Волоколамский Иларион уверен в проваль-
ности этой попытки

Тем более, что Патриарх Варфоломей не один год обо-
значал свою твердую позицию: единственным главой ка-
нонической Украинской православной церкви он при-
знает Блаженнейшего Митрополита Онуфрия, главу 
Украинской православной церкви Московского патри-
архата. 

«Час икс» в этой драматичной церковной истории 
еще не настал. Но Константинопольский патриархат вче-
ра уже принял решение о том, что вопрос будет изучен 
вместе с другими православными церквями. Для реше-
ния об автокефалии, уверены эксперты, нужно единство 
всех Церквей, а оно пока трудно представимо. И конечно, 
вопрос об автокефалии для Украинской православной  
церкви будет обсуждаться и с Русской церковью — как 
крупнейшей из православных церквей. По прогнозам 
источника, близкого ко Вселенскому патриархату, кото-
рого цитирует агентство РИА Новости, действия  без уче-
та позиции Московского патриархата чреваты новой 
схизмой (расколом). А раскол расколом не лечат. 

ПРОГНОЗ Банк России не станет снижать ключевую ставку в пятницу

Остановка по требованию рубля
Роман Маркелов

Б
анк России на заседании со-
вета директоров в пятницу, 
27 апреля, не станет сни-

жать ключевую ставку, прогно-
зируют все опрошенные «Рос-
сийской газетой» аналитики. 
Притормозить переход денежно-
кредитной политики к нейтраль-
ной регулятор заставит неста-
бильность рынков после недав-
него обвала рубля и фондовых 
индексов, отмечают эксперты.

Прошлое заседание ЦБ по 
ставке состоялось в конце марта, 
на нем показатель был снижен на 
0,25 процентных пункта — до 7,25 
процента. В релизе по его итогам 
регулятор отмечал, что годовая 
инфляция остается на устойчиво 
низком уровне, а инфляционные 
ожидания населения продолжа-
ют падать. ЦБ также прогнозиро-
вал, что в конце 2018 года годо-
вая инфляция составит 3—4 про-
цента и будет находиться вблизи 
четырех процентов в 2019 году. В 
таких условиях Банк России рас-
считывал продолжить снижение 
ставки и завершить переход к 
нейтральной денежно-кредит-
ной политике (под этим понима-
ется ключевая ставка 6—7 про-
центов) уже в текущем году. 

До верхней границы диапазо-
на остался один шаг, но, скорее 

всего, в эту пятницу он сделан не 
будет. По мнению ведущего ана-
литика Промсвязьбанка Михаи-
ла Поддубского, ключевая ставка 
по итогам заседания ЦБ 27 апре-
ля останется неизменной — 7,25 
процента. «Недавний рост вола-
тильности на рынках, на наш 
взгляд, заставит действовать ЦБ 
более осторожно», — говорит он. 

По словам главного аналитика 
Бинбанка Антона Покатовича, 
риторика регулятора в релизе по 
итогам заседания 27 апреля мо-
жет быть успокаивающей, чтобы 
убедить участников рынка в ста-
бильности ситуации на финансо-
вом и валютном рынках. Покато-
вич также допускает, что Банк 
России может заявить в пятницу 

и о более длительных сроках пе-
рехода к нейтральной денежно-
кредитной политике.

Турбулентность на фондовом 
и валютном рынках вызвало рас-
ширение санкций США 6 апреля. 
В санкционный список попали 
еще 38 фигурантов из России — 
компании, топ-менеджеры, гос-
служащие, госструктуры. Впер-
вые санкции распространились 
на российский крупный частный 
бизнес. Расширение санкций 
вызвало обвал фондовых индек-
сов и рубля на Мосбирже 9, 10 и 
частично 11 апреля. На максиму-
ме доллар поднимался выше 65 
рублей, евро — выше 80 рублей.

Позднее курс рубля отскочил 
вверх, впрочем, не достигнув по-
казателей, с которых начинал па-
дение. 19 апреля первый зампред 
ЦБ Ксения Юдаева напрямую го-
ворила, что вероятность сниже-
ния ключевой ставки на заседа-
нии 27 апреля упала. Также она 
сообщала, что ставка будет сни-
жаться медленнее, чем планиро-
валось. «Апрельские санкции и 
ослабление рубля оказывают 
сдерживающее влияние на сни-
жение ключевой ставки, так как 
вероятно ведут к росту инфляци-
онных ожиданий, пока не отра-
женному в статистике. В том чи-
сле это видно из апрельских за-
явлений импортеров различных 

потребительских товаров о на-
мерении пересматривать цены 
вверх», — отмечает эксперт груп-
пы исследований и прогнозиро-
вания АКРА Дмитрий Куликов. 

Действия регулятора на даль-
нейших заседаниях по ставке в 
условиях сохраняющихся геопо-
литических рисков будут осто-
рожными, но с оглядкой на инфля-
цию, считает аналитик Росбанка 
Анна Заигрина. По ее мнению, 
чувствительность цен к колебани-
ям валютного курса снизилась в 
условиях локализации произ-
водств и снижения зависимости 
товарооборота от импорта, а так-
же слабого потребительского 
спроса. «По этой причине, в от-
сутствие дальнейших резких шо-
ков на валютном рынке (деваль-
вация более чем на 10 процентов), 
инфляция может остаться вблизи 
прогнозной траектории ЦБ», — по-
лагает Заигрина. По ее прогнозу, к 
концу года ключевая ставка мо-
жет снизиться до 6,75 процента. 
По мнению Куликова, ЦБ может и 
вовсе отказаться от понижения 
ставки в 2018 году либо отложить 
ее снижение до конца лета, когда 
окончательно станет понятна си-
туация с урожаем.

ТЕХНОЛОГИИ

Минкомсвязь 
предложило 
узаконить 
электронные 
документы

ЦИФРЕ ИЩУТ 
НОСИТЕЛЬ

Татьяна Шадрина

МИНКОМСВЯЗЬ предложило 
закрепить в законодательстве 
электронные документы. Ведом-
ство опубликовало уведомление 
о разработке такого законопро-
екта для общественного обсу-
ждения.

Электронный документ упо-
минается в двух действующих 
законах как аналог конкретных 
документов на бумажном носи-
теле, с подписью гражданина 
или без, просто в немного другой 
форме, пояснили «Российской 
газете» в минкомсвязи. С точки 
зрения законодательства элек-
тронный документ вроде как 
есть, а вроде как его и нет, пра-
ктически везде все равно требу-
ется бумажный вариант доку-
мента. Электронный документ, 
по сути, в России не имеет юри-
дической значимости, сказал 
«Российской газете» главный 
аналитик Ассоциации электрон-
ных коммуникаций Карен Каза-
рян.

Вместе с тем существует под-
ход, что электронный документ 
и его документооборот — это не 
просто «зеркало» бумажного до-
кумента и его документооборо-
та, а вполне самостоятельная 
сущность, со значительными 
особенностями, не имеющими 
аналогов в «бумажном вариан-
те», отмечают в министерстве. 

«Если по итогам размещения 
уведомления мы не получим от-
рицательных отзывов, будет 
подготовлен проект федерально-
го закона об электронном доку-
менте, который комплексно уре-
гулирует принципы использова-

ния электронных документов, 
как переведенных из бумажного 
в электронный, так и из элек-
тронного в бумажный, а также 
существующего исключительно 
в электронной форме, взамен по-
ложений законов «Об информа-
ции, информационных техноло-
гиях и о защите информации» и 
«Об электронной подписи», где 
есть упоминание понятия «элек-
тронный документ», — проком-
ментировало минкомсвязи.  

По словам Карена Казаряна, и 
операторы связи, и Банк России 
хотят перейти от электронного 
документа к концепции элек-
тронного реестра. Например, 
есть реестр недвижимости. И 
когда гражданину на руки выда-
ют документ о собственности на 
жилье — это подтверждение на-
личия ваших прав на недвижи-
мость в базе данных. Такой прин-
цип хотят распространить и на 
остальные сферы, в частности на 
рынок труда: вместо трудовой 
книжки будет запись в регистра-
ционной системе о карьере чело-
века.

Опасения, что юридически 
значимую запись в реестре мож-
но изменить, напрасны, считает 
эксперт. 

Если понятие будет закрепле-
но законодательно, то через не-
сколько лет гражданин сможет 
перейти на подтверждение своей 
личности через электронную 
форму документа, садясь на по-
езд или в самолет. С учетом раз-
вития биометрии это возможно, 
прогнозирует Казарян. Напри-
мер, в Китае уже не нужно предъ-
являть паспорт при посадке на 
поезд, хотя требование по иден-
тификации пассажира есть.

В других странах понятие 
цифровой (электронной) записи 
уже широко используется, на-
пример, в медицине. В Соеди-
ненных Штатах юридически зна-
чимой электронной записью яв-
ляется комбинация текста, гра-
фики, изображения, аудио, кото-
рое хранится и передается через 
ИТ-системы. 

Печать 
по рекомендации

Как сообщают в мини-
стерстве юстиции, но-
вый порядок предпола-

гает трехступенчатую систему 
отбора кандидатов. Первый этап: 
письменный экзамен. Второй: 
рассмотрение рекомендации но-
тариальной палаты субъекта 
Российской Федерации. Третий: 
индивидуальное собеседование.

Письменный экзамен состоит 
из 20 практических задач и зада-
ния по составлению проекта но-
тариального документа. На все 
отводится 3 часа, будет только 
одна попытка сдачи.

Письменный экзамен будет 
проводиться с использованием 
автоматизированной информа-
ционной системы Федеральной 
нотариальной палаты, которая 
впоследствии обеспечивает ано-
нимную проверку результатов 
экзамена. Лица, сдавшие пись-
менный экзамен, допускаются к 
следующему этапу конкурса — 
рассмотрению рекомендации.

На втором этапе — при рассмо-
трении рекомендации — конкур-
санту будут присваивать допол-
нительные баллы в зависимости 

от стажа работы по юридической 
специальности, в нотариальной 
конторе или нотариальной пала-
те, работу в труднодоступных и 
малонаселенных местностях, за 
наличие ученой степени или на-
учного звания, иные характери-
стики.

«Заключительный этап кон-
курса — индивидуальное собесе-
дование, во время которого кон-
курсанту может быть задано не 
более 10 вопросов, — рассказыва-
ют в Федеральной нотариальной 
палате. — Собеседование будет 
проводиться в день рассмотре-
ния рекомендаций, а при более 
чем десяти конкурсантах — в 
трехдневный срок со дня рассмо-
трения рекомендаций». 

После оценки всех участни-
ков конкурса и подсчета набран-
ных конкурсантами оценок кон-
курсная комиссия будет опреде-
лять победителя. Им станет тот, 
кто получит наибольшую итого-
вую оценку. 

Новый порядок проведения 
конкурса на замещение вакан-
тной должности нотариуса на-
чнет действовать уже с 1 октября 
2018 года. 

«Реализация порядка позво-
лит производить отбор на дол-
жность нотариуса наиболее под-
готовленных лиц, имеющих не-
обходимые профессиональные 
знания, способных обеспечить 
правовую защиту имуществен-
ных и иных прав и законных ин-

тересов граждан и юридических 
лиц», — полагают в минюсте.

К участию в конкурсе допу-
скаются граждане России, кото-
рые получили высшее юридиче-
ское образование в аккредито-
ванном государством вузе. Стаж 
работы по юридической специ-
альности должен составлять ми-
нимум 5 лет, а возраст претен-
дента должен быть не менее 25 
лет и не более 75 лет.

Кстати, сейчас обсуждаются 
различные проекты повышения 
роли нотариуса. Поэтому и тре-
бований к тем, кто занимает дол-
жности, очень высокие.

«Нотариат — это структура аб-
солютно полезная, чрезвычайно 
необходимая в любых экономи-
ческих условиях, — сказал недав-
но на «круглом столе» в Госдуме 
советник президента РФ Вениа-
мин Яковлев. — Именно нотариус 
выполняет очень важную фун-
кцию — вводит правовую опреде-
ленность в сферу имуществен-
ных отношений, прежде всего — в 
сферу оборота недвижимости». 

Современные электронные 
технологии, внедренные нотари-

атом, открыли дорогу для совер-
шенно новых нотариальных сер-
висов, которые раньше казались 
бы просто фантастикой.

«Благодаря грамотному соче-
танию накопленных знаний, опы-
та и самых современных цифро-
вых технологий нотариат укре-
пляет свой статус востребован-
ного правового института, отве-
чающего актуальным запросам 
общества», — говорит президент 
ФНП Константин Корсик.

В свою очередь председатель 
правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев заме-
тил, что нотариат — это уникаль-
ный институт: нотариус действу-
ет от имени Российской Федера-
ции, выполняет важную государ-
ственную задачу, при этом явля-
ется негосударственной структу-
рой, не получая средств из бюд-
жета.

Во время письменного экзамена 
кандидату в нотариусы придется 
решать задачи из практики.

ЦБ притормозит снижение ставки из-за колебаний на валютном рынке.

Акцент

 Специалист, отработавший 
в дальних регионах, получит 
дополнительные баллы

Пассажиры поездов 
и самолетов смогут 
подтверждать свою 
личность через 
электронную форму 
паспортов

За курсами валют следите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3477

1

О реформе нотариата 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/4005
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

Готовность московских аттракционов  
к весенне-летнему сезону
25 апреля (среда) в 12.00 состоится пресс-конферен-

ция начальника Инспекции по надзору за аттракцион-

ной техникой ОАТИ Александра Тучина. 

В ходе пресс-конференции спикер расскажет об основ-

ных требованиях, предъявляемых к уличным аттрак-

ционам  и об их готовности к весенне-летнему  сезону.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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СУД Украинский 
пранкер Вольнов 
объявлен в розыск

Договорился

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным заочный арест укра-
инского пранкера Никиты Кувикова, известного под 
именем Евгения Вольнова.

Его обвиняют в экстремизме из-за распространения 
слухов о сотнях жертв во время пожара в Кемерово.

Защита Кувикова-Вольнова посчитала доводы следст-
вия несостоятельными и настаивала на отмене постанов-
ления суда. В свою очередь прокурор заявил, что не ви-
дит оснований для отмены заочного ареста. 

«Постановление Басманного суда Москвы от 28 мар-
та, которым в отношении Кувикова избрана мера пресе-
чения в виде заключения под стражу, оставить без изме-
нений, апелляционную жалобу — без удовлетворения», — 
огласил решение судья Мосгорсуда.

Басманный суд 28 марта, удовлетворив ходатайство 
следственных органов, вынес решение заключить Куви-
кова под стражу сроком на 2 месяца с момента экстради-
ции либо с момента его задержания на территории Рос-
сийской Федерации. Также суд объявил его в междуна-
родный розыск.

Ранее сообщалось, что СК РФ возбудил в отношении 
пранкера уголовное дело по статье УК РФ о возбуждении 
ненависти либо вражды, а равно унижении человеческо-
го достоинства. По версии следствия, пранкер звонил в 
медицинские учреждения и государственные органы, 
распространяя «заведомо ложную информацию» и вво-
дя в заблуждение родственников погибших и пострадав-
ших, таким образом пытаясь дестабилизировать ситуа-
цию». В соцсетях после трагедии были выложены записи 
телефонных разговоров, в которых пранкер утверждал о 
якобы нескольких сотнях погибших при пожаре. В одном 
из роликов, опубликованных в YouTube, пранкер Воль-
нов, представившись сотрудником МЧС, просит меди-
ков предоставить «300 мест для погибших». После этого 
собравшиеся на митинг в центре Кемерово люди потре-
бовали озвучить настоящее число жертв трагедии в 
«Зимней вишне». В ответ на это мэр города Илья Сере-
дюк и около 15 человек из инициативной группы напра-
вились в морг, чтобы сверить списки поступивших тел. 
Позднее активисты сообщили, что проверили все поме-
щения и не обнаружили погибших, которые бы не вошли 
в ранее опубликованные властями перечни.

В результате пожара, произошедшего 25 марта в тор-
гово-развлекательном центре «Зимняя вишня», погибли 
60 человек. Пострадали 76 человек, из них 27 — дети. Рас-
следуется уголовное дело о причинении смерти по нео-
сторожности, нарушении требований пожарной безопа-
сности, повлекшем смерть двух и более лиц, и оказании 
услуг, не отвечающих требованиям безопасности. Обви-
няемыми по нему проходят восемь человек. 

МЧС Вслед за Приамурьем особый противопожарный режим введен
и в Хабаровском крае. На борьбу с огнем направлен второй Бе-200

Подожгли траву, сгорел лес
Тимофей Борисов

П
охоже, страна от паводков 
медленно переходит к дру-
гой напасти — пожарам. 

Неутешительные статистиче-
ские данные появились вчера на 
официальном сайте «Авиалесо-
охраны». Более 1 тысячи лесных 
пожаров зарегистрировано в 
России с начала года. За четыре 
неполных месяца огонь уничто-
жил все живое более чем на 447 
тысячах гектаров.

Пока центр всех природных 
пожаров находится на террито-
рии Амурской области. Там ог-
нем охвачены самые большие 
территории. 14 очагов бушуют 
на площади почти в 60 тысяч гек-
таров. 

Далее, как говорится по спи-
ску, следует Хабаровский край и 
Новосибирская область. Вчера в 
этих двух регионах в отдельных 
районах также, как и в Приаму-
рье, ввели особый противопо-
жарный режим. 

Кроме того, огонь пришел в 
Забайкальский край, в Еврей-
скую автономную область, Туву. 
Пожары в Туве пока самые ма-
ленькие по площади — там горит 
всего 5 гектаров.

А если оценивать наиболь-
шую угрозу, которую огонь со-
здал различным лесам и объек-
там, то тут печальная пальма 

первенства у Новосибирской об-
ласти. 

Вчера в Искитимском районе 
удалось отстоять от огня Новоси-
бирский завод искусственного 
волокна. Завод в составе Научно-
производственного концерна 
«Техмаш» входит в Госкорпора-
цию «Ростех» и выпускает не 
только изделия из пластмассы, 
но и промышленную взрывчатку.  

Как сообщил на оперативном 
совещании в областном прави-
тельстве начальник ГУ МЧС Рос-
сии по региону Виктор Орлов, уг-
роза перехода огня на промыш-
ленный объект образовалась по-
сле подожженной кем-то сухой 
травы, несмотря на то, что пал су-
хостоя запрещен.  

— Рядом с территорией завода 
в Искитиме была угроза перехо-

да огня на производственные по-
мещения, а также на склады. 

«Возникла угроза перехода 
пала сухой травы на террито-
рию базы отдыха «Балуш» в 
Искитимском районе области, а 
также на два населенных пункта 
в Каргатском районе области. 
На территориях Доволенского и 
Чулымского районов области 
установлен особый противопо-

жарный режим», — сообщил 
главный спасатель Новосибир-
ской области.

К счастью, все подходы огня к 
населенным пунктам и объектам 
удалось пока отстоять. В Амур-
ской же области ситуация слож-
нее. Хотя там огонь людям и их 
домам не угрожает. Пожары воз-
никают в труднодоступных райо-
нах, что осложняет тушение. Вче-
ра МЧС России направило в об-
ласть уже второй самолет-амфи-
бию Бе-200.

По сообщениям пресс-служ-
бы спасательного ведомства, 
один самолет Бе-200ЧС приме-
няется для тушения пожаров в 
Архаринском районе, где огонь 
угрожает территории Хинган-
ского заповедника. Второе воз-
душное судно борется с крупным 
пожаром в Шимановском райо-
не. Для перегруппировки сил и 
мониторинга сложившейся об-
становки задействован вертолет 
Ми-8 МЧС России. 

Всего же привлекались 5 воз-
душных судов. Совместными 
действиями наземной и воздуш-
ной группировок не допущено 
распространение пожаров в сто-
рону 2 населенных пунктов с на-
селением более 100 человек. Бла-
годаря действиям авиации не до-
пущено распространение огня в 
сторону населенных пунктов Се-
рышевского района.

ТУРИЗМ

В Волгограде 
для гостей 
ЧМ-2018 
приготовили 
новые речные 
маршруты

ПРИГЛАШАЮТ 
НА ВОДУ

Роман Мерзляков, 
«Российская газета», Волгоград

ЧАСТЬЮ досуга для болельщи-
ков, которые приедут на матчи 
футбольного чемпионата мира в 
Волгоград, станут прогулки на 
воде. Принимающая сторона 
разработала специальные мар-
шруты: часовые обзорные ката-
ния, развлекательная програм-
ма «Русская вечеринка», экскур-
сия «Город на канале».

— Все поездки будут сопрово-
ждаться англоязычным перево-
дом. Даже диджей будет общать-
ся по-английски, — рассказывает 
замдиректора Агентства разви-
тия туризма Волгоградской об-
ласти Денис Тимакин. — Гости 
смогут увидеть объекты, кото-
рые появились совсем недавно: 
«Волгоград Арену», «танцую-
щий» мост — вечером с подсвет-
кой, интерактивный парк «Рос-
сия. Моя история». На юге будет 
возможность пройти шлюзы 
Волго-Донского канала. 

Предварительное расписание 
маршрутов уже составлено. Так, 
кратковременные прогулки бу-
дут ежечасно. На этом направле-
нии будут работать пять речных 
судов. 18, 22, 25 и 28 июня в го-
роде состоятся футбольные мат-
чи. И по вечерам в эти дни — уже 
упомянутая «Русская вечерин-
ка», для которой выделен тепло-
ход-катамаран «Отдых». Эк-
скурсия в Красноармейский 
район — более длительная, поэ-
тому ее поставили на 24 июня, за 
день до встречи сборных Саудов-
ской Аравии и Египта.

— По вместимости суда у нас 
разные — от 80 до 350 человек. 
Все подготовлены к сезону, — го-
ворит руководитель офиса тур-
компании Полина Звездилина. 

Надзор Прокуратура проводит масштабную проверку в сфере ЖКХ

Капремонт 
на развалинах
Наталья Козлова, 
Тимофей Борисов

В 
городе Югра ушлые чи-
новники незаконно 
включили в региональ-
ную программу капи-
тального ремонта мно-

гоквартирный дом, который ими 
же был признан аварийным. По-
сле этого с жильцов такого дома в 
фонд капитального ремонта 
«труженики от ЖКХ» умудри-
лись собрать около 200 тысяч ру-
блей. 

Этот факт обмана, установила 
прокурорская проверка. Она же 
показала — развалюха в Югре, с 
жильцов которой собирают день-
ги, не единственный пример по-
добного незаконного начисления 
взносов на капремонт жителям 
аварийных домов.

Пример с аварийным домом в 
Югре — один из результатов про-
курорской проверки, итоги кото-
рой обнародовало надзорное ве-
домство. Прокуроры проверяли 
качества услуг ЖКХ, которые по-
лучили граждане в прошлом году. 
Такие проверки по решению Ген-
прокуратуры идут по всей стране.

 Вот как выглядит эта «комму-
нальная» картина в Уральском 
федеральном округе — крупней-
шем и важнейшем для страны.

По словам самих прокуроров, 
ключевым индикатором реаль-
ного положения дел для них было 
именно количество поступаю-
щих жалоб. А их оказалось не 
мало — в прошлом году только в 
этом округе было, как выразили-
сь прокуроры, пресечено больше 
18 тысяч нарушений в самой чув-
ствительной для граждан сфере.

Напомним, постоянно контр-
олировать сферу ЖКХ прокуро-
ров на местах обязывает приказ 
Генерального прокурора РФ. 
Сами же сотрудники надзорного 
ведомства говорят, что большое 
количество жалоб свидетельст-
вует о наличии серьезных про-
блем.

Статистика неумолима — 
большинство жалоб населения 
традиционно связано с низким 
качеством коммунальных услуг, 
нарушением управляющими 
компаниями порядка начисле-
ния платежей, бездействием 
местных властей при расселении 
аварийного жилья.

Очень интересным оказался 
опыт прокуратуры Челябинской 
области. Там прокуроры оспари-
вают в арбитражном суде неза-
конные, на их взгляд, сделки по 
передаче в безвозмездное поль-
зование коммерческим структу-
рам муниципальных объектов 
коммунальной инфраструктуры. 
Только в прошлом году челябин-
ские прокуроры отправили в 
суды 615 таких исков. Видимо, 
нелишним будет распространить 
это полезное начинание на дру-
гие регионы страны. 

Много вопросов на Урале вы-
зывает переселение людей из 

аварийного жилья, хотя эта кар-
тина по стране почти благопо-
лучная. На начало 2017 года по 
округу в региональные адресные 
программы было включено 3902 

аварийных домов, признанных 
таковыми до января 2012 года. 
По состоянию на первое сентя-
бря прошлого года во всех регио-
нах, за исключением Свердлов-

ской области, удалось завершить 
программы переселения. Но поя-
вились и неожиданные сложно-
сти. В августе прошлого года про-
куроры провели проверку и об-

наружили 268 домов, которые 
при бездействии администраций 
в городах Дегтярске, Ивделе, Кар-
пинске, Березовском, Камышло-
ве и других, не включили ни в 
одну из программ переселения.

Проблемой, назвали прокуро-
ры, стремление местных муни-
ципалитетов не допустить роста 
числа нуждающихся в переселе-
нии граждан. Для этого они при-
думали вот что — местные чинов-
ники любым путем уклоняются 
от признания жилья непригод-
ным для проживания. Приехала 
прокурорская проверка в Не-
вьянский городской округ Свер-
дловской области, и увидела 
дома, с «явными признаками 
аварийности». А вот чиновники 
эти признаки почему-то не заме-
чали, и на жалобы граждан отве-
чать не торопились. Кстати, рас-
сказывают прокуроры, эти «чи-
новничьи хитрости», актуальны 
абсолютно для всех регионов 
страны.

Серьезные вопросы вызывает 
в надзорном ведомстве и капи-
тальный ремонт многоквартир-
ных домов. Итог прокурорского 
надзора — в Свердловской обла-
сти руководитель Фонда содейст-
вия проведению капитального 
ремонта, не сумевший организо-
вать ремонт даже половины из 
запланированных на год домов, 
по инициативе управления и 
прокурора области был уволен. А 
в Югре директор регионального 
фонда только благодаря вмеша-
тельству прокуратуры освобо-
жден от занимаемой должности. 
Но увольнения не решили всех 
проблем.

В программы капремонта 
массово попадают аварийные 
дома. В прокуратуре округа рас-
сказали, что были случаи при-
знания аварийными домов сразу 
после капитального ремонта. То 
есть деньги, собранные с гра-
ждан, подчеркивают в прокура-
туре, потрачены впустую. И до-
бавляют, что имеется немало 
случаев, когда состояние домов 
после капитального ремонта 
ухудшается, начинают протекать 
крыши, обваливается фунда-
мент, лопаются системы отопле-
ния.

Капитальный ремонт жилых домов теперь можно смело назвать областью самого пристального внимания 
 прокуратуры.

Авиаторы не допустили распространения пожара в сторону сел Серышевского района Приамурья.

Акцент

 Местные чиновники любым путем уклоняются 
от признания жилья непригодным 
для проживания

РЕШЕНИЕ Приговор убийце 
байкеров признан 
законным

Вердикт 
не оспорен

Владимир Полетаев

КОЛЛЕГИЯ по уголовным делам Верховного суда РФ 
рассмотрела жалобу на приговор Илье Асееву, осужден-
ному к пожизненному заключению за убийство пяти 
байкеров в Подмосковье.

Представитель пресс-службы суда Валерия Захарова 
сообщила «РГ», что апелляционную жалобу Асеева суд 
оставил без удовлетворения, а приговор без изменения. 

На основании вердикта присяжных, признавших Асе-
ева виновным в совершении преступления, предусмо-
тренного пунктом «а» части 2 статьи 105 УК РФ — в убий-
стве двух и более лиц, и ему было назначено наказание в 
виде пожизненного 
лишения свободы. 
Московский област-
ной суд удовлетво-
рил гражданские 
иски потерпевших о 
компенсации мо-
рального вреда по 3 
миллиона рублей ка-
ждому из потерпев-
ших, а также о воз-
мещении ущерба на 
общую сумму свыше 
679 тысяч рублей.

Осужденный про-
сил отменить приговор суда первой инстанции и отпра-
вить дело на новое рассмотрение в ином составе суда. 
Адвокат осужденного заявил, что присяжными заседа-
телями якобы был нарушен порядок при вынесении вер-
дикта. 

В то же время, выступая в Верховном суде, прокурор 
заявила, что «при рассмотрении дела судом первой ин-
станции существенных нарушений уголовно-процессу-
альных норм допущено не было, были приняты во внима-
ние все обстоятельства совершения преступления, и по-
жизненное лишение свободы полностью соответствует 
тяжести преступления». И попросила приговор преступ-
нику не отменять.

 Массовое убийство членов байкерского клуба «Ди-
кие сердцем» произошло ночью с седьмого на восьмое 
мая 2016 года в деревне Челохова в Подмосковье. 27-лет-
ний житель Егорьевска Асеев после совместной пьянки 
посчитал, что участники фестивального мотопробега его 
оскорбили. В отместку  Асеев застрелил из самозарядно-
го карабина пятерых байкеров. 

Верховный суд 
оставил апелля-
ционную жалобу 
без удовлетворе-
ния, а приговор — 
без изменения

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Как сэкономить на услугах 
ЖКХ 
rg.ru/art/1532245

Деловой завтрак

Олерский Виктор Александрович 
Руководитель Федерального агентства морского 
и речного транспорта, заместитель министра транспорта 
Российской Федерации

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В СРЕДУ, 25 АПРЕЛЯ , С 10.00 ДО 11.00 ПО ТЕЛЕФОНУ: 

8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕК-

ТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92.

Видео на сайте 
rg.ru/art/1525473
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Юрий Пономарев, 
заместитель Генерального 
прокурора РФ

— В прошлом году в Уральском феде-

ральном округе возбуждено 200 уго-

ловных дел о преступлениях в жилищ-

но-коммунальной сфере. В 62 случаях 

поводом для таких решений стали ма-

териалы прокурорских проверок, 

прокуроры отправили в суды 2323 

иска, к дисциплинарной ответствен-

ности привлекли 3531 чиновников.

СУД

Участника
банды GTA
признали
вменяемым

СУДИТЬ 
РАЗРЕШАЕТСЯ

Владимир Баршев

ЭКСПЕРТЫ признали вменяе-
мым раненого, но выжившего в 
перестрелке с конвоем участни-
ка банды GTA, которая в свое 
время стала кошмаром для под-
московных водителей, Хазратхо-
на Додохонова. 

На заседании Московского 
областного суда были оглашены 
результаты судебно-психиатри-
ческой экспертизы, согласно ко-
торой Додохонов каким-либо 
психическим заболеванием не 
страдает и может принимать 
участие в судебных заседаниях. 

Бандой GTA в СМИ окрестили 
преступную группу, которая 
орудовала в Подмосковье в 
2012—2014 годах. Назвали их так 
в честь популярной компьютер-
ной игры Grand Theft Auto (GTA) 
из-за картины их преступлений. 
Казалось, что все совершаемое 
ими не имело ни малейшего смы-
сла. Преступники ночью разбра-
сывали на дорогах самодельные 
шипы. Водители останавлива-
лись из-за пробитых колес и их 
тут же убивали. Впрочем, сами 
члены банды опровергли версию 
о том, что подражали персона-
жам компьютерной игры. Сами 
себя они называли «Джамаат-
ом».

Следствие установило, что 
при совершении убийств участ-
ники банды руководствовались 
лишь корыстными мотивами, 
похищая деньги своих жертв. По 
версии следствия, в банду входи-
ли не менее 15 выходцев из Сред-
ней Азии. По информации про-
куратуры, группировка совер-
шила в Московском регионе 15 
разбойных нападений, сопря-
женных с убийством 17 человек 
и покушением еще на двух.

1 августа 2017 года пятеро 
членов банды в лифте суда напа-
ли на конвойных и завладели 
оружием. В перестрелке с 
росгвардейцами трое фигуран-
тов были убиты, четвертый впо-
следствии скончался в больнице. 
Додохонов получил травмы, но 
выжил. 
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Петр Лихоманов, 
Екатерина Забродина

П
ремьер-министр Армении 
Серж Саргсян в понедель-
ник днем подал в отставку. 

Об этом сообщила пресс-служба 
правительства республики. Бли-
же к вечеру президент Армен 
Саркисян принял отставку каб-
мина, подписав соответствую-
щий указ. 

«Обращаюсь к вам в послед-
ний раз как глава государства... Я 
ошибся (возглавив правительст-
во. — Прим. «РГ»). В сложившей-
ся ситуации есть несколько ре-
шений, но ни на одно из них я не 
пойду. Это не мое. Я оставляю 
должность руководителя нашей 
страны», — обнародовала вчера 
пресс-служба правительства сло-
ва Саргсяна. Он также пожелал 
Армении «гармонии, мира и 
здравомыслия». 

По закону исполнять обязан-
ности главы правительства дол-
жен первый вице-премьер стра-
ны, а именно — Карен Карапетян, 
уже возглавлявший кабинет ми-
нистров с сентября 2016 года по 
апрель 2018-го, то есть до избра-
ния Саргсяна на эту должность. 
Также 54-летний Карапетян яв-
ляется вторым человеком в пра-
вящей Республиканской партии 
Армении. 

Отметим, что бывший прези-
дент Армении Серж Саргсян, ко-
торый был избран премьер-ми-
нистром лишь 17 апреля этого 
года, ушел в отставку после мас-

совых протестных митингов, ор-
ганизованных депутатами оппо-
зиционной фракции Националь-
ного собрания «Елк» (блок мел-
ких прозападных партий.  — 
Прим. «РГ»).

В соответствии со статьей 130 
армянской конституции прези-
дент принял вчера отставку пра-
вительства, последовавшую за 
уходом премьера. Согласно про-
цедуре министры продолжат ис-
полнять свои обязанности до 
формирования нового кабинета. 
Его главу изберет парламент. По 
закону правительство формиру-

ется в течение 15 дней после на-
значения премьер-министра. 

Между тем Карен Карапетян 
созвал вчера внеочередное засе-
дание правительства. По его сло-
вам, политические процессы «ни-
коим образом не должны влиять 
на жизнь страны». Отдельно и.о. 
премьера обратился к силовым 
структурам. «Прошу министра 
обороны и всех военных быть 
максимально бдительными. То же 
самое касается правоохранитель-
ных органов, которые должны 
продолжить обеспечивать соблю-
дение закона и общественный по-

рядок», — цитирует Карапетяна 
портал Sputnik Армения.

Примечательно, что как раз во 
вторник, 24 апреля, Армения бу-
дет отмечать 103-ю годовщину 
Геноцида армян в Османской им-
перии. В связи с этим временный 
премьер призвал все политиче-
ские силы страны деполитизиро-
вать этот день, чтобы провести 
его «с честью». «Мы должны все-
му миру показать, что в критиче-
ские моменты можем собраться, 
сплотиться, обсудить и найти ло-
гические решения», — заключил 
Карен Карапетян. 

Визит Президенту Франции и его супруге Белый дом намерен оказать особые почести 

Кому дуб, 
кому обивку стула
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В 
понедельник француз-
ский президент Эмма-
нюэль Макрон прибыл 
в США с первым офи-
циальным визитом. Он 

приурочен к 250-летию отноше-
ний между двумя странами и яв-
ляется  ответным:  Дона льд 
Трамп еще в июле прошлого года 
побывал в Париже по приглаше-
нию Макрона на праздновании 
Дня Бастилии.

Одной из важных тем, кото-
рую, судя по всему, глава Пятой 
республики обсудит с Трампом, 
станет вопрос о смягчении сан-
кций против России из-за опасе-
ний, что продолжающееся дав-
ление на компании из РФ самым 
негативным образом скажутся 
на европейских производите-
лях.

Об этом с большой озабочен-
ностью последнее время говорят 
в промышленных кругах Фран-
ции. И не только. Эта тема обсу-
ждается и с представителями 
властных структур, включая 
Елисейский дворец. Подтвер-
ждением этому стала публика-
ция в, как правило, хорошо ин-
формированной газете деловых 
кругов Британии «Файнэншл 
таймс». «После того как санкции 
в отношении российских метал-
лургических компаний привели 
к росту цен на алюминий, Париж 
мобилизует усилия и призывает 
союзников, в том числе Берлин, 
Лондон и Рим, совместно пред-
ставить свои интересы в Вашинг-
тоне», — констатирует издание. 
При этом журналисты сослались 
на французского чиновника, ко-
торый утверждал, что санкции, 
ударившие по российскому кон-
церну «Русал», будут иметь «не-
посредственное и серьезное вли-
яние на поставки важнейших то-
варов» и что ряду европейских 
промышленных предприятий 
грозит закрытие. Аналогичные 
опасения на днях высказали и 
немецкие бизнесмены. В связи с 
этим в правительстве Германии 
подтвердили, что на всех рабо-
чих уровнях будут реагировать 
там, где «затронуты интересы 
немецких компаний».

Скорее всего, эта проблема-
тика будет затронута в рамках 
широкой дискуссии по вопросам 
торгово-экономических отноше-
ний между США и Старым Све-
том. Речь идет о намерении Сое-
диненных Штатов с  подачи 
Трампа ввести новые повышен-
ные пошлины на сталь и алюми-
ний с 1 мая. Эти планы уже при-

вели к тому, что Еврокомиссия 
наметила целую программу от-
ветных действий, фактически оз-
начающих открытое трансатлан-
тическое противостояние, чего 
хотел бы избежать французский 
президент, а вместе с ним его 
коллеги по ЕС. Недаром еще до 
отъезда в Вашингтон Эмманю-
эль Макрон в интервью телека-
налу Fox News заявил, что «по-
старается отговорить» Трампа 
вводить пошлины для Евросою-
за. «Нельзя вести торговые вой-
ны с союзниками», — подчеркнул 
он.

Еще одной темой, которую 
наверняка поднимет в ходе ны-
нешнего трехдневного заокеан-
ского визита Макрон, станет 
иранская ядерная программа. 
Хозяина Белого дома не устраи-
вают условия соглашения, до-
стигнутого с Тегераном. Он об-
ещал не продлевать в мае режим 
частичного снятия санкций про-

тив Ирана, если соглашение не 
будет изменено в сторону уже-
сточения. С начала года европей-
ские подписанты сделки ведут 
переговоры с США, чтобы отго-
ворить Белый дом от выхода из 
ядерной сделки с Ираном, но до 
сих пор безуспешно. Если режим 
снятия санкций не будет пролон-
гирован, это будет означать вы-
ход США из соглашения, и Иран, 
как было им ранее объявлено, 
немедленно возобновит свою 
ядерную программу. Макрон в 
свою очередь полагает, что аль-

тернативы соглашению с Ира-
ном нет, и в этом он рассчитыва-
ет убедить Трампа.

На фоне выхода Британии из 
Евросоюза и наличия внутрипо-
литических проблем у канцлера 
Германии Ангелы Меркель Эм-
манюэль Макрон не скрывает 
своего намерения и дальше вы-
ступать в роли лидера Евросою-
за, что, как считают француз-
ские политические обозревате-
ли, с благосклонностью воспри-
няли в Вашингтоне. Парижская 
«Фигаро», к примеру, написала, 

что в восприятии американской 
правящей элиты «на смену 
прежнему дуэту Обама — Мер-
кель пришел новый: Трамп — Ма-
крон». Трамп не скрывает, что 
считает французского президен-
та своим «самым надежным со-
юзником», что он особо подчер-
кнул после участия Франции в 
ударе по Сирии под предлогом 
«возмездия» за так до сих пор и 
не доказанное применение Да-
маском химического оружия. 
Это уже не говоря о том, что 
между лидерами двух стран уста-
новились прочные личные отно-
шения.

Наверное, поэтому Макрону 
и его супруге Белый дом намерен 
оказать особые почести. В част-
ности, Трамп организует для них 
так называемый правительст-
венный ужин, чего до сих пор не 
удостаивался ни один из побы-
вавших в Вашингтоне глав госу-
дарств.

Надо сказать, что президент 
Франции прилетел в гости к 
Трампу не с пустыми руками. В 
качестве подарка американско-
му коллеге он привез саженец 
дуба из тех самых мест на севере 
Франции, где американские мор-
пехи во время Первой мировой 
войны помогли отразить насту-
пление немецких войск. Это «от-
личный символ» двусторонних 
связей, считает Макрон. Ответ-
ный жест хозяина Белого дома 
мог бы вызвать у кого угодно как 
минимум удивление, но не у его 
хорошо воспитанного гостя, 
принявшего не моргнув глазом 
заключенный в раму фрагмент 
обивки антикварного стула из 
гарнитура французского масте-
ра Пьера-Антуана Белланже, сде-
ланного по заказу пятого прези-
дента США Джеймса Монро. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО В Италии
ограбили экс-премьера
Романо Проди

Украли часть 
жизни

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

ЭКС-ПРЕМЬЕР Италии, бывший председатель Евроко-
миссии Романо Проди стал жертвой дерзкого ограбле-
ния. Злоумышленники проникли в дом политика, распо-
ложенный в центре его родной Болоньи, в ночь на 20 
апреля. По всей видимости, как сообщает сайт 
RaiNews24, воры прекрасно знали, что хозяев в этот день 
дома не будет: супруги Проди уехали в Рим в составе де-
легации Болонской архиепархии на аудиенцию к Папе 
Римскому Франциску.

 Злодеи забрали из дома не только ценные вещи, но и 
документы, связанные с политической деятельностью 
экс-премьера. «Они вынесли все, в том числе и некото-
рые ценные вещи, например хорошие часы моей жены и 
мои. Но проблема не в этом. У нас украли часть нашей 
жизни, дорогие нам воспоминания», — поделился с жур-
налистами телекана-
ла Trc сам политик. 
Кроме дорогих ча-
сов, супруги лиши-
лись фамильной 
броши, доставшейся 
жене Флавии в на-
следство от бабуш-
ки, более 30 почет-
ных дипломов, в том 
числе присвоенного 
ему в 2008 году ди-
плома почетного до-
ктора российского  
МГИМО, всех меда-
лей и наград, полу-
ченных экс-премье-
ром. Воры опустошили также ящики, в которых содержа-
лась частная корреспонденцию политика. Кстати, среди 
документов была по-настоящему ценная для Романо 
Проди переписка с десятым президентом Италии Карло 
Чампи и министром иностранных дел Беньямино Андре-
аттой.

Помимо полиции Болоньи к расследованию этого ре-
зонансного дела подключилось спецподразделение 
Digos. Журналисты подозревают, что кража была совер-
шена с целью похищения документов, которые могли 
быть интересны отнюдь не только простым ворам-до-
мушникам. В подкрепление этой версии СМИ напомина-
ют, что в 2003 году к дому Романо Проди, который в тот 
период занимал должность главы Еврокомиссии, мест-
ные анархисты подложили пакет с бомбой. К счастью, 
взрывное устройство тогда было успешно обезврежено. 
Вплоть до 2008 года, когда политик занимал государст-
венные посты, возле его дома день и ночь дежурил поли-
цейский патруль. Сегодня же проникнуть в жилище экс-
премьера может практически любой опытный вор. Ведь 
входная дверь не оборудована сигнализацией.

ГЕОПОЛИТИКА Главы МИД
России и Китая провели
переговоры в Пекине

В духе 
взаимного 
уважения

Юрий Когалов, Пекин

МИНИСТР иностранных дел РФ Сергей Лавров провел в 
КНР «содержательные и полезные переговоры» со своим 
китайским коллегой Ван И. Именно так их оценил сам 
глава российского МИД.

Одной из центральных тем на переговорах стал во-
прос о прекращении ракетных испытаний со стороны 
Северной Кореи. По словам Лаврова, происходящее во 
многом отвечает положениям российско-китайской «до-
рожной карты» корейского урегулирования. «Необходи-
мо, чтобы все вовлеченные стороны синхронно делали 
шаги навстречу друг другу, не предпринимая каких-либо 
провокационных действий, и мы договорились всемерно 
способствовать именно такому развитию событий», — 
отметил российский министр. На встрече речь шла о вза-
имодействии России и Китая. «Всеобъемлющее партнер-
ство и стратегиче-
ское взаимодейст-
вие с Китаем — клю-
чевой приоритет 
внешней политики 
России», — отметил 
Лавров. — Двусто-
роннее сотрудниче-
ство выведено на 
беспрецедентно вы-
сокий уровень и яв-
ляется важным фак-
тором экономиче-
ского развития и укрепления международных позиций 
России и КНР». «Китай прочно занимает первое место в 
списке торговых партнеров России (как уточнил Ван И, 
товарооборот составляет 23 млрд долларов). У нас еди-
ное понимание необходимости улучшения качествен-
ных параметров экономического взаимодействия», — за-
явил министр, добавив, что встреча министров предва-
ряет заседание СМИД ШОС, назначенное на вторник и 
на котором среди прочего более детально будут обсу-
ждаться экономические отношения в рамках организа-
ции и отдельных стран, и стороны наметят планы на бу-
дущее. Не обошли вниманием главы МИД России и Китая 
ситуацию в Сирии. По мнению Лаврова, «ситуация в 
мире нас не очень радует», «наблюдаются попытки подо-
рвать устойчивость мирового правопорядка». «Мы с 
большой тревогой наблюдаем за тем, что происходит в 
Сирии, потому что когда обозначился перелом в борьбе с 
остатками ИГ (террористическая организация, запреще-
на в РФ), освобождена Восточная Гута, наметились ре-
альные возможности начать работу конституциональ-
ной комиссии, была осуществлена провокация под пред-
логом использования в Сирии химоружия», - отметил 
Лавров, в очередной раз подчеркнув, что удар был нане-
сен до того, как на место прибыли эксперты ОЗХО.

Встреча министров прошла в резиденции «Дяоюй-
тай», где китайская сторона принимает наиболее уважа-
емых гостей, глав государств и правительств, выдающих-
ся деятелей в различных сферах. В настоящее время тер-
ритория комплекса утопает в розовых цветах, распу-
стившихся на многочисленных деревьях. И общая атмос-
фера крайне соответствовала содержанию переговоров.

Стратегическое 
партнерство 
с Китаем — ключевой 
приоритет внешней 
политики России
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Президент США Дональд Трамп 
считает Эмманюэля Макрона 
самым надежным союзником в ЕС. 

Акцент

 На смену прежнему дуэту 
Обама — Меркель пришел 
новый: Трамп — Макрон

Злодеи забрали 
из дома не только 
ценные вещи, 
но и документы, 
связанные с полити-
ческой деятельнос-
тью экс-премьера

КАЗУС Пранкеры утверждают,
что разыграли гендиректора
ОЗХО

Не для протокола

Марина Алешина

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ директор Орга-
низации по запрещению химиче-
ского оружия Ахмет Узюмджю 
провел откровенный разговор с — 
как он думал — «премьером Поль-
ши Матеушем Моравецким». На 
самом деле главе ОЗХО позвонил 
один из российских пранкеров 
(лица, практикующие телефон-
ные розыгрыши) Алексей Столя-
ров. Запись предположительной 
беседы с Узюмджю была опубли-
кована на портале YouTube. В ней 
турецкий дипломат (пранкер ут-
верждает, что его собеседник — 
именно Узюмджю) признает, что 
вещество, которым были отрав-
лены в Солсбери экс-агент Сер-
гей Скрипаль и его дочь Юлия, 
могло быть произведено где угод-
но, в том числе в США. Таким 
образом, в неформальном обще-
нии «не для протокола» генди-
ректор ОЗХО фактически под-
держал позицию Москвы в «деле 
Скрипалей», а также в вопросе о 
расследовании событий в сирий-
ском городе Дума.

Когда Москва утверждает, что 
разработки вещества, от которо-
го пострадали Сергей и Юлия 
Скрипаль, осуществлялись на 
территории каких-либо других 
государств, «это вполне может 
быть правдой», считает генди-
ректор ОЗХО с восьмилетним 
стажем работы на своем посту. 
«Этого нельзя исключать», — 
признает он, опровергая тем са-
мым версию США и стран ЕС о 
том, что этот яд был якобы про-
изведен именно в РФ. На уточня-
ющий вопрос  пранкера о том, 
могли ли такие исследования ве-
стись, к примеру, в Соединенных 

Штатах, Узюмджю отвечает од-
нозначно положительно: «Абсо-
лютно. Это возможно в любой 
стране, где есть специалисты-хи-
мики... Использованное (против 
Скрипалей. — Прим. «РГ») веще-
ство общедоступно».

Дипломат ссылается на эк-
спертов Организации, которым 
полностью доверяет. При этом 
речь идет не о какой-то частной 
или любительской, но именно о 
государственной лаборатории, 
которая оснащена необходимым 
оборудованием и материалами. 
Напомним, что в прошлом году 
гендиректор ОЗХО лично серти-
фицировал полное уничтожение 
Россией своих арсеналов хими-
ческого оружия.

В разговоре с мнимым поль-
ским премьером Ахмет Узюмджю 
также опроверг слухи о том, что 
Россия якобы препятствует рабо-
те миссии ОЗХО в сирийской 
Думе и пытается «зачистить» ме-
сто предполагаемой химической 
атаки. «Мы не можем подтвер-
дить эти спекуляции», — сообщил 
своему собеседнику дипломат. 
Напротив, по его словам, Москва 
пытается сделать все возможное, 
чтобы помочь экспертам эффек-
тивно провести свою работу и 
обезопасить их пребывание на 
территории САР. «Надеемся, что 
мы сможем это осуществить и до-
вести начатое до конца», — заклю-
чает Ахмет Узюмджю. 

Напомним, что на днях специ-
алистам ОЗХО удалось наконец 
побывать там, где, по версии За-
пада, 7 апреля якобы имела ме-
сто химическая атака. В Органи-
зации не исключают, что миссия 
сумеет посетить этот район еще 
раз. 

ВЛАСТЬ  Премьер-министр Армении Серж Саргсян подал 
в отставку

Обратился 
в последний раз

В своей прощальной речи Серж Саргсян пожелал Армении «гармонии, мира и здравомыслия». 
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РЕШЕНИЕ Верховный суд
защитил хозяина 
недвижимости
времен СССР

Гараж, 
вторая серия

Наталья Козлова

СУДЕБНАЯ коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ пересмотрела результаты спора собственника 
старого кирпичного гаража и городских властей, на чьей 
земле он располагался. История сегодня — типичная 
и очень распространенная, она касается тысяч владель-
цев не только гаражей, но и сараев, и прочих построек, за-
конно возведенных в прошлом веке и оказавшихся в ны-
нешнем едва ли не по ту сторону закона. 

Гараж был построен давно — в шестидесятых годах 
прошлого века. Тогда ни о какой частной собственности 
на подобные сооружения в городской черте и речи быть 
не могло. В наши дни пожилой хозяин гаража решил 
оформить строение в собственность. Но это у него не 
вышло.

Пришлось идти в суд с иском к отказавшим чиновни-
кам. Районный суд встал на сторону пожилого человека, 
но городской суд это решение отменил и принял новое — 
в пользу чиновников, которые доказывали в суде, что нет 
оснований признать за хозяином гаража право собствен-
ности на эту недвижимость. История появления гаражно-
го бокса № 7 стан-
дартна для советских 
времен. Он был по-
строен по разреше-
нию исполкома рай-
онного Совета депу-
татов в 1969 году. 
Строили гаражный 
кооператив за счет 
средств самих вла-
дельцев машин — 
каждый свой отдель-
но стоящий бокс. По-
траченные на строи-
тельство деньги 
и считались взносом в ГСК. Сегодня для регистрации 
прав собственности на недвижимость нужен известный 
набор документов. Вот как раз их у пенсионера и не было. 

Пока тянулись судебные тяжбы, пенсионер умер, и на-
следницей по закону стала дочь строителя гаража. Она 
продолжила дело отца — попытки узаконить право соб-
ственности на кирпичное строение. Для этого пришлось 
обращаться в Верховный суд, так как городской решил 
спор не в ее пользу. И там владелица старого гаража побе-
дила. Вот что увидел в материалах дела Верховный суд. 

Исполком районного Совета депутатов поручил 
в 1967 году отделу капитального строительства зареги-
стрировать кооператив по строительству гаража-стоян-
ки на 20 машин. Было вынесено постановление с прось-
бой к управлению регулирования застройки закрепить за 
этим ГСК участок земли, на котором гаражи располага-
лись. В судебном деле есть выписка из протокола заседа-
ния комиссии исполкома, которое в феврале 1969 года 
разрешало нашему герою строительство гаража. Все по-
следующие годы мужчина был бессменным членом ГСК, 
долгов по уплате членских взносов не имел.

В 2005 году департамент земельных ресурсов города 
передал участок земли под гаражами кооперативу в арен-
ду. Через десять лет хозяин попросил свой гараж в собст-
венность. Райсуд иск удовлетворил. Суд решил, что земля 
под гаражом выделялась именно для его строительства. 
Пай за гараж выплачен и здание крепкое.

Но чиновники оспорили это решение, и апелляция 
с ними согласилась. По мнению горсуда, в деле нет доказа-
тельств, что землю выделяли для возведения капитальных 
строений. Еще аргумент — ГСК не владеет землей под гара-
жами, кооператив всего лишь арендатор, а аренда не пред-
усматривает возведение капитальных строений. С такими 
выводами апелляции Верховный суд не согласился. 

Вот что важно — по закону государственная регистра-
ция права на вещь не является обязательным условием 
для признания ее объектом недвижимости. Поэтому яв-
ляются недвижимыми вещами здания и сооружения, по-
строенные до введения в стране системы госрегистрации 
прав на недвижимое имущество даже в том случае, если 
права на них не зарегистрированы. То есть по Граждан-
скому кодексу правомерно возведенное здание является 
объектом недвижимости, в том числе до регистрации на 
него права собственности гражданина, в законном владе-
нии которого оно находилось.

По 218-й статье Гражданского кодекса гражданин при-
обретает право собственности на новую вещь, которую 
он создал сам для себя, если при этом были соблюдены за-
кон и нужные правовые акты. По закону члены жилищно-
го, дачного, гаражного, потребительского и прочих коо-
перативов, полностью внесшие свой пай за квартиру, 
дачу, гараж, получают их в собственность. 

Вывод Верховного суда из всего сказанного — право 
собственности членов кооператива на недвижимое иму-
щество возникает в силу закона. В нашем случае гараж-
ный кооператив был создан законно, а наш герой был его 
членом и пай выплатил . Напомним, горсуд сказал, что 
земля не предоставлялась под строительство капиталь-
ных зданий, ведь у ГСК на землю лишь договор аренды.

На это утверждение Верховный суд заметил — гараж 
был построен задолго до того, как участок под ГСК дали 
ему в аренду, поэтому условия договора не могут свиде-
тельствовать о законности или незаконности строитель-
ства пенсионером своего гаража. 

Строительство гаража, напомнил Верховный суд, гра-
жданину разрешила государственная власть, и в ее разре-
шении нет никаких ограничений — капитально строить 
или нет. Сам гараж, по выводу эксперта, — капитальное 
здание, возведено по действующим строительным нор-
мам, эксплуатируется правильно, угрозу ни для кого не 
представляет. Городской суд сослался на то, что факт со-
здания капитального объекта «не доказан», но по каким 
основаниям гараж не относится к объектам недвижимо-
сти, не сказал.

Верховный суд решение апелляции отменил и велел 
его пересмотреть с учетом своих разъяснений.

БЕЗОПАСНОСТЬ Авиарейсы станет сопровождать спецназ

Террористы будут в шоке
Михаил Фалалеев

Т
очку в полувековом споре — 
кто и как должен охранять 
пассажирские авиарейсы в 

России — возможно, поставит до-
кумент, проект которого разраба-
тывают эксперты ФСБ, МВД и 
Росгвардии. Спорных вопросов 
три: надо ли сажать в авиасалон 
бойца, от какого ведомства и чем 
его вооружить. Впрочем, это — 
ключевые вопросы. При подроб-
ном рассмотрении они буквально 
расползаются еще на десятки под-
вопросов.  

 Напомним, речь идет о необ-
ходимости или ненадобности 
присутствия в пассажирском 
кресле бойца спецподразделе-
ния, который должен обезвре-
дить угонщика самолета или тер-

рориста. Мол, преступник толь-
ко-только заявляет о захвате са-
молета, как вдруг никому не из-
вестный и неприметный на пер-
вый взгляд пассажир выхватыва-
ет пистолет и убивает террори-
ста. Все красиво. Но не так просто.

Во-первых, спецназовец мо-
жет не попасть в террориста. Пуля 
может угодить в случайного чело-
века и, что еще страшнее, пробить 
обшивку самолета и погубить 
всех. Чтобы этого не случилось, и 
придумали травматические пи-
столеты — оружие, стреляющее 
резиновыми пулями. Вырубить 
человека такая пуля может, но 
пробить фюзеляж самолета — нет. 

Во-вторых, спецназовец мо-
жет промахнуться и резиновой 
пулей, а террорист все равно 
успеет нажать кнопку и взорвать 

самолет. В-третьих, что самое 
страшное, террорист-смертник 
вообще может ничего не требо-
вать и даже не объявляться, а 
просто инкогнито привести в 
действие взрывное устройство. 
Именно поэтому и произошел пе-
рекос в пользу технических 
средств контроля — мол, проще 

оружие и взрывчатку обнару-
жить, что называется, на подходе. 
То есть при помощи всяких рамок 
и прочих детекторов. 

 Создалась весьма странная 
ситуация, в том числе и юриди-
ческая. Ни одно из силовых или 
правоохранительных ведомств 
не подтверждает, что кто-то из их 
сотрудников сопровождает пас-
сажирские авиарейсы. Нет этого 
в законодательстве, а значит, и в 
штатах структур. В так называе-
мых транспортных линейных от-
делах полиции говорят — да, мы 
задерживаем всяких хулиганов и 
дебоширов, но уже после при-
земления лайнера. Говорят, в 
один из десяти самолетов когда-
то сажали спецназовца (а, мо-
жет, и сажают до сих пор), однако 
он не вмешивается в бытовые 
конфликты. Но вдруг случится 
так, что, казалось бы, обычный 
пьяница, обрушит лайнер? Полу-
чается, заниматься так называе-
мой внутренней охраной пасса-
жирских рейсов официально мо-
гут только частные охранники 
авиакомпаний. 

 Корреспонденту «РГ» стало 
известно, что эксперты ФСБ, МВД 
и Росгвардии совместно разраба-
тывают проект документа, регла-
ментирующего защиту пассажир-
ских самолетов. Видимо, каждый 
рейс — внутренний и внешний — 

будут сопровождать от двух до ше-
сти специально подготовленных 
сотрудников. Почему не один 
боец — понятно, — его надо страхо-
вать и прикрывать (вдруг ему ста-
нет плохо, или его смогут вычи-
слить террористы).

 Определяются и с вооружени-
ем. Уже отказались от снабжения 
пилотов пистолетами Макарова 
(когда-то выдавали два-три ПМ на 
экипаж).  Теперь предлагают воо-
ружать сопровождающих лайне-
ры спецназовцев элекрошокера-
ми.

 Скорее всего, речь пойдет о так 
называемых стреляющих устрой-
ствах типа ГАРД. Это — дистанци-
онно-компактное электрошоко-
вое устройство со сменной обой-
мой на пять выстрелов. При нажа-
тии на спуск аппарата высоко-
вольтный разряд инициирует два 
картриджа, из которых вылетают 
«зонды», разматывая провод и со-
здавая токопроводящую линию до 
цели. То есть в одежду нападающе-
го втыкаются два контакта и его 
весьма чувствительно бьет током, 
мощность разряда — 10 Вт. В гра-
жданском варианте мощность бу-
дет до 3 Вт. В зависимости от карт-
риджа стрелять можно на расстоя-
ние от 3 до 10 метров. Весит 
устройство 600 граммов, источ-
ник питания — литиевый полимер-
ный аккумулятор. Есть лазерный 
целеуказатель — промахнуться 
сложно. Самое главное — электро-
шок для человека не смертелен, 
его скрутит судорога, он может 
потерять сознание и 5—15 минут 
быть в беспомощном состоянии. 
Как раз достаточно времени, что-
бы связать или надеть на него на-
ручники. Разумеется, как и любое 
оружие и спецсредства, шокеры 
запрещено применять против де-
тей, пожилых людей, инвалидов и 
беременных женщин.

КОШЕЛЕК

Предлагается 
ввести лимит 
для штрафов 
за недоимки 
по налогам

ПЕНИ НЕ ВЫШЕ 
ДОЛГА

Мария Щедрина

НОВЫЙ законопроект предла-
гает ввести правило: сумма 
пени, не будет превышать недо-
имку по налогам. Иными слова-
ми, размер штрафа не будет пре-
вышать долг по налогам.

Проект соответствующих по-
правок в Налоговый кодекс одо-
брила правительственная ко-
миссия по законопроектной дея-
тельности. 

«Если плательщик просрочил 
уплату налога, ему начисляются 
обязательные пени. Иногда 
просрочка не является следстви-
ем недобросовестных действий 
налогоплательщика, иногда она 
могла произойти из-за ошибки в 
расчетах, — пояснил член прави-
тельственной комиссии по зако-
нопроектной деятельности, 
председатель правления Ассо-
циации юристов России Влади-
мир Груздев. — Например, арби-
тражные суды в прошлом году 
рассмотрели 45,6 тысячи дел, 
связанных с применением нало-
гового законодательства. В том 
числе 32,8 тысячи дел о взыска-
нии обязательных платежей и 
санкций, с юридических лиц 
было взыскано почти 9,9 милли-
арда рублей. Также было рас-
смотрено 3,78 миллиона дел о 
взыскании налогов и сборов фи-
зических лиц».

Формально суть изменений в 
налоговом кодексе звучит так: 
предельный размер пени будет 
ограничен суммой недоимки. Не-
доимка — не уплаченный в срок 
налог, а вот пеня — это своеобраз-
ная плата за отсрочку. Но вот ка-
кая это сумма, и на основании 
чего она формируется?

Расчет пени формируется из 
трех компонентов: суммы недо-
имки, количества дней просроч-
ки и действующей ставки рефи-
нансирования Центрального 
Банка. Все это перемножается и 
получается та самая пеня. Из 
этой формулы становится понят-
ным — чем дольше не платить за-
долженность, тем больше при-
дется отдать потом, ведь пени на-
числяются за каждый календар-
ный день просрочки.

Но предпринимателям и всем, 
кто занимается бизнесом еще 
трудней. Если для обычных нало-
гоплательщиков ставка ЦБ всег-
да будет одной и той же — хоть че-
рез сто лет просрочки, то для ор-
ганизаций дела обстоят немного 
иначе: при просрочке свыше 30 
календарных дней действует по-
вышенная процентная ставка.

Несомненно, новые нормы 
позволят вздохнуть спокойней 
кошелькам не только предприни-
мателей, но и обычных граждан, 
которые по каким-то причинам 
не смогли уплатить налог вовре-
мя. Платить все равно придется, 
это правда. Но штрафы не будут 
расти, как снежный ком. 

Кстати, проект разработало 
министерство финансов. Адво-
кат Кристина Флеер также ут-
верждает, что после принятия 
предложенных поправок, будет 
исчерпан вопрос о последнем 
дне просрочки: в проекте пред-
усмотрено начисление пени по 
день фактической уплаты налога 
включительно. Например, если 
налогоплательщик уплатил на-
лог не 30 апреля, а 20 мая — пени 
будут начисляться до 20 мая 
включительно. 

Напомним также, что сейчас 
проводится налоговая амнистия. 
Согласно закону признаются 
безнадежными к взысканию и 
подлежат списанию недоимки 
по транспортному налогу, нало-
гу на имущество физических 
лиц, земельному налогу, образо-
вавшиеся у физических лиц на 1 
января 2015 года. Кроме того, 
признаются безнадежными к 
взысканию и подлежат списа-
нию недоимки по страховым 
взносам во внебюджетные фон-
ды, возникшие до 1 января 2017 
года, а также задолженность по 
пеням и штрафам за них, числя-
щаяся за индивидуальными 
предпринимателями, адвоката-
ми и нотариусами. Решение о 
списании долга принимается на-
логовыми органами без участия 
самих налогоплательщиков.

Авария — дочь 
Верховного суда

Нажатием кнопки ре-
альный номер автомо-
биля менялся на другой, 

и на дороге появлялся чей-то 
двойник. 

Но беды от двойников одними 
штрафами не заканчиваются. На 
честных водителей сваливаются 
обвинения в том, что они скры-
лись с места ДТП, или с них требу-
ют оплату не ими причиненных 
повреждений. А местные суды, не 
разобравшись, нередко выносят 
решения не в их пользу. И в итоге 
разбираться с такими делами 
приходится Верховному суду. 

Оксана Гуцуляк узнала, что ее 
автомобиль Toyota Harrier попал 
в аварию, лишь когда получила 
повестку в суд, где слушалось дело 
о возмещении ущерба от ДТП. Как 
выяснилось позднее, некто Егор 
Карандей, управляя ее машиной, 
не уступил дорогу Lexus RX, при-
надлежащей Ирине Киселевой. 
ГИБДД установила, что виноват 
в аварии именно Карандей. Но 
у него не было ОСАГО. По этому 
Киселева обратилась в суд с тре-
бованием взыскать с Карандея, 
а также с хозяйки машины Гуцу-
ляк 2,5 миллиона в счет возмеще-
ния ущерба и утраты товарной 
стоимости. 

В Центральном районном суде 
Комсомольска-на-Амуре Гуцуляк 

исковые требования не признала. 
Она заявила, что ее автомобиль 
ни в какую аварию не попадал, 
кроме того он застрахован по 
ОСАГО, а кто такой Карандей, она 
вообще не знает. Вероятно, он 
управлял каким-то другим авто-
мобилем. 

Суд первой инстанции устано-
вил, что Toyota Harrier серого цве-
та ближе к черному, с соответст-
вующим регистрационным зна-
ком, на момент аварии действи-
тельно принадлежала Гуцуляк. 
Позже она была продана. Но на 
момент аварии она была застра-
хована по ОСАГО. Машина не пе-
рекрашивалась и не имеет следов 
ДТП. 

Также суд изучил постановле-
ние о наложении штрафа за пре-
вышение скорости, которое было 
выписано по фотовидеофиксации 

в отношении Гуцуляк. Это поста-
новление было отменено началь-
ником Центра автоматизирован-
ной фиксации административных 
правонарушений в связи с отсут-
ствием состава административ-
ного нарушения в действиях Гуцу-
ляк. Она предоставила машину 
для осмотра и выяснилось, что на 
фотографии машина отличается 
цветом от оригинала, колесными 
дисками и декоративными на-
кладками на передние фары и зад-
ние фонари.

Изучив все обстоятельства, суд 
справедливо решил, что отвечать 
за это ДТП должен тот, кто нахо-
дился за рулем автомобиля с под-
дельными номерами, то есть Ка-
рандей. Именно он должен был по 
решению суда возместить ущерб. 
Ни Гуцуляк, ни страховая компа-
ния, в которой была застрахована 

ее гражданская ответственность 
потерпевшей ничего не должны. 

Но не тут-то было. Киселева 
обратилась в апелляционную ин-
станцию. И Хабаровский краевой 
суд отменил решение нижестоя-
щего суда и постановил, что пла-
тить должна именно Гуцуляк. То 
есть собственница машины, кото-
рая, как уже понятно, не попадала 
в ДТП, должна оплатить ущерб. 
В отношении виновника аварии 
и страховой компании претензий 
нет.

Апелляционная инстанция ре-
шила, что принадлежность авто-
мобиля установлена администра-
тивными материалами дела. А о 
том, что он выбыл из обладания 
Гуцуляк доказательств нет. Она не 
заявляла о хищении или угоне. Но 
ведь ее автомобиль и не выбывал 
из ее владения, о чем заявлять? 
Хабаровский краевой суд решил, 
что раз Гуцуляк не обеспечила со-
хранность своего автомобиля 
и должный контроль за ним, то 
именно она и должна нести ответ-
ственность. 

Но с такой неожиданной пози-
цией не согласился Верховный 
суд. Он указал, что в деле есть фо-
тографии с места происшествия 
с автомобилем светло-серого цве-
та. В справке о ДТП указаны по-
вреждения этого автомобиля. Но 

автомобиль Гуцуляк — темно-серо-
го цвета и повреждений не имеет. 
Он не ремонтировался и не пере-
крашивался. Так же Гуцуляк пре-
доставила постановление о возбу-
ждении уголовного дела в отноше-
нии водителя автомобиля, скрыв-
шегося с места ДТП. Он совершил 
аварию на таком же автомобиле, 
только знаки на нем были уже но-
вого собственника. Установлено, 
что предоставленный им полис 
и свидетельство о регистрации 
были поддельными. 

В соответствии с требования-
ми статьи 2 и части 4 статьи 
198 Гражданского процессуаль-
ного кодекса, апелляционный суд 
должен был проверить эти дово-
ды. Однако апелляционная ин-
станция не стала этого делать, не 
провела экспертизу автомобиля, 
который когда-то принадлежал 
Гуцуляк. Зато внимательно иссле-
довала правомерность выбытия 
автомобиля из собственности Гу-
цуляк, которое правового значе-
ния для разрешения этого спора 
не имеет. 

Поэтому Верховный суд отме-
нил решение апелляционной ин-
станции и направил дело на новое 
рассмотрение. 

О двойнике своего автомобиля 
владелец может узнать лишь после 
аварии, в которую не попадал.

Вооружать пилотов гражданской авиации отказались уже давно. Охрана рейсов — задача специалистов.

Акцент

 Видимо, каждый рейс 
будут сопровождать 
от двух до шести специально 
подготовленных сотрудников

Акцент

 Суд должен исследовать 
доводы о существовании 
на дорогах автомобиля-
двойника 

Сейчас в стране 
активно проводит-
ся налоговая амни-
стия: уже списано 
более 800 миллио-
нов рублей

Право собственно-
сти членов коопера-
тива на недвижи-
мость возникает 
в силу действующе-
го закона

Верховный суд сказал: все, что законно построено гражданами 
при советской власти, можно оформить в собственность.
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Информационное сообщение
Об исключении ООО «ТРАНСЭНЕРГОБАНК»  

из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» (далее — Агентство) сообщает, что в связи 
с отзывом Банком России лицензии на осуществление бан-
ковских операций у ОБЩЕСТВА С ОГРАНИЧЕННОЙ  
ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ «ТРАНСЭНЕРГОБАНК» (ре-
гистрационный номер по Книге государственной регистра-
ции кредитных организаций 3106, номер по реестру бан-
ков — участников системы обязательного страхования 
вкладов 621) и завершением Агентством процедуры вы-
платы возмещения по вкладам Правлением Агентства 
20 апреля 2018 г. (протокол № 47) принято решение об ис-
ключении указанного банка из реестра банков — участни-
ков системы обязательного страхования вкладов с 22 фев-
раля 2018 г. на основании информации Банка России  
от 17 апреля 2018 г. № 14-5-30/3710 о государственной ре-
гистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в Еди-
ном государ ственном реестре юридических лиц от 22 фев-
раля 2018 г. № 2180571094450).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документа-
ции по объекту государственной экологической экспертизы «Стро-
ительство и обустройство скважин Аспинского месторождения 
(куст 35)».

Строительство планируется осуществлять в Уинском и Черну-
шинском муниципальных районах Пермского края, на террито-
рии Аспинского нефтяного месторождения, частично в границах 
особо охраняемой природной территории регионального значе-
ния — государственного природного биологического охотничьего 
заказника «Уинский».

Проектируемые объекты располагаются в границах Аспинского 
сельского поселения Уинского муниципального района и в границах 
Деменевского сельского поселения Чернушинского муниципально-
го района.

Ближайшие населённые пункты — Аспа, Мал. Аспа, Верх. Тулва, 
Гари. 

Проектом предусматривается: строительство и обустройство 
скважин куста № 35 Аспинского месторождения, строительство не-
фтегазосборного трубопровода, линии электропередачи, подъезд-
ной автодороги.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», г. Пермь, ул. Лени-
на, 62.

Проектная организация: Филиал ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» 
«ПермНИПИнефть» в г. Перми, г. Пермь, ул. Советской Армии, 29, 
телефон для справок 8 (342) 233-75-12, главный инженер проекта 
Верёвкин Дмитрий Геннадьевич.

Ответственными за организацию общественных обсуждений яв-
ляются администрации Уинского и Чернушинского муниципальных 
районов Пермского края.

С проектной документацией по объекту для рассмотрения и под-
готовки замечаний и предложений можно ознакомиться в течение 
30 дней со дня опубликования данного объявления по адресам: 

—  Пермский край, с. Уинское, ул. Октябрьская, д. 1, кабинет № 18, 
время приема с 9.00 до 13.00 и с 14.00 до 17.00, телефон для 
справок 8 (34259) 2-32-01;

—  Пермский край, г. Чернушка, ул. Юбилейная, д. 9, кабинет 
№ 314, время приема с 9.00 до 12.00 и с 13.00 до 17.00, телефон 
для справок 8 (34261) 4-44-53.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся: 

—  30 мая 2018 г. в 10.00 по адресу: Пермский край, с. Уинское, 
ул.  Октябрьская, д. 1, актовый зал администрации Уинского 
муниципального района;

—  30 мая 2018 г. в 15.00 по адресу: Пермский край, г. Чернушка, 
ул. Юбилейная, д. 9, зал заседаний Земского Собрания Черну-
шинского муниципального района, кабинет 511.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИННОВАЦИИ  Медкластер 
в Сколково осенью 
примет первых пациентов

Заграница 
за МКАД 

Сергей Жуков 

ЗАВЕРШЕНО строительство первого корпуса медицин-
ского кластера в Сколково. «Первенцем» проекта стала 
израильская клиника «Хадасса», которая примет паци-
ентов уже предстоящей осенью. Об этом рассказал мэр 
столицы Сергей Собянин, посетив новый медцентр. 

Депутаты Госдумы, напомню, два с половиной года 
назад приняли федеральный закон, разрешающий в 
кластере вместе с российскими клиниками открывать и 
иностранные. Поэтому лечить и оперировать в этом ин-
новационном «анклаве» смогут врачи без российских 
дипломов. Им позволят также применять методики и 
фармакологические препараты, не лицензированные в 
России. В кластере, как известно, поселятся лучшие ме-
дицинские центры стран, входящих в Организацию 
экономического сотрудничества и развития. Сейчас в 
ней числятся 35 го-
сударств. Первым 
участником стал 
старейший в Израи-
ле медцентр «Хадас-
са». В его больницах 
впервые в стране 
сделали успешную 
пересадку сердца и 
роботизированную 
операцию. «Перве-
нец» разместится в 
клинико-диагности-
ческом центре, ко-
торый построили за 
два года. Здесь откроются отделения лучевой диагно-
стики и УЗИ, эндоскопии, кардиологии, электроэнце-
фалографии, нейрофизиологии и гастроэнтерологии. 
Заработают кабинеты онколога, гинеколога, эндокри-
нолога, офтальмолога, аллерголога, уролога и других 
специалистов.

«Корпус оснащен самым современным оборудовани-
ем, — заметил Собянин. — Здесь же создан самый совре-
менный в России симуляционный центр».  Здесь будут 
учиться и повышать квалификацию врачи столичных 
больниц и поликлиник. Для медиков подготовят краткос-
рочные курсы и долгосрочные образовательные про-
граммы. Длительность обучения — от двух недель до двух 
лет. Еще для врачей, медсестер, лаборантов и техников 
организуют курсы медицинского английского языка. В 
довесок обещают устраивать профессиональные конфе-
ренции, лекции и семинары. Первый корпус, как ожида-
ется, пациентов примет осенью этого года. Они смогут 
пройти комплексную и скрининговую диагностику забо-
леваний. Будет возможность проверить сердечно-сосу-
дистую систему, желудочно-кишечный тракт и другие 
жизненно важные органы.  К 2020 году будет построен и 
введен в эксплуатацию терапевтический корпус. В нем 
откроют многофункциональный медицинский центр, 
специализирующийся на лечении онкологических забо-
леваний. Здесь же больным предложат пройти многосту-
пенчатое лечение, реабилитацию и профилактическое 
медобследование.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  Участковых терапевтов в столице заменили врачи общей практики

Работы больше и зарплата выше
Ангелина Зеленькова

В 
Москве 90% терапевтов 
участковой службы прош-
ли переобучение и стали 

врачами общей практики. И те-
перь пациенты записываются к 
ним на прием как к специали-
стам с навыками отоларинголо-
гов, офтальмологов, невроло-
гов, хирургов. Но это не значит, 
что узкие специалисты остались 
не у дел. Работы хватает и тем и 
другим, говорилось вчера на за-
седании «круглого стола» в Об-
щественной палате Москвы.

«Цель привлечения врачей 
общей практики — это расшире-
ние компетенций участковой 
службы, — напомнила главный 
врач городской поликлиники № 
6 Инга Кокарева. — Раньше тера-
певт был больше медицинским 
регистратором. Он выписывал 
направления, рецепты и практи-
чески не участвовал в судьбе па-
циента. Сегодня же как врач об-
щей практики при необходимо-

сти оказывает и специализиро-
ванную помощь».

Для этого департамент здра-
воохранения вместе с ведущими 
медвузами города организовал 
переподготовку участковых те-

рапевтов. В программу их обуче-
ния были включены образова-
тельные модули по внутренним 
болезням, неврологии, ЛОР-за-
болеваниям, хирургии, кожным 
и инфекционным болезням.

В итоге в городе работают 
уже больше 2,5 тысячи врачей 
общей практики, отметил Сер-
гей Герасимов, руководитель 
ситуационного центра департа-
мента здравоохранения Мо-
сквы. По его словам, эти докто-
ра успешно оказывают много-
профильную первичную вра-
чебную и медико-санитарную 
помощь при распространенных 
заболеваниях и неотложных со-
стояниях. «Врачи общей пра-
ктики берут на себя ответствен-
ность не только за лечение, но и 
за сохранение и укрепление здо-
ровья пациента», — заметила за-
ведующая филиалом № 2 город-
ской поликлиники № 220 Анна 
Юрасова. 

Она обратила внимание на 
то, что пациентам стало удобнее 
прийти к одному врачу, а не хо-
дить по кабинетам десятка, что-
бы поставить диагноз. Ведь у 
врача общей практики можно 
пройти комплексное обследова-
ние. Для этого его кабинет осна-

стили специальным оборудова-
нием: отоскопами, риноскопа-
ми, офтальмоскопами, пульсо-
метрами, бесконтактными то-
нометрами… Оборудованы и 
манипуляционные, где пациен-
ту, в частности, можно сделать 
перевязку, промыть миндали-
ны, удалить серные пробки. В 
результате у 80% пациентов по-
сле визита к врачу общей пра-
ктики нет необходимости иди, 
например, к окулисту или ЛОРу. 
К ним направляются пациенты 
только со сложными заболева-
ниями.

Театр Сергея Женовача представили как нового худрука 
МХТ им. Чехова

«А» не пропало

Ирина Корнеева 

В
ладимир Мединский 
официально представил 
труппе МХТ им. Чехова 
Сергея Женовача как 
нового художественно-

го руководителя театра. «Помо-
гайте ему — только вместе мы смо-
жем сделать тот театр, которым 
гордились бы его создатели. Это 
наш общий дом, — обратился ми-
нистр к труппе. — Сергея Женова-
ча вы все прекрасно знаете — он че-
ловек не случайный, ставил здесь. 
Мы убеждены, что он сможет про-
должить именно классическую в 
хорошем смысле этого слова ли-
нию Московского Художествен-
ного театра. И то, что до этого Сер-
гей Васильевич успешно руково-
дил Студией театрального искус-
ства на улице Станиславского, 
расположенной в здании фабрики 
Станиславского, — хорошее ми-
стическое совпадение». 

Министр культуры сообщил 
также, что Студия театрального 
искусства юридически станет 
филиалом МХТ им. Чехова. И что 
строительство нового здания Ху-
дожественного театра в Коло-
менском, несмотря ни на какие 
сложные политические и эконо-
мические ситуации, заморожено 
не будет: «Трамп не мешает стро-
ить МХАТ». 

Буква «а» в более благозвуч-
ном для русского языка названии 
театра фигурировала в этот день 
не случайно. 

«МХАТ он и есть МХАТ, — отве-
чал Сергей Женовач на вопрос 
журналистов, есть ли шанс, что 
театр вернется к своему прежне-
му названию и академическому 
художественному курсу. — Ведь 
нет в русском алфавите буквы 
«х», есть буква «ха». И театр всег-
да с момента основания все назы-
вали МХАТ — тогда же не было сло-

ва академический. С этим разбе-
ремся. А что касается академич-
ности по понятиям — театр леген-
дарный, кто бы сюда ни приходил 
и ни уходил, объединялись вокруг 
художественной идеи спекта-
клей, которую каждый понимает 
по-своему, и в этом — смысл теа-
тра… Мы все, все наше поколение 
— «ушибленные» идеями Станис-
лавского и Немировича-Данчен-
ко. Споришь, думаешь, размыш-
ляешь — сейчас время сложное и 
противоречивое. Сегодня это 
очень важно — чтобы был театр 
живого человека. МХАТ, конечно, 
— легенда, и когда входишь в эту 

легенду, понимаешь, что начина-
ется большой кусок новой жизни. 
Мне хочется вникнуть в дело, ни-
чего не ломая, а развивая, как мы 
все вместе с вами понимаем идею, 
и получая от работы удовольствие 
и радость. Конечно, начинается 
другая история. Надо замкнуть 
душу на что-то хорошее, разви-
вать это хорошее и не бояться но-
вых поворотов».

Но никаких концептуальных 
перемен развития не готовится: 
«Концепция Художественного те-
атра была заложена еще Станис-
лавским, Немировичем-Данченко 
и всеми людьми, которые здесь 
трудились. Она меняться не мо-
жет. Меняется эстетика, взгляды 
на эту идею, как человек понимает 

сегодня искусство живого артиста 
на сцене, как он понимает нравст-
венные позиции. Но идея вечна, я 
верю, что она будет жить и про-
должаться и после нас. Как у Чехо-
ва в «Трех сестрах»: будем жить, 
милые сестры, будем жить...»

Озвучить идеи своих постано-
вок в Художественном театре 
Сергей Женовач, по его словам, 
будет готов только в новом сезо-
не: «Дело не в осторожности, а в 
том, что это судьбы людей и судь-
ба театра. Если есть возможность 
эволюционно развиваться — не 
надо спешить. Всему свое время. 
Режиссер интересен и умеет ра-

ботать с артистами — когда он 
подсказывает то замечание, ко-
торое в данный момент артист 
может услышать и понять. А если 
я скажу, какой грандиозный я 
хочу результат, — он никогда его 
не сыграет, он будет просто за-
давлен. Зачем сразу торопить со-
бытия? Потихоньку, полегоньку, 
и будет все хорошо».

На вопрос, означает ли новый 
юридический статус СТИ как фи-
лиала МХТ им. Чехова слияние 
двух коллективов, Сергей Жено-
вач отвечал вместе с министром 
культуры. Владимир Мединский 
уточнил, что фактически никако-
го слияния не будет, а «с юридиче-
ской точки зрения СТИ действи-
тельно станет филиалом МХТ — я 

предлагаю по такому пути пой-
ти». А Сергей Женовач продол-
жил: «Несколько театров — это хо-
рошо, когда можно переключать-
ся. Студия театрального искусст-
ва — это родная вотчина, там мои 
ученики, там поисковая зона, ко-
торую мне хотелось бы сохранить 
за собой. Там своя история и труп-
па, здесь — своя. Если будет какая-
то потребность в артистах — будем 
обмениваться, наступает время, 
когда надо больше объединяться 
духом, чем развязывать войны… 
Поэтому студия остается сту-
дией, а МХАТ — Московским Худо-
жественным театром».

Директором театра остается 
Юрий Кравец, главным художни-
ком приглашен Александр Боров-
ский, с кем Женовач работал бо-
лее двадцати лет. 

Радикальной «чистки» репер-
туара на первых порах не предви-
дится: «Начнем работать, начнем 
смотреть спектакли, — комменти-
ровал Женовач. — Репертуар — это 
судьбы людей. Будем потихоньку 
вникать и внимательно разби-
раться. Спектаклей очень много 
— здесь три сцены. Посмотрим, 
что надо сделать, что отремонти-
ровать, какое оборудование об-
новить». 

На морально-бытовой вопрос, 
готов ли он уже в ближайшие дни 
занять кабинет Олега Павловича 
Табакова, Сергей Женовач отве-
тил: «Сейчас разговаривал с Ма-
риной Зудиной, там очень много 
личных вещей. Я был в этом каби-
нете, когда работал еще Олег Ни-
колаевич Ефремов, и для меня 
это был кабинет Олега Ефремова. 
Сейчас это кабинет Олега Павло-
вича, потом станет кабинетом 
Сергея Васильевича, а потом 
туда придет новый режиссер и 
это будет еще чей-то кабинет. Я 
это воспринимаю как часть ле-
генды, а не как музей Бахрушина. 

Мне сейчас дали уголок, мне он 
очень нравится… Намоленный 
кабинет должен дышать, в этом 
театр, так мне кажется, а я готов 
и в уголке посидеть…»

А рассказывая о своих первых 
реакциях на предложения возгла-
вить МХТ, Сергей Женовач при-
знался: «Да страшные были реак-
ции. От волнения даже забыл по-
благодарить министерство куль-
туры, Владимира Мединского и 
Александра Журавского… Это 
была полная неожиданность. Раз-
дался звонок из министерства 
культуры в понедельник, я был со 
студентами, ничего не понял… 
Владимир Ростиславович позво-
нил: «Вы когда освободитесь, тог-
да подойдите». Я подумал, чего 
мне подходить, зачем? А во втор-
ник я уже понял, все бросил и 
приехал. Такие предложения воз-
никают редко. И я скажу искрен-
не — бывают моменты, когда ты 
уже привыкаешь к тому образу 
жизни, который ведешь. Мне 60 
лет. У меня замечательная кафе-
дра режиссуры, и студенты-ребя-
та — я очень люблю воспитывать 
режиссеров, помогать им в про-
фессии и в этой жизни. Потом мне 
повезло, посчастливилось: я со-
здал театр — маленький, но заме-
чательный своей судьбой. И вдруг 
такой резкий поворот. Но поддер-
жали товарищи — для меня это 
был волнительный момент, когда 
практически весь режиссерский 
цех собрался и все говорили 
очень тепло, все поздравляли и 
сочувствовали, понимая, какая 
это все-таки большая работа… А 
сейчас вошел, увидел эту теплоту 
людей, этот мхатовский зал… 
Что-то начинается другое и но-
вое. Но это добавится к тем забо-
там, которые у меня были». 

Сергей Женовач: Мне хочется 
вникнуть в дело, ничего не ломая 
и получая удовольствие и радость. 

Врач общей практики может и ангину вылечить, и реанимацию провести.

Акцент

 МХАТ — легенда, и когда вхо-
дишь в нее, понимаешь, что 
начинается большой кусок 
новой жизни

СУДОХОДСТВО 

Сегодня 
в Москве 
открывается 
летняя 
навигация

ОТПЛЫВАЕМ 
К ЛУЖНИКАМ

Светлана Батова

СЕГОДНЯ в столице открывает-
ся летняя навигация. По Москве-
реке пойдут трамвайчики, люби-
мые туристами и жителями го-
рода. Впервые на реке появятся 
трамваи-кабриолеты на 40 чело-
век, а 12 мая пройдет Парад ко-
раблей. Об этом журналистам 
рассказали на пресс-конферен-
ции, посвященной открытию но-
вого сезона. 

Сам запуск летней навигации 
на этот раз пройдет непразднич-
но. В Москве до сих пор холодно, 
поэтому торжества перенесли на 
середину мая. Скорее всего, к 
этому же времени пойдут по Мо-
скве-реке и трамвайчики-кабри-
олеты — их запуск анонсировал-
ся еще осенью. Всего их будет де-
сять, каждый вмещает 40 чело-
век, крыша над ними сдвигается. 
Изначально предполагалось, что 
плавать на этих судах можно бу-
дет по одному билету от досто-
примечательности к достопри-
мечательности. Но к запуску 
концепция поменялась — билеты 
будут продавать на борту. Цена 
поездки — 500 рублей для взро-
слого. Это первые новые трам-
вайчики, построенные за долгие 
годы для Москвы-реки. Возводи-
ли их на турецких верфях. Стои-
мость каждого — около 90 млн 
рублей.

В скором времени отремон-
тируют 20 пристаней. Во время 
матчей ЧМ, которые будут про-
ходить в Лужниках, закроют 
часть самого популярного мар-
шрута — рядом со стадионом и 
Воробьевыми горами. Как рас-
сказал Герман Елянюшкин, ру-
ководитель учреждения «Канал 
им. Москвы», реку перегородят 
одной или двумя баржами, в за-
висимости от ширины русла в 
этом месте. В будущем году, 
кстати, у речников в Москве мо-
жет появиться свой собствен-
ный навигатор. Сейчас трассы 
маршрутов, по которым можно 
проходить, обозначают буями. 
Планируется сделать такую же 
программу, как, например, Ян-
декс.Карты, где будут указаны 
все знаки, глубины и так далее. 
Сейчас идет ее разработка.

ТЕХНОЛОГИИ 

Во время 
ЧМ-2018 
иностранцы 
смогут 
пользоваться 
каршерингом 

МАШИНА 
ДЛЯ ФАНАТА

Наталья Иванова

РОССИЙСКИМ каршерингом 
во время чемпионата мира смо-
гут пользоваться иностранцы. 
Сейчас несколько операторов 
готовят свои сайты, приложения 
и службы поддержки для этого. 
Во время чемпионата, который 
пройдет с 14 июня по 15 июля, 
машину каршеринга можно бу-
дет взять в Москве, Санкт-Петер-
бурге, Сочи, Нижнем Новгороде, 
Самаре, Екатеринбурге, Новоси-
бирске, Грозном.

Иностранцы могут взять ма-
шину в краткосрочную аренду и 
сейчас:  правда, для этого нужно 
приехать в офис, заключить до-
говор. Но все приложения - толь-
ко на русском. Поэтому ино-
странные туристы предпочита-
ют брать машины в посуточную 
аренду. К началу ЧМ, как расска-
зал порталу мэра Москвы mos.ru 
Максим Ликсутов, заммэра по 
транспорту, мобильные прило-
жения и сайты переведут на ан-
глийский. Как рассказали «РГ» в 
пресс-службе одной из крупней-
ших компаний каршеринга, так-
же к этому времени в службе 
поддержки появятся и англоя-
зычные операторы. Заявку на 
подключение к сервису иностра-
нец сможет отправить через 
приложение: сейчас они пони-
мают только русские права и па-
спорт, к ЧМ начнут распознавать 
иностранные.  Свои машины 
предоставят пять компаний-опе-
раторов: YouDrive, Делимобиль, 
BelkaCar, EasyRide, Car5 и 
Carlion.  Средняя стоимость ми-
нуты 6—10 рублей. Точных дат 
выпуска англоязычных прило-
жений в арендных компаниях 
пока не называют. 

В новом медучреж-
дении проведут 
детальное исследо-
вание сердца, сосу-
дов и органов пище-
варения
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СПРАВКА «РГ»

В целях материального поощрения 

врачей общей практики и создания 

дополнительного стимула для повы-

шения ими профессионального уров-

ня в апреле 2017 года решением пра-

вительства Москвы учрежден грант. 

Теперь им выплачивается ежемесяч-

ная надбавка к зарплате в размере 

20 000 рублей.
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ТРАНСПОРТ Перевозчики грузов
меняют экспедиторов на сайты

Маршрут изменен

Елена Березина

ЗА ДВА года рынок грузоперево-
зок претерпел серьезные измене-
ния. Если еще в 2016 году спрос 
превышал предложение, то сей-
час стороны уравнялись. Это свя-
зано с наращиванием автопар-
ков — продажи грузовиков в 2017-
м выросли на 60 процентов.

Да и сами перевозчики уже не 
такие мелкие, как пару лет назад. 
Тех, у кого один автомобиль, 
и кто сам за рулем, уже менее 
пяти процентов. 80 процентов 
рынка — перевозчики с автопар-
ком от 1 до 5 машин в собствен-
ности, показало исследование 
онлайн-сервиса GroozGo, прове-
денное специально для «РГ».

Несмотря на то что почти по-
ловина перевозчиков имеют 
прямые договоры с грузовла-
дельцами, 94 процента ищут гру-
зы на специализированных бир-
жах, интернет-площадках и агре-
гаторах. «Онлайн-сервисы попу-
лярны среди мелких перевозчи-
ков (ИП и ООО в равной степе-
ни). Крупные транспортные 
компании с ними не работают, 
так как это их конкуренты», — го-
ворит Анна Качурец, сооснова-
тель и гендиректор GroozGo.

Предприниматели не быстро, 
но осваивают новые технологии 
и настроены на их активное ис-
пользование. Сейчас в большин-
стве случаев мелкие перевозчи-
ки работают через диспетчера 
или экспедитора, который за них 
ищет грузы. Но постепенно они 
начинают понимать, что им не 
нужен посредник, если есть мо-
бильное приложение или сайт, 
где можно быстро найти груз, от-
мечает Качурец.

Дальнейшее развитие интер-
нет-платформ по распределению 
заявок на грузоперевозки в ско-
ром времени приведет к перехо-
ду на цифровой формат общения 
по всей цепочке поставки, уве-
рен Эдуард Миронов, директор 
по закупкам транспортных 

услуг FM Logistic: «Прямой заказ 
на транспортировку из склад-
ской системы учета, получение 
заявки в электронной форме на 
персональное мобильное 
устройство, электронный доку-
ментооборот при транспорти-
ровке — это то, что нас ожидает 
в ближайшем будущем».

Однако многие транспортные 
компании не готовы к изменени-
ям. «Такие инструменты, как 
смартфоны с камерой, мобиль-

ные сканеры документов, прило-
жения по отслеживанию статуса 
доставки, для некоторых водите-
лей остаются невостребованны-
ми», — констатирует Миронов. 
Пока нет обоснованной необхо-
димости купить оборудование, 
они стараются экономить на 
«новинках», считает Евгения Се-
рикова, замдиректора по прода-
жам группы компаний AsstrA.

Еще более консервативны пе-
ревозчики в вопросах оплаты. 
«Все заинтересованы в твердой 
валюте, но всё зависит от того, 
на каких направлениях они ра-
ботают и в какой валюте основ-
ные статьи расходов. Например, 
международные направления 
в ЕС — евро, Средняя Азия 
и Ближний Восток — доллары, 
внутри России, безусловно, — 
рубли, но если бы законом были 
разрешены расчеты в валюте, то, 
скорее всего, ставки даже внутри 
РФ согласовывались бы в долла-
рах», — подчеркивает Серикова.

ТЕНДЕНЦИЯ Рынок лизинга растет
за счет грузовых автомобилей

Колеса вывезли

Екатерина Ясакова

ОБЪЕМ лизингового бизнеса за 
год вырос на 48 процентов до 
1,1 триллиона рублей, а в 2018-м 
рынок прибавит еще 20 процен-
тов и достигнет 1,3 триллиона 
рублей. С таким прогнозом вы-
ступили эксперты агентства 
RAEX (Эксперт РА).

По словам директора по бан-
ковским рейтингам RAEX Русла-
на Коршунова, росту рынка спо-
собствовали программы господ-
держки в транспортных сегмен-
тах, а также продолжающееся 
снижение ключевой ставки, что 
привело к увеличению объема 
профинансированных средств 
за счет банковских кредитов.

Сумма новых лизинговых до-
говоров по итогам прошлого года 
выросла на 41 процент до 
1,6 триллиона рублей, а объем 
лизингового портфеля достиг 
3,4 триллиона рублей.

Драйверами роста рынка ста-
ли автолизинг и железнодорож-
ная техника. Ее объем вырос бо-
лее чем в два раза, при этом доля 
сегмента в объеме нового бизне-
са увеличилась до 21 процента. 
Автолизинг подтолкнула вверх 
госпрограмма по субсидирова-
нию лизинга грузовиков. В итоге 
впервые за последние три года 
доля грузовых автомобилей 
превзошла долю легковых, соста-
вив 57 процентов от объема ново-
го бизнеса в автосегменте.

«В условиях, когда за послед-
ние два года мы потеряли более 
350 банков, лизинговый бизнес 
является драйвером развития 
экономики. Помимо авиа- и же-
лезнодорожной техники заслу-
живают внимания и другие от-
расли — сельское хозяйство, 
строительный бизнес, оборудо-
вание для деревообработки», — 
отмечает член Комитета Госду-
мы по финансовому рынку Евге-
ний Шулепов. По его мнению, 
санкции не должны помешать 

российской экономике, а зна-
чит, не должны повлиять и на 
лизинговый бизнес.

При этом страхованию лизин-
говых компаний, в том числе от 
международных санкций, все же 
стоит уделить внимание. «Мно-
гие крупные лизинговые компа-
нии зарегистрированы за грани-
цей, в первую очередь связанные 
с авиабизнесом. Наша экономика 
связана с международными рын-
ками, поэтому как она будет ве-
сти себя в 2018 году в условиях 
санкций, так будет вести себя 
и лизинг», — полагает замглавы 
Государственной транспортной 
лизинговой компании Владимир 
Добровольский.

В ближайшее время никакого 
спада не будет, добавляет заме-
ститель генерального директора 
«Газпром Лизинг» Максим Ка-
линкин. По его мнению, сейчас 
рынок укрепляется, во многом 
благодаря точечным мерам под-
держки.

При этом в отдельных сегмен-
тах рост влечет за собой сопутст-
вующие проблемы. Например, 
в случае с автотранспортом мно-
гие компании стали снижать 
требования к лизингополучате-
лю. В конечном итоге оформить 
сделку может человек, не имею-
щий должного уровня доходов. 
«Захотел кто-то взять машину — 
взял. Потом бросил ее через пару 
месяцев, не заплатив долги. Так 
действуют многие сервисы так-
си. Мы рискуем столкнуться 
с большим количеством дефол-
тных машин. В железнодорож-
ном сегменте, даже если вагон 
простоит пару лет, он не постра-
дает. В случае же с автосегмен-
том машина, простоявшая пару 
месяцев на стоянке, будет требо-
вать ремонта. Поэтому не стоит 
кричать о том, что автолизинг — 
наш драйвер, а с большей осто-
рожностью относиться к этому 
сегменту», — заключает Влади-
мир Добровольский.

РЕСУРСЫ Россия может 
нарастить производство 
сжиженного газа в 5 раз

Спрос найдется

Александра Воздвиженская

К НАЧАЛУ 2030-х годов российские производители сжи-
женного природного газа (СПГ) могут нарастить мощно-
сти в 3 —5 раз — с нынешних 16,3 миллиона тонн до 60—
80 миллионов тонн. Это произойдет в том случае, если 
компании претворят в жизнь текущие планы. На экспорт 
в этом случае, по самым оптимистичным прогнозам, бу-
дет уходить до 90 процентов произведенных объемов.

Такие расчеты представил Энергетический центр биз-
нес-школы Сколково. По оценкам экспертов, у российско-
го СПГ есть ряд преимуществ перед конкурентами: низ-
кая себестоимость 
добычи, хорошая ре-
сурсная база, бли-
зость к рынкам сбы-
та, кооперация с ино-
странными компани-
ями, благоприятное 
налоговое регулиро-
вание. Но все это 
уравновешивают та-
кие минусы, как от-
сутствие собствен-
ной технологической 
базы, высокие страновые и санкционные риски, дорогой 
капитал и не очень высокая квалификация рабочей силы.

Несмотря на существенные минусы, анализ конкурен-
тоспособности российского СПГ говорит о том, что он вы-
ступает крепким «середнячком» среди конкурентов. На-
пример, со стороны полной себестоимости производства 
и доставки новые австралийские проекты имеют заметно 
более высокие затраты. Дешевый в добыче газ — важней-
шее преимущество и фактор конкурентоспособности рос-
сийского газа, говорится в исследовании. Слабой сторо-
ной является высокая стоимость доставки на рынки АТР 
для проектов на Балтике и в Арктике, а также отсутствие 
собственных технологий сжижения и производства необ-
ходимого сопутствующего оборудования. Кроме того, 
в условиях значительной доли транспортировки в конеч-
ной себестоимости продукции актуальным является и со-
здание собственного производства газовозов.

В целом мировой рынок СПГ фундаментально меняет-
ся и становится все больше похож на нефтяной за счет гло-
бализации. Меняются и «правила игры» на нем, а залогом 
успеха становятся адаптивность, креативность и ско-
рость. Компании сокращают сроки и объемы контрактов, 
уходят от фиксированных конечных точек отгрузки, ме-
няют модель ценообразования. Кроме того, все больше 
компаний идет в трейдинг. «Нет сомнения, что гибкость 
контрактов — в первую очередь по отказу от конкретной 
точки назначения груза, в меньшей степени — по объемам 
и другим условиям, — уже является необходимым конку-
рентным преимуществом новых контрактов на поставку 
СПГ, и к этому в той или иной степени придут все новые 
экспортеры СПГ», — подчеркивают эксперты.

Сотрудничество Япония: Диалог сильнее санкций,
или Окно возможностей

Остров Форум

Александр Панов,
Чрезвычайный и Полномочный 

Посол РФ в Японии (1996—2003) 

Н
а фоне обострения 
от н о ш е н и й  С Ш А 
и европейских стран 
с Россией Москва 
и Токио демонстри-

руют активно-поступательное 
развитие связей практически по 
всем направлениям. Наиболь-
ший негативный эффект на япо-
но-российское сотрудничество 
оказывают лишь ограничения 
в банковско-финансовой сфере. 
Но и несмотря на это, японская 
сторона находит возможности 
для кредитования совместных 
проектов. Так Японский банк 
международного сотрудничества 
создал совместно с Российским 
фондом прямых инвестиций Рос-
сийско-японский инвестицион-
ный фонд для финансирования 
взаимовыгодных контрактов.

Многочисленны примеры 
«особой» японской позиции, вы-
падающей из консолидированно-
го антироссийского курса Запа-
да. Приведу лишь наиболее зна-
чимые.

Российское и японское руко-
водство поддерживают устойчи-
вый, разноплановый, конструк-
тивный политический диалог. 
Президент В.В. Путин и премьер-
министр Синдзо Абэ регулярно 
обмениваются визитами, часто 
встречаются на полях различных 
международных форумов. Ин-
тенсивный характер имеет диа-
лог на уровне руководства внеш-
неполитических и оборонных ве-
домств. Достаточно упомянуть, 
что в течение последних шести 
месяцев министры иностранных 
дел обменялись визитами, в де-
кабре прошлого года начальник 
Генерального штаба вооружен-
ных сил России, а затем и коман-
дующий сухопутными войсками 
РФ посетили Японию. Поддержи-
вают контакты законодательные 
органы двух стран. Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиен-
ко, включенная в западные сан-
кционные списки, была пригла-
шена и совершила визит в Токио.

На постоянной основе идут 
переговоры между руководством 
экономических ведомств, а так-
же между деловыми кругами. Об-
суждаются и согласовываются 
конкретные проекты сотрудни-
чества. Особое внимание уделя-
ется разработанному по инициа-
тиве главы японского правитель-
ства Плану сотрудничества из 
восьми направлений. Среди них 
здравоохранение, градострои-
тельство, малый и средний биз-
нес, энергетика, повышение про-
изводительности, диверсифика-
ция промышленности, развитие 
Дальнего Востока, передовые 
технологии. Уже подписано более 
100 соглашений, 40 из которых 
находятся в стадии конкретной 
проработки. Президент В.В. Пу-
тин и премьер С. Абэ приняли ре-
шение объявить 2018—2019 год 
Перекрестным годом России 
и Японии для стимулирования 
обменов между двумя странами 
во всех сферах. Церемония от-
крытия Перекрестного года со-
стоится 26 мая в Большом театре 
в присутствии лидеров двух 
стран.

Сводная программа года Рос-
сии в Японии предусматривает 
проведение 124 мероприятий. 
Среди них и организуемый «Рос-
сийской газетой» и  газетой 
«Майнити» IV Российско-япон-
ский форум «Точки соприкосно-
вения»,  который состоится 
в Москве 27 апреля. Свидетельст-
вом того важного не только эко-
номического, но и политическо-
го значения, которое японское 
руководство придает форуму, яв-

ляется направление в Москву 
представительной делегации 
японских деловых кругов в со-
ставе почти 200 человек во главе 
с Генеральным секретарем пра-
вящей либерально-демократиче-
ской партии Тосихиро Никаи. 
Программа форума предусма-
тривает обсуждение хода выпол-
нения Плана сотрудничества, 
разработку предложений по 
ускорению реализации конкрет-
ных соглашений, снятию адми-
нистративных и прочих препят-
ствий для деятельности деловых 
кругов, отработку форм, методов 
и механизмов сотрудничества.

 Можно ожидать, что кое-кто 
из «скептиков» дежурно оценит 
все перечисленное позитивное 
в наших отношениях с Японией 
как «японскую уловку». Де-
скать, Япония действует исклю-
чительно ради того, чтобы до-
биться передачи ей «северных 
территорий». В этой связи целе-
сообразно напомнить, что рос-
сийская сторона на протяжении 
многих лет убеждала японскую 
в том, что выйти на решение про-
блемы мирного договора можно 
будет лишь тогда, когда россий-
ско-японские отношения до-
стигнут уровня истинного, раз-
ностороннего добрососедства. 
Нынешнее японское руководст-
во, и прежде всего премьер-ми-
нистр С. Абэ, проявляющий себя 
в качестве сильного, самостоя-
тельного, дальновидного лидера, 
проводит в отношении России 
курс, отвечающий националь-
ным интересам Японии. В заяв-
лениях японского руководства 

проводится тезис о том, что Япо-
ния и Россия — естественные 
партнеры, не представляют уг-
розу друг другу, а еще более те-
сное сотрудничество между То-
кио и Москвой может внести 
вклад в дело мира и стабильно-
сти как на региональном, так 
и глобальном уровне. Измени-
лась обстановка и вокруг «спор-
ных островов». Восприняв аргу-
ментацию российской стороны, 
японское правительство предло-
жило обсудить возможность сов-
местной хозяйственной деятель-
ности на Южных Курилах. Сей-
час рассматриваются проекты 
сотрудничества в таких сферах, 
как выращивание морских био-
ресурсов, сельское хозяйство, 
ветряная электрогенерация, ту-
ризм. От бесплодных многолет-
них дискуссий об «историче-
ской, географической, полити-
ческой принадлежности остро-
вов» стороны перешли к пои-
скам форм и методов совмест-
ной экономической деятельнос-
ти на островах, отвечающей ин-
тересам их жителей.

Конечно, российско-японские 
отношения не лишены ряда про-
блем и противоречий, которые 
регулярно обсуждаются на раз-
личных уровнях. Не по всем важ-
ным международным проблемам 
позиции совпадают. Но сущест-
венно то, что диалог носит ува-
жительный характер, нацелен на 
достижение лучшего понимания 
мотивов партнера, на снятие 
в конечном итоге взаимных оза-
боченностей.

Сегодня в российско-япон-
ских отношениях, можно ска-
зать, открыто «окно возможно-
стей» для продвижения их по 
всем направлениям. Целесоо-
бразно как можно эффективнее 
воспользоваться этой благопри-
ятной обстановкой и заложить 
прочную базу, в том числе норма-
тивно-правовую, для поступа-
тельного развития двусторонне-
го сотрудничества на длитель-
ную перспективу.

Токио по-прежнему остается при-
влекательным как для российских 
туристов, так и для бизнесменов. 

Акцент

 Российское и японское 
руководство поддерживают 
устойчивый, разноплановый, 
конструктивный 
политический диалог

80 процентов 
рынка перевозок — 
предприниматели 
с автопарком
от 1 до 5 машин 
в собственности

К 2030 году 
на экспорт будет 
уходить до 90 про-
центов произведен-
ного в России СПГ
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ИНВЕСТИЦИИ На Дальнем 
Востоке появится 
финансовый центр

Деньги в порту 

Елена Березина

В СВОБОДНОМ порту Владивосток (СПВ) появится реги-
ональный финансовый центр. С такой инициативой вы-
ступило минвостокразвития. Законопроект опубликован 
на портале проектов нормативных правовых актов.

— Одна из проблем, которая волнует дальневосточных 
инвесторов — она называется второй после администра-
тивного давления — недоступность финансовых ресур-
сов, заемных денег для реализации проектов. По поруче-
нию главы государства правительство совместно с Бан-
ком России проработали вопрос создания в СПВ конку-
рентоспособного в масштабе АТР финансового центра, — 
заявил глава минвостокразвития Александр Галушка.

Он сообщил, что министерство договорилось с Цен-
тробанком о том, что в СПВ откроются филиалы ино-
странных кредитных организаций без права привлече-
ния вкладов со стороны граждан, но с правом работы с 
юридическими лицами. Также в СПВ появится специали-
зированный инвестиционный суд.

— Он будет создан по аналогии с судом по интеллекту-
альным правам. Появится торгово-инвестиционная пло-
щадка для цифровых финансовых активов. Будут упро-
щены и сокращены сроки процедуры эмиссии ценных 
бумаг. Кроме того, Центробанк выразил намерение со-
здать специальное надзорное подразделение в СПВ. 
Наша задача — в этом году эти официально оформленные 
и согласованные с Центробанком позиции закрепить за-
конодательно, — пояснил Александр Галушка.

Создание регионального финансового центра обсужда-
лось в марте на коллегии минвостокразвития. Планирует-
ся, что он появится на обособленной территории СПВ, где 
применяется специальный правовой режим регулирова-
ния финансовой деятельности. В частности, он предусма-
тривает особенности регулирования отношений, которые 
возникают при эмиссии и обращении ценных бумаг, и от-
ношений в ходе торгов на товарном и финансовом рынках, 
а также особенности валютного регулирования и банков-
ской деятельности. Центр привлечет на Дальний Восток 
российских и иностранных квалифицированных инвесто-
ров, обладающих значительными финансовыми ресурса-
ми, и в дальнейшем позволит сформировать полноценный 
финансовый рынок в интересах всех экономических опе-
раторов, осуществляющих свою деятельность в дальнево-
сточном регионе, полагают в министерстве.
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Нюрнберг День 9 мая мог стать черным днем для нашей страны

Что нацисты готовили России
Александр Звягинцев, 
вице-президент Международной 

ассоциации прокуроров

С
егодня это трудно, 
н е в о з м о ж н о  с е б е 
представить. Но как 
выяснилось на Нюр-
нбергском междуна-

родном военном процессе, 
именно 9 мая 1941 года главный 
нацистский идеолог Альфред 
Розенберг изложил Гитлеру 
план расчленения Советского 
Союза и получил абсолютное 
одобрение фюрера. Смысл пла-
на был в том, что Россия никогда 
больше не должна быть единой 
страной. Ее нужно не просто за-
хватить, а практически уничто-
жить и создать на ее территории 
много слабых национальных ав-
тономий, которые будут вра-
ждовать между собой под при-
смотром рейха. 

Миф крови
Ставка делалась на сепара-

тистские движения и разжига-
ние межнациональной розни. 
Пришло время реализовать 
идею, которую Розенберг вына-
шивал еще с 1920-х годов: рас-
членить СССР и противопоста-
вить один славянский народ дру-
гому. «Мы стоим перед выбором: 
посредством жесткого и одина-
кового для всех обращения сде-
лать врагами 120 миллионов че-
ловек или посредством разделе-
ния сделать впоследствии поло-
вину своими помощниками», — 
писал он в своем дневнике.

Крым как благодатную терри-
торию он полагал навсегда вклю-
чить в состав Рейха. И увлеченно 
придумывал для городов полуо-
строва немецкие названия. Вот 
еще одна запись в дневнике: 
«Фюрер одобрил мое предложе-
ние переименовать Симферо-
поль в Готенбург, а Севастополь — 
в Теодорихсхафен». 

Россия должна была быть рас-
колота, а русская нация превра-
щена в конгломерат маленьких 
наций. То есть, условно говоря, 
чтобы жители Брянска не счита-
ли себя такими же русскими, как 
жители Тулы. Розенбергу виде-
лись разные субнационально-
сти — мелкие, неопасные, погло-
щенные враждой.

Планировалось образовать 
пять губернаторств. В первое — 
Остланд — Розенберг намеревал-
ся включить Латвию, Эстонию, 
Литву и Белоруссию, их следова-
ло радикально «онемечить» на 
протяжении жизни всего лишь 
двух поколений. 

Вторым губернаторством мы-
слилась Украина с некоторыми 
прилегающими территориями. 
Из украинцев планировалось 
сделать противовес русскому на-
роду. И не просто противовес, а 
сугубо враждебный, настроен-
ный крайне агрессивно ко всему 
русскому. Украина должна была 
стать опорой Германии в контр-
оле над Россией. Ее жителей на-

цисты готовились превратить в 
бессловесных, необразованных 
рабов, вымирающих от болезней 
и пьянства. Никакой близости 
между русскими и украинцами, 
русскими и белорусами. Это 
должны быть противоборствую-
щие, враждебные друг другу на-
ции. Отдельным губернаторст-
вом должен был стать Кавказ, 
еще одним — Туркестан. 

Есть смысл более подробно 
остановиться как на личности 
главного идеолога нацизма Аль-
фреда Розенберга, так и на идео-
логии, которую Гитлер лишь до-
вел до логического конца. Это 
тем более важно, что труды Ро-
зенберга не прошли даром. Они 
оказались востребованы спустя 
многие годы и уже совсем в дру-
гих политических условиях. 

Он еще в 1934 году взялся ве-
сти дневник, и эти записи сыгра-
ли с ним злую шутку — на Нюр-
нбергском трибунале они полно-
стью разоблачили своего хозяи-
на. Однако после суда дневник 
Розенберга таинственно исчез. 
Лишь в конце 2013 года сотруд-
ники министерства внутренней 
безопасности США обнаружили 
дневник в частной коллекции. 
Выяснилось, что после трибуна-
ла его незаконно присвоил аме-
риканский обвинитель Кемпнер. 
Розенберг родился в 1893 году в 
Ревеле — так назывался тогда Тал-
лин — в семье балтийских немцев. 
Его отец был мастеровой, пор-
тной. Это была та среда, где про-
цветал немецкий национализм. В 
конце XIX века там появилось 
мощное движение, так называе-
мый «Уход  к  корням» .  Его 
смысл — «надо вспомнить, что мы 
не подданные Российской импе-
рии, а что мы — немцы». Значит, 
мы — лучшие. Спустя годы это бу-
дет прописано в расовой теории. 

Розенберг поступил в Риж-
ский политехнический институт, 
который летом 1915 года был пе-
реведен в Москву. В начале 1918 
года выпускник защитил диплом-
ную работу. Это был проект… 
крематория. Выбор не случаен и 
очень символичен. Дело в том, 
что Розенберга пронизывала во-
инствующая антихристианская 
позиция, а крематорий — это 
квинтэссенция антихристиан-
ского захоронения. 

Вместо христианской рели-
гии Розенберг собирался осно-
вать и ввести свою. Хотел стать 
апостолом нового язычества. Он 
напишет: «Мир пробуждается к 

новой вере — к мифу крови. Нор-
дическая кровь составляет ту 
тайну, которая выше и больше 
всех старых святынь». 

Оказавшись на исторической 
родине после Первой мировой 
войны, Розенберг тесно сходится 
с местными националистами. 
Вскоре он стал членом общества 

«Туле» — полуоккультного, полу-
языческого кружка из состоя-
тельных людей, ставивших своей 
целью возрождение германских 
начал. Собрания «Туле» посещал 
и Адольф Гитлер, еще совсем мо-
лодой, придавленный бедностью, 
даже нищетой, но его интересо-
вал мир древних германцев, их 
верований и законов. Там они и 
познакомились. 

Именно это теоретическое 
«возрождение» обернулось пра-
ктикой нацизма и чудовищными 
преступлениями против челове-
чества. «Ариогерманцы», счита-
ли члены клуба, обладали абсо-
лютной правотой, когда распро-

страняли свою власть по всему 
миру. Из этого следовал вывод: 
Германия превыше всего, а вся 
планета должна стать ее естест-
венной колонией. Позднее это 

станет провозглашенным правом 
для каждого смелого германско-
го солдата на поместье, где рабы 
из низших рас должны будут ра-
ботать на ариогерманцев. 

Уже тогда было ясно, что хи-
меры об ариогерманцах противо-
речат христианским заповедям, 
но это не останавливало. Новая 
религия должна была безжалост-
но искоренить «человеческие 
подвиды, несущие страшные зве-
риные начала...», либо содержать 
их в еврейских гетто, чтобы они 
не заражали прекрасный мир! По 
их мнению, Европа стала жер-
твой длительного процесса раз-
ложения, закончившегося тор-
жеством темных народных масс 
и демагогов, которые ублажали 
их слух болтовней о равенстве и 
братстве. Но отважный воин, по-
ражающий зверя, не может быть 
ему равен! Тем более, он не мо-
жет быть ему братом.

Претворял эти мечты в жизнь 
Адольф Гитлер. Отсюда выросли 
законы о запрещении межрасо-
вых браков, «Дома материнст-
ва» Lebensborn, где незамужние 
германские женщины хороших 
кровей смогут зачинать детей от 
чистокровных героев СС. Отсю-
да и Бухенвальд, и Освенцим, и 
Равенсбрюк, и чудовищный рев 
взбесившихся мясников. Гим-
млер, Геббельс, Кальтенбруннер 
и другие бонзы Третьего рейха 
оказались реально воплощенны-
ми в жизнь идеалами поклонни-
ков древнегерманского мифа.

Розенберг сформулировал 
для Гитлера основные постулаты 
своего учения. Главных было 
два. Прежде всего ярый антисе-
митизм, убеждение, что евреи — 
враги немецкого народа, а пото-
му все, что идет от евреев, долж-
но быть побеждено и ликвидиро-
вано. Второе — это яростная ан-
тихристианская позиция. Свою 
теорию он изложил в объемном 
фолианте «Миф XX века», где 
пытался обосновать превосход-
ство арийской расы над всеми 
остальными народами. Народы 
делятся на «здоровые» и «нездо-
ровые», общественно-историче-
ские проблемы объясняются 
смешением рас и засильем евре-
ев, «упадническое искусство» 

противопоставляется «арий-
ской культуре». Эта книга стала 
вторым по значимости после 
«Майн кампф» трудом в нацио-
нал-социалистской идеологии. 

Своего характера,  чтобы 
стать лидером, у Розенберга не 
хватало, поэтому он стал ярым 
приверженцем Гитлера. И Гитлер 
это чувствовал. Знал, что Розен-
берг ему будет верен. И он был 
верен — всегда и во всем. Даже 
когда Гитлер приказал ему разве-
стись с женой, он сделал это бес-
прекословно. 

Еще одно задание фюрера!
В 1933-м, после прихода наци-

стов к власти, Розенберг стал 
рейхсляйтером — получил под 
свое руководство Внешнеполи-
тическое управление, целью ко-
торого была пропаганда нацизма 
во всем мире. Он проявлял все 
больший интерес к внешней по-
литике, к сепаратистским движе-
ниям, особенно — к возможному 
отделению Украины от России. 

12 ноября 1941 года было 
объявлено о назначении Розен-
берга рейхсминистром по делам 
восточных оккупированных 
территорий. Гитлер сказал: «Ро-
зенберг, теперь настал ваш час!» 
В дневниках он писал об этом 
восторженно: «Фюрер дал мне 
еще одно задание! Фюрер дал 
мне управлять Россией!»

Фактически в его ведение 
были переданы все оккупиро-
ванные территории Советского 
Союза, где существовала гра-
жданская администрация. И на 
этих территориях по его прика-
зам совершались военные пре-
ступления, массовые расстре-

лы, преследование мирного на-
селения. Вот выдержка из прото-
кола совещания экономическо-
го штаба «Ост»: «Многие десят-
ки миллионов жителей этих тер-
риторий станут избыточными — 
умрут или должны будут пересе-
литься в Сибирь». 

Розенберг записал в своем 
дневнике: «Окажется необходи-
мой огромная эвакуация. Рус-
ский народ ожидают тяжелые 

времена». Он ненавидел Россию, 
причем ненавидел ее на каком-
то клиническом уровне — скорей 
всего, это все шло из его детско-
го воспитания. Показательно, 
что Розенберг активно выступал 
против сотрудничества с рус-
скими эмигрантами. Он был убе-
жден, что Белое движение, кото-
рое существовало тогда в Евро-
пе, — это бомба замедленного 
действия. «Потому что они вы-
ступают за великую и недели-
мую Россию. А термин «великая 
и неделимая Россия» — это анти-

германский термин. Так же, как 
христианство».

Главный пункт программы 
Розенберга по разделу СССР — 
создание местных националь-
ных правительств. Сформиро-
вать украинское правительство, 
сформировать белорусское пра-
вительство, сформировать ряд 
правительств на территории 
России. Жесткий оккупацион-
ный режим помогали поддержи-
вать коллаборационисты и пре-
датели. И зачастую зверства, ко-
торые они творили со своими со-
гражданами, по жестокости пре-
восходили захватчиков. Особен-
но ярко это проявилось в запад-
ных областях Украины, где ору-
довали дивизия «Галичина» и 
другие военные и полувоенные 
формирования, входившие в со-
став СС. 

Идея Розенберга по поводу 
создания Украинской автоно-
мии, которая должна была вы-
ступить своеобразным противо-
весом всему русскому, не срабо-
тала. И в конце концов он сам, 
оставаясь министром восточ-
ных оккупированных террито-
рий, фактически утратил контр-
оль над ними. Геббельс отнял у 
него весь сектор пропаганды, а 
секретарь фюрера Мартин Бор-
ман и рейхскомиссар Украины 
Эрих Кох окончательно лишили 
его власти и постепенно отте-
снили от фюрера. Одна из по-
следних записей в дневнике: «У 
меня все рухнуло, там у меня 
больше нет ничего... Я прохожу 
по улицам моего родного города, 
и идут советские танки».

Разбитые химеры
В Нюрнберге Розенберг был 

самым бесцветным подсуди-
мым. Ни красноречия, ни хариз-
мы. Вот как вспоминал о Розен-
берге начальник Следственной 
части делегации СССР в Нюрн-
берге Г.Н. Александров, который 
допрашивал Розенберга накану-
не процесса. 

«Альфреда Розенберга гитле-
ровцы называли своим «теоре-
тиком». Мы вначале думали, что 
допрос Розенберга может прио-
брести острый политический ха-
рактер. Начинаем с выяснения 
вопроса об агрессивном харак-
тере войны гитлеровской Герма-
нии против Советского Союза. 
Розенберг длинно и заумно рас-
су ж да ет  о  то м ,  ч то  « М а й н 
кампф», так сказать, лишь поле-
мическое произведение... Мили-
таристские, захватнические и 
человеконенавистнические 
идеи он отрицает. Спрашиваем, 
как понимать его утверждения о 
расширении «жизненного про-
странства», о том, что «герман-
ское влияние должно прозву-
чать до Урала»? 

— Меня неправильно понима-
ют, — отвечает он. — Я имел в 
виду, что развитие России будет 
распространяться в сторону 
Урала, на восток, мы же, немцы, 
будем распространять свое вли-
яние на запад, — вывертывается 
Розенберг.

Это была позиция человека, 
который готов поступиться лю-
быми идеалами, честью и совес-
тью во имя спасения собствен-
ной шкуры. 

Мы настолько привыкли ко 
лжи нацистских преступников, 
что не удивляемся ничему. И 
если Гесс утверждал, что он не 
знает, кто такой Гитлер, стоит ли 
удивляться Розенбергу?» 

И все же не стоит думать, что 
Розенберг обыкновенный лжец 
и жалкий трус. Его вклад в на-
цистскую идеологию велик. Вот 
что он писал в 1939 году: «Мы 
достигли прогресса во внедре-
нии национал-социалистской 
идеологии в умы германской мо-
лодежи, от католической моло-
дежи остались только неболь-
шие группки, которые со време-
нем также будут включены в со-
став гитлеровской молодежи... 
Более того, наша программа от-
носительно воспитания в наших 
школах всех категорий уже со-
ставлена с таким антихристиан-
ским и антиеврейским направ-
лением, что подрастающее поко-
ление будет избавлено от жули-
ков в черных рясах…»

Несмотря на то что Альфред 
Розенберг вошел в историю как 
неудачливый идеолог и преступ-
ник, импульсы центробежной 
силы, запущенной им, продол-
жают действовать. И недооцени-
вать этого и сегодня нельзя.

На Нюрнбергском процессе был 
вынесен приговор и нацистским 
преступникам, и их идеологии.

РАКУРС

Леонидас Афисидис, 
историк, публицист, Греция

— После прихода Гитлера к власти миллионы людей стали отождествлять прави-

тельство Гитлера с Германией. 

Германию, где нацизм стал идеологией, сложно назвать государством. Это 

было высокотехнологичное племя варваров с примитивным пониманием го-

сударства, его роли в жизни личности и роли личности в жизни государства. 

Это была догосударственная структура. Гитлер занимался натуральным гра-

бежом. Награбленное у евреев, поляков, греков, скандинавов, французов он 

последовательно распределял среди своих сограждан. Гитлер не обманывал 

немцев, он их купил.

Акцент

 Из украинцев планировалось 
сделать противовес русскому 
народу. И не просто противо-
вес, а сугубо враждебный 

Акцент

 Розенберг был убежден, 
что Белое движение — 
это бомба замедленного 
действия. Ведь они 
за неделимую Россию 

Для Германа Геринга, как и для других бонз Третьего рейха, идея арийского превосходства оказалась в итоге такой же гибельной, как и для их жертв.
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КИНО Хиты и призеры Берлинале во внеконкурсной программе ММКФ

Философия по краям
Александр Нечаев

М
осковский кинофести-
валь — традиционно пло-
щадка, где российский 

зритель впервые смотрит филь-
мы, участвовавшие в конкур-
сных программах других кино-
форумов: в основном на Берли-
нале и Каннах. В этом году ММКФ 
вынужденно обходится без кан-
нских хитов — из-за переноса сро-
ков на апрель российский кинос-
мотр на две недели опередил Кан-
ны. Там все начнется лишь 16 
мая. 

Зато фильмы Берлинале во 
внеконкурсной программе 
ММКФ представлены обильно — 
при желании тут можно увидеть 
едва ли не все, о чем спорили кри-
тики и синефилы в немецкой сто-
лице в феврале. Причем кое-что 
из этого сразу после ММКФ поя-
вится в российском прокате — на-
пример «Лицо» Малгожаты Шу-
мовской из Польши, картина, по-
лучившая в Берлине «Серебря-
ного медведя». 

Оригинальное Twarz — слово 
куда более грубое, нежели рос-
сийское прокатное название. Бо-

лее точный перевод — «Рожа». Так 
односельчане зовут Яцека, кото-
рый после несчастного случая на 
работе фактически лишился 
лица, но усилиями современной 
медицины после многочислен-
ных операций все-таки обрел бо-
лее или менее человеческий вид. 
Жизнь Яцека после этого изме-
нилась кардинально — невеста 
ушла, о возвращении на прежнее 
рабочее место нет и речи, а тут 
еще и заботливая система здра-
воохранения подсобила — нужно 
тратить большие деньги, чтобы 
пересаженные ткани не отторга-

лись. Важно и то, где именно Яцек 
получил увечье: он работал на 
возведении самой высокой в 
мире статуи Иисуса Христа (на 
15 метров выше, чем в Рио-де-
Жанейро, гордо сообщает зрите-
лям телевизор), которую власти 
решили возвести в польской глу-
бинке. В финале название карти-
ны оказывается ернически при-
менимо и к этой мегаломанской 
скульптуре — в последний мо-
мент выясняется, что в проект за-
кралась ошибка, и каменная 
башка смотрит не в ту сторону.

Превратившись из первого 
парня на деревне во всеобщий 
предмет насмешек, Яцек понима-
ет, что единственный выход для 
него — сесть за руль и уехать из 
неуютного ада польской глуши 
куда подальше. 

Фильм Шумовской и не думает 
прятать свою прямолинейную и 
грубоватую сатирическую приро-
ду. История рассказана с одной-
единственной целью: высмеять 
текущее положение дел в Польше, 
которая взяла курс на консерва-
тивные традиционные ценности. 
На деле эти ценности, безжалост-
но констатирует режиссер, пред-
ставляют собой дремучий нацио-

нализм, религиозность в духе «за-
ставь дурака богу молиться — он 
себе лоб расшибет», жажду халя-
вы (фильм открывает пародийная 
сцена распродажи бытовой техни-
ки, на которую нужно явиться в 
нижнем белье — десятки полуго-
лых людей бьются не на жизнь, а 
на смерть за дешевые телевизо-
ры), провинциальные комплексы 
и крайнюю нетерпимость ко все-
му, что выходит за весьма узкие 
рамки «нормальности».

«Лицо» ощутимо сдувается к 
финалу, однако надоесть в силу 
небольшого хронометража не 
успевает. В отличие от еще одного 
фильма конкурса Берлина — «Мо-
его брата зовут Роберт, и он иди-
от» Филипа Гренинга. Он идет 
три часа, два из которых напол-
нены выспренними диалогами о 
философии — немецкой и не толь-
ко. Затем Гренинг разбавляет по-
вествование кровью и инцестом.

Два главных героя— юные Ро-
берт и Елена, близнецы с нея-
сным прошлым и туманным бу-
дущим, проводят время в куку-
рузных полях в окрестностях 
одиноко стоящей на трассе бен-
зоколонки. Она готовится к экза-
мену и читает Хайдеггера, он яко-

бы ничего не понимает в филосо-
фии, но шпарит цитатами из того 
же Хайдеггера, а также подвер-
нувшегося под руку Платона. Не-
винность в попытке почувство-
вать настоящее — как время, так 
и, пардон, онтологическую кате-
горию — в итоге решает прове-
рить себя и бытие не прочность. 

Филип Гренинг — блестящий 
профессионал, настоящий мастер 
своего дела, постановочный уро-
вень «Роберта» выше всяких по-
хвал. Тем досаднее, что свой та-
лант человек тратит на переу-
сложненную и псевдоинтеллекту-
альную муру для фанатов ради-
кального фестивального кино, где 
за многозначительностью речей 
скрывается совсем уж вопиющее 
пустословие. «Моего брата зовут 
Роберт, и он идиот» — канониче-
ский пример мертворожденной 
фальшивки, которая воздействует 
на умного зрителя самыми бес-
стыдными методами. Если угодно 
— это артхаусный аналог грохочу-
щих «Трансформеров» для людей 
с высшим гуманитарным образо-
ванием. 

Вообще конфликт между ис-
кусством отвлеченных идей и ис-
кусством реальности возник не 
вчера, и в разные эпохи сила пере-
текала от «эстетов» к «реалистам» 
(определения, конечно, условны) 
и наоборот. И вот на примере 
фильмов Гренинга и Шумовской, 
по-моему, отлично видно, что 
кино, не чурающееся корявой сов-
ременности и не стремящееся 
эстетизировать высокопарную 
ерунду, здесь и сейчас к категории 
«настоящее» подбирается гораздо 
ближе. Даже несмотря на отсутст-
вие в анамнезе Хайдеггера.

Премьера  В Большом театре поставили «Бал-маскарад» Джузеппе Верди

Здесь птицы не поют
Ирина Муравьева 

Н
овая постановка вер-
диевского «Бала-ма-
скарада» появилась 
на  Исторической 
сцене спустя 14 лет 

как ушел из репертуара знамени-
тый спектакль 1979 года в сце-
нографии Николая Бенуа. Тот, где 
пели звезды Большого театра — 
Зураб Соткилава, Юрий Мазу-
рок, Тамара Милашкина, Елена 
Образцова, Тамара Синявская, 
Бадри Майсурадзе, Маквала Ка-
срашвили и другие. Авторами но-
вого спектакля выступила ита-
льянская команда во главе с ре-
жиссером и сценографом Давиде 
Ливерморе и дирижером Джако-
мо Сагрипанти.

Нынешний «Бал-маскарад» 
Большого театра получился ме-
нее итальянским, чем предыду-
щий — с его пышными живопи-
сными декорациями дворцовых 
интерьеров и романтических 
ландшафтов, создававшихся Бе-
нуа, художником Ла Скала, «на 
итальянский лад». В новом спек-
такле публику по воле итальян-
ских постановщиков отправили в 
Америку 50—60-х годов прошло-
го столетия, в мир черно-белого 
кино, в атмосферу «Птиц» Хич-
кока и эстетику нуара. 

Ливерморе хотел создать на 
сцене атмосферу психологиче-
ского триллера, гнетущей трево-
ги, странного и искаженного 
мира людей, в котором ничего 
нельзя предвидеть, кроме ги-
бельных событий. 

Гадалка Ульрика предсказала 
смерть губернатору Бостона Ри-
чарду, окруженному заговорщи-
ками, от руки Ренато, которому 
он доверял, как себе. Так совпало, 
что именно с женой своего друга 
Амелией губернатор романтиче-
ски встретился в полночь. В спек-
такле в жутковатом месте, на 
фоне огромного «могильного» 
холма земли, освещенного ги-
гантской луной, напоминавшей 
светящийся череп.

Заданной эстетике триллера 
соответствовала сценография 
спектакля: вращающееся здание 
театра — «театра мрака», инте-
рьерами которого оказывались 
то помпезный зал с парадной 
лестницей, обрамленной драко-
нами, то задворки с жутким зем-
ляным холмом, то странная чер-
ная комната, родом из страши-
лок — с черным потолком, черны-
ми стенами, черными полами и 
огромными портретами в брон-
зовых рамах с оживающими ли-
цами и вороньими головами. 
Черные вороны, хичкоковские 
«птицы», окружающие, словно 
летучие мыши, «нехороший те-
атр», зависали неподвижным 
взглядом на экранах-портретах.

Ливерморе, чтобы наладить 
связь между собственным трил-
лером и вердиевским «Балом», 
чьи персонажи были не вымыш-
ленными, а имели реальных про-

тотипов (Ричард — шведский ко-
роль Густав III, Ренато — аристо-
крат Якоб Иоганн Анкерстрём, в 
1792 году смертельно ранивший 
монарха на бале-маскараде в 

Стокгольмской опере), предста-
вил на сцене в увертюре фигуру 
сидящего в кресле Ричарда, в сно-
видении или воображении кото-
рого будто и рождался этот ма-
кабр.

Увы, адекватно воплотить 
собственные идеи постановщику 
и сценографу Ливерморе в спек-
такле не удалось. Параллели с 
Хичкоком застыли на уровне 
аналогий: птицы, «нуар», черно-
белый колор, тревожно бегущие 

на экране тучи. Однако хичко-
ковской атмосферы иррацио-
нального страха, нарастающего 
психологического хоррора не 
случилось: птицы на экране — от-

дельно, действие оперы — отдель-
но. На сцене — помпезные инте-
рьеры, эстрадное шоу гадалки 
Ульрики, поющей свои предска-
зания в микрофон, рутинная сре-
да со стоячими хоровыми мизан-
сценами, солистами, собираю-
щимися у рампы, независимо от 
сути происходящего — будь то 
страстный любовный дуэт, поли-
тическая интрига или семейная 
разборка. Даже самая романтич-
ная сцена, где Амелия (Оксана 

Дыка) с Ричардом (Джорджио 
Берруджи) объяснялись в любви 
под ночной бесшумный полет 
виртуальных ворон, нивелирова-
лась ординарной разводкой геро-
ев лицом к дирижеру, сопрово-
ждавшейся к тому же натужной 
борьбой сопрано с неподдающи-
мися верхними нотами.

Премьерный каст певцов «Ба-
ла-маскарада» был солидно со-
бран из разных стран — Италии, 
Болгарии, Украины, но о пиршест-
ве вердиевских голосов на премье-
ре говорить не пришлось. Ита-
льянский тенор Берруджи в роли 
Ричарда звучал крепко, ровно, но 
без вердиевской пламенной ха-
ризмы, украинская сопрано Дыка 
в роли нежной Амелии, из-за кото-
рой губернатор был убит, играла 
даму себе на уме, с примадонски-
ми замашками, с уже не гибким 
тремолирующим голосом. 

Болгарский баритон Влади-
мир Стоянов в партии Ренато, 
мужа Амелии, звучал не всегда 
ровно, иногда не попадал в бы-
стрый пульс оркестра и, следуя 
режиссерской задаче, в ходе се-
мейной разборки грубо бил по 
лицу свою жену Амелию. 

Самой яркой и убедительной 
в спектакле оказалась болгарка 

Надя Крастева — Ульрика, в голо-
се которой были и объем, и плот-
ность звука, и все краски, необ-
ходимые для того, чтобы голосом 
изображать «транс» ясновиде-
ния — даже невзирая на бутафор-
ский микрофон в руках.

По художественным итогам 
этот новый «Бал-маскарад», в 
финале которого маскарадная 
публика надевала маски с воро-
ньими клювами, трафаретно 
склоняясь над застреленным Ре-
нато, вряд ли выделился бы чем-
то особенным в бесконечном 
ряду вердиевских спектаклей, 
постоянно появляющихся по все-
му миру. 

Но для Большого театра рабо-
та с итальянской командой была 
полезной. Оркестр под руковод-
ством Джакомо Сагрипанти 
звучал в настоящем вердиев-
ском стиле — в живых темпах, 
без грубой динамики, с ясными 
подачами для певцов. Хорошо 
бы теперь певцам и хору точнее 
попадать в это бодрое движе-
ние.

Два главных героя фильма «Моего брата зовут Роберт...» — близнецы с неясным прошлым и туманным будущим.

Акцент

 В новом спектакле публику 
по воле итальянских 
постановщиков отправили 
в Америку 50 — 60-х годов 
прошлого столетия

Акцент

 В этом году ММКФ обходится 
без каннских хитов, зато 
можно увидеть все, о чем 
спорили в немецкой столице

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Заданной эстетике триллера 
соответствовала и сценография 
спектакля.
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СПРАВКА «РГ»
«Бал-маскарад» (итал. Un ballo in maschera) — опера Джузеппе Верди на 
либретто Антонио Сомма. Первая постановка состоялась в римском 
Театро Аполло 17 февраля 1859 года. Сюжет оперы основан на истории 
убийства короля Швеции Густава III, но был сильно изменен по требо-
ванию цензуры. В настоящее время при многих постановках использу-
ются изначальные шведские имена. Русская премьера «Бала» прошла 
на сцене Большого театра 8 декабря 1880 года. Впервые оперу исполняли 
на русском языке Антон Барцал (Ричард), Павел Хохлов (Ренато), Авгу-
ста Верни (Амелия) и др. Выдержав еще постановку и возобновление в 
90-е годы XIX века, «Бал-маскарад» исчез с афиши в 1902, чтобы вер-
нуться на сцену Большого только через 77 лет. 

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  В Варшаве 
состоялась мировая 
премьера фильма 
«Собибор»

Не просите 
Бога, просите 
Сашку...

Ариадна Рокоссовская

МИРОВАЯ премьера фильма «Собибор» о единствен-
ном успешном восстании в нацистском лагере смерти 
прошла в польской столице. Чтобы рассказать эту исто-
рию, актер Константин Хабенский стал режиссером.
«И моим личным мнением и мнением всей команды, со-
здававшей этот фильм, было, что премьера должна со-
стояться в стране, где происходили эти события. Вот по-
чему мы очень рады, что первым будет польский зри-
тель», — сказал Хабенский перед премьерой в знамени-
той варшавской «высотке» — Дворце культуры и науки. В 
четырех часах езды отсюда находится деревня Собибор, 
близ которой во время Второй мировой войны распола-
гался немецкий на-
цистский лагерь 
уничтожения. Он 
был создан в рамках 
операции «Рейн-
хард» в марте 1942 
года и прекратил 
свое существование 
после восстания в 
конце 1943 года.

За это время, по 
данным мемориаль-
ного комплекса 
истории холокоста Яд Вашем, в Собиборе было убито 
около 250 000 евреев. Большинство из них уничтожа-
лись сразу после прибытия, но наиболее сильных отби-
рали для обслуживания охраны лагеря и приема новых 
заключенных. Одним из них стал прибывший из Минс-
ка военнопленный Александр Печерский, который воз-
главил  подпольную группу, планировавшую восстание. 
Его играет сам Хабенский. Командира концлагеря обе-
ршарфюрера СС Карла Френцеля сыграл актер Кристо-
фер Ламберт.

Печерский оставил воспоминания, читая которые 
понимаешь, что Собибор — это не только физическое 
уничтожение, но и ежедневное, ежечасное унижение 
узников. В картине, снятой Хабенским, это показано 
без каких-либо церемоний: ничего не подозревающие 
люди прибывают в Собибор, им обещают новую пре-
красную жизнь, а затем раздевают, загоняют в «баню» и 
подают газ. Тех, кто остался в живых, превращают в ра-
бов, которые на коленях ожидают решения своей судь-
бы. «Верующие люди молились, просили Бога. Кто-то 
сказал: «Не просите Бога, просите Сашку, он скорее вам 
поможет». На что люди отвечали: «Мы просим Бога, 
чтобы он помог Сашке». Вопросы «Что слышно?», «Что 
будет?» мне задавали на каждом шагу», — вспоминал в 
своей книге Печерский.  

Перед премьерой корреспондент «РГ» спросила у режис-
сера, о чем эта снятая им история.
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Самая первая мысль: насколько 
хрупка человеческая жизнь, какими бы регалиями и не-
движимостью, и познаниями, а также и духовными бо-
гатствами мы ни обладали. Вторая мысль: всегда найдет-
ся один человек, который заставит остальных поверить в 
то, что они тоже люди. И третья: из подобного зла никог-
да не рождается положительный герой. Он всегда рожда-
ется героем-мстителем, человеком, окрашенным други-
ми тонами — кровавыми. 

Ваш герой не был по достоинству оценен на Родине и 
только в последние годы память о нем была возвращена в 
России, а в Польше он и вовсе практически неизвестен. У 
вас было желание восстановить справедливость?
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Нет цели кого-то учить. Есть цель не 
оставить равнодушными людей, которые приходят по-
смотреть это кино. Этот фильм не был бы снят, да и вооб-
ще задуман, если бы не бесконечно длящаяся память и 
благодарность тех людей, которых спас Печерский. Если 
бы не их желание справедливости, которое они передали 
своим детям, а те — внукам, эта история, скорее всего, не 
сохранилась бы, она была бы так же затерта, как было за-
терто в 1943 году то место, на котором находился лагерь 
Собибор. 

Премьера в Варшаве, потом в Вене... Найдет ли ваш 
фильм отклик у зарубежных зрителей?
КОНСТАНТИН ХАБЕНСКИЙ: Не нужно сводить все к одному чело-
веку, времени и месту. Это общечеловеческая история 
сродни восстанию Спартака, о котором знают все циви-
лизованные народы. 

Это общечеловече-
ская история срод-
ни восстанию 
Спартака, о котором 
знают все народы

Заключенный Александр Печерский (Константин Хабенский) 
и обершарфюрер СС Карл Френцель (Кристофер Ламберт). 
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КОММЕНТАРИЙ
Польский актер Фабиан Коченский, исполнитель роли Хаи-
ма — одного из узников, сыгравшего важную роль в восста-
нии, — рассказал корреспонденту «РГ», что поляки в боль-
шинстве своем знают историю Собибора. «Я всегда инте-
ресовался историей холокоста и много читал об этом, поэ-
тому о восстании в Собиборе я знал, а съемки в этом филь-
ме помогли мне пропустить это через себя. Когда я приехал 
и вошел на съемочную площадку, где все уже было подготов-
лено к съемкам, я испытал сложные чувства. Скажу так: я 
легко вошел в образ. Это был ни с чем не сравнимый опыт, 
важный для меня не только с актерской, но и с человеческой 
точки зрения. Я хотел бы, чтобы люди посмотрели этот 
фильм и задумались о том, как не допустить повторения 
тех событий. Мне кажется, что сегодня это важно.
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СОБЫТИЕ Особых детей
будут обучать 
по современным
технологиям   

Без барьеров 

Наталья Лихачева

НА БАЗЕ Московского государственного гуманитарно-
экономического университета и московской коррекци-
онной школы-интерната № 31 открылся Федеральный 
ресурсный центр по комплексному сопровождению де-
тей с нарушением опорно-двигательного аппарата. 

Как рассказали в минобрнауки, Центр будет консуль-
тировать педагогов, воспитателей, проводить научные 
исследования и курсы повышения квалификации для 
специалистов, занятых в работе с такими детьми, разра-
батывать учебно-методические комплекты и пособия.

К слову, в Московском государственном гуманитар-
но-экономическом университете  больше половины сту-
дентов — инвалиды с нарушением опорно-двигательной 
системы, в том числе колясочники. Подобного вуза нет 
больше нигде в мире. Поэтому в МГГЭУ приезжают 
учиться и граждане других государств: Белоруссии, Ук-
раины, Азербайджана, Молдовы, Таджикистана, Кирги-
зии, Турции, Нидерландов. 

Все в зданиях вуза приспособлено для удобства сту-
дентов. По статистике, успешно трудоустраиваются 70 
процентов его выпускников. Особенно востребованы пе-
реводчики, менеджеры, экономисты.

ПРОБЛЕМА Все ли педагоги
знают свой предмет

Двойка учителю

Ирина Ивойлова

ОКОЛО 15 процентов учителей показали низкие резуль-
таты по русскому языку и математике, сообщил замести-
тель министра образования и науки Российской Федера-
ции — руководитель Рособрнадзора Сергей Кравцов.

Такие данные его ведомство получило в ходе исследо-
вания, которое прошло в 13 регионах. Учителей русского 
языка и математики проверяли на знание своего предме-
та и методики преподавания. 

— Наша задача — выделение школ с высокими резуль-
татами и привлечение их к работе со школами, где низ-
кий результат, — подчеркнул Сергей Кравцов. 

Проблемы с преподаванием русского языка действи-
тельно есть в некоторых регионах. Это показали и Все-
российские проверочные работы по русскому языку, ко-
торые прошли в школах в 2017 году весной и осенью. В 
тех школах, куда были направлены независимые общест-
венные наблюдатели, результаты оказались гораздо 
хуже по сравнению со средними по стране. В Рособрнад-
зоре напомнили, что результаты проверочных работ не 
должны являться основанием для наказаний и увольне-
ний, но объективно оцененные работы позволят понять, 
что и как надо изменить в школах, чтобы повысить каче-
ство преподавания.  

К примеру, осенью прошлого года преподаватели и 
студенты Московского педагогического госуниверсите-
та (МПГУ) и Чеченского госуниверситета участвовали в 
пилотном проекте филологических экспедиций в Чечне. 
Цель проекта — помочь сельским школам в преподавании 
гуманитарных дисциплин, и особенно — русского языка. 
В экспедиции приняли участие 77 студентов — будущие 
историки, филологи, культурологи, а также 10 препода-
вателей. На базе МПГУ было создано пять студенческих 
отрядов, которые провели занятия почти для тысячи уче-
ников сельских школ по русскому языку, литературе, 
истории и культуре России.

АКТУАЛЬНО Малышей в детских садах будут учить по инновационной образовательной программе

Ясли на вырост
Ксения Колесникова

С
оздается инновационная 
образовательная програм-
ма для ясельных групп. Чем 

она будет лучше советской детса-
довской «классики»? Сколько ма-
лышей до трех лет может «потя-
нуть» один воспитатель? Когда по-
явится профстандарт для нянь? Об 
этом «РГ» рассказала директор 
Института изучения детства, се-
мьи и воспитания Российской ака-
демии образования Татьяна Воло-
совец. 

Татьяна Владимировна, правда 
ли, что каждая пятая семья не мо-
жет устроить ребенка в ясли?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Есть два типа оче-
реди. Первая — отсроченная. То 
есть, как только ребенок родил-
ся, его поставили на учет. Но ме-
сто в детском саду ему может по-
надобиться только через два-три 
года. Таких детей у нас около трех 
миллионов. Есть и острый спрос 
— это те семьи, которые хотят от-
править малыша в ясли «прямо 
завтра». Во второй, актуальной 
очереди, — примерно 240—270 
тысяч детей. Но уже через три 
года ситуация должна карди-
нально измениться: на строи-
тельство и реконструкцию детса-
дов из федерального бюджета вы-
делено 49 млрд рублей. Большая 
часть новых мест будет «зарезер-
вирована» для групп младенче-
ского и раннего возраста, то есть 
для детей от двух месяцев до трех 
лет.

Детсады действительно принима-
ют двухмесячных малышей?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: По Закону «Об 
образовании в Российской Феде-
рации» мамы могут отдавать ре-
бенка в детский сад с двух меся-
цев. Но на практике я такого пока 
не встречала. Самые «популяр-
ные» сегодня — группы полного 
дня, которые принимают детей с 

полутора-двух лет. Почему? До 
того, как ребенку исполняется 1,5 
года, мама может спокойно сидеть 
в отпуске и получать пособие. Как 
только выплаты заканчиваются, 
многие начинают думать о выходе 
на работу.

Сколько детей должно быть в 
группе, чтобы было комфортно и 
ребенку, и воспитателю?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Количество детей 
рассчитывают по размеру поме-
щения: на одного ребенка до трех 
лет — минимум 2,5 квадратных ме-
тра. Этого требует СанПиН. То 
есть в стандартной комнате (50 кв. 
м) может заниматься группа из 20 
годовалых малышей. Может ли 
один воспитатель даже с помощью 
няни справиться с ними? Вряд ли: 
чем младше ребенок, тем больше 
он требует внимания. Детям в 
этом возрасте нужно помогать 
есть, умываться, одеваться, ме-

нять подгузники. Некоторые ма-
лыши еще плохо ходят, совсем не 
говорят…
Западный опыт показывает, что на 
одного взрослого должно быть не 
больше 5—6 детей до трех лет. К со-
жалению, в России до сих пор нет 
ни одной нормы, которая бы ре-
гламентировала этот момент. 
Было бы неплохо четко прописать, 
сколько детей может приходиться 
в детском саду на одного взросло-
го. И это касается не только ясель-
ных групп.

Могут ли в детском саду требо-
вать, чтобы поступающий ма-
лыш, например, умел держать 
ложку, мыть руки?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: В федеральном го-
сударственном образовательном 
стандарте есть целевые ориенти-
ры: что умеет и знает ребенок к 
трем годам. Например, знать свое 
имя и фамилию, показывать паль-

чики на руке, находить сходства и 
различия между предметами… 
Плюс — знать основные правила 
гигиены, уметь надевать вещи без 
застежек и многое другое.
Подчеркну — эти ориентиры напи-
саны для взрослых. Чтобы они 
имели представление о том, в чем 
малышу может понадобиться по-
мощь. А сам ребенок никому и ни-
чего не должен. И если он плохо 
держит ложку, в саду ему должны 
показать, как правильно ей орудо-
вать.

В Институте изучения детства, се-
мьи и воспитания сейчас создает-
ся инновационная образователь-
ная программа для ясельных 
групп. Чем она будет лучше совет-
ской «классики»?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Мне часто задают 
вопрос: можно ли взять образова-
тельную программу, разработан-
ную в середине прошлого века, и 

использовать ее в современных 
ясельных группах? Боюсь, что нет: 
изменились требования времени, 
изменились сами дети, измени-
лись нормативные документы.
В новую программу войдут пять 
крупных модулей. Во-первых, 
речь: формирование первых слов, 
фраз. Это исключительно важно 
именно для детей до трех лет. Во-
вторых, познавательное разви-
тие: нет в мире более любопытно-
го человечка, чем ребенок. Третий 
модуль — физическое развитие. 
Малыш делает первые шаги, идет 
становление моторики, координа-
ции движений. Четвертый блок — 
художественно-эстетический: ре-
бенок впервые сталкивается с 
прекрасным, рисует, лепит из пла-
стилина. Пятый модуль — игра, в 
которой он получает ролевые, со-
циально-коммуникативные навы-
ки.

Малыши все позже начинают го-
ворить: слова им не нужны, чтобы 
общаться «на ты» с гаджетами. Вы 
это учитываете при разработке 
программы?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Мы, конечно, ис-
пользуем гаджеты в образователь-
ном пространстве детского сада 
для ребят 6—7 лет. Например, ин-
терактивные столы и доски: без 
«цифры» дети свою жизнь уже не 
представляют. Но у  малышей 
главный акцент все-таки должен 
быть на эмоциональном общении, 
на живой игре, на физическом раз-
витии.
Сейчас мы наполняем программу 
конкретным содержанием, ис-
пользуем последние разработки в 
области возрастной психологии, 
физиологии, педагогики. Занятия 
будут разные, рассчитанные в 
среднем на 10—15 минут. Апроба-
цию новой программы планируем 
начать уже с нового учебного года 
по всей стране. В сентябре пилот-
ный проект стартует в детсадах в 
12 регионах.

А воспитатели к этому готовы?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Когда ясли в стра-
не начали массово закрываться,в 
детсадах произошел профессио-
нальный разрыв поколений. Вос-
питателей с реальным опытом ра-
боты с детьми до трех лет осталось 
очень мало. При этом в большин-
стве педагогических колледжей и 
вузов к «ясельной» программе от-
носятся как к необязательному те-

оретическому материалу, дают 
неглубокое представление о ней. 
Ситуацию нужно менять. Как? 
Сейчас будут открываться новые 
группы для детей до трех лет. Кол-
леджи и вузы обязательно должны 
отправлять туда практикантов. А 
тем педагогам, которые уже в бли-
жайшее время планируют «пере-
ключиться» со старших групп на 
ясли, нужно пройти программы 
профессиональной переподготов-
ки. Это, конечно, была бы идеаль-
ная ситуация.

Первая помощница воспитателя 
— няня. И она же помощница для 
многих мам. Правда ли, что для 
нянь сегодня не нужно никакого 
специального образования?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Няня — не педаго-
гический работник. Ей достаточно 
закончить 11 классов. Поэтому 
никаких специальных курсов для 
нее в государственной в системе 
образования пока не предусмо-
трено. Но это пока. 
В конце прошлого года мы закон-

чили разработку профессиональ-
ного стандарта няни. В нем — ми-
нимальный «набор» того, что она 
должна уметь. Например, кор-
мить и укладывать ребенка спать, 
менять ему одежду, играть в раз-
вивающие игры… Кроме того, мы 
настаиваем на том, что любая 
няня должна уметь оказать малы-
шу первую помощь: остановить 
кровотечение, перебинтовать 

рану, наложить шину... К сожале-
нию, это большая проблема, так 
как по 323-му федеральному зако-
ну первую помощь может оказы-
вать только специально обучен-
ный человек.
Сейчас профстандарт находится 
на согласовании в минтруде. Над-
еемся получить положительный 
ответ от министерства уже в бли-
жайшие месяцы. После этого мы 
начнем разрабатывать и соответ-
ствующие образовательные про-
граммы. По нашим оценкам, что-
бы освоить прописанный в стан-
дарте минимум, няням нужно бу-
дет прослушать 2—3-месячный 
курс — 144 часа. Такое обучение 
можно организовать при коллед-
жах, при педагогических вузах. 
После его окончания будет выда-
ваться сертификат, который при-
годится не только при устройстве 
в детский сад, но и, например, в об-
ычные семьи.

Первый год в саду — испытание 
для детского иммунитета. Виру-

сы, простуды, новые инфек-
ции… Для ясельных групп эта 
проблема особенно актуальна? 
Можно ли как-то снизить ее 
остроту?
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Можно. Для этого 
нужно вернуть медсестер в дет-
ские сады. Поясню историю во-
проса. Несколько лет назад меди-
цинский персонал начали выво-
дить из штата образовательных 
учреждений в штат ближайшей 
поликлиники. В итоге медсестра 
находится в саду не каждый день, 
как было всегда, а только два-три 
раза в неделю. При таком графике 
она не может постоянно контр-
олировать состояние детей и опе-
ративно оказывать им первую по-
мощь. Сейчас в саду этим просто 
некому заниматься. Но не вызы-
вать же «скорую» из-за каждой 
разбитой коленки …

Моя знакомая водит ребенка в 
частный детсад. По ее словам, ма-
лыш там болеет не меньше, чем в 
муниципальном саду. В чем дело? 
Ведь группы у «частников», как 
правило, совсем небольшие, и 
воспитатели могут уделять ре-
бенку больше внимания…
ТАТЬЯНА ВОЛОСОВЕЦ: Все дети болеют, 
кто-то чаще, кто-то реже: от этого 
никто не застрахован. Муници-
пальных детских садов в стране 
примерно 40 тысяч. А частных — 
всего около шестисот. Тем не ме-
нее собрать по ним достоверную 
статистику по заболеваниям 
сложно. Почему? Дети, которые 
ходят в один и тот же сад, могут 
быть прикреплены к разным по-
ликлиникам, лечиться у разных 
врачей. Единой системы отчетно-
сти тут нет. Однако среди плюсов 
«частников» — не только меньшее 
количество детей в группах, но и, 
например, видеонаблюдение, до-
полнительные развивающие заня-
тия, новые продвинутые игрушки. 
Именно за этим чаще всего идут 
родители.Какая игрушка лучше? У каждого возраста — своя «развивайка»: сначала — кубики, потом — конструкторы...

Акцент

 Ребенок никому и ничего не 
должен. Если он плохо держит 
ложку, в саду ему должны 
показать, как ей орудовать

Ракурс  Может ли олимпиадник сдать ЕГЭ на 100 баллов

Золотой запас

Р
оссийские студенты — 
программисты стали 
победителями Между-
народной олимпиады по 
программированию в 

Пекине. Всего в финале соревно-
вались 140 команд из 51 страны. 
Россию представляли студенты 
МГУ — Михаил Ипатов (3-й курс), 
Григорий Резников (2-й курс) и 
Владислав Макеев (2-й курс).

Неоспоримый факт: в наших 
вузах готовят очень сильных ма-
тематиков и программистов. Но 
лучшими в международных со-
стязаниях чаще всего выходили 
ребята из Физтеха и Университе-
та ИТМО. МГУ стал победителем 
впервые. Михаил Ипатов и Вла-
дислав Макеев, к слову, выпуск-
ники специализированного 
учебно-научного центра (СУН-
Ца) МГУ, а Григорий Резников за-
кончил московскую школу 315. 

Надо сказать, что только что 
Россия одержала еще одну се-
рьезная победу — на VII Европей-
ской математической олимпиаде 
для девушек. Наша сборная заня-
ла первое место в официальном 
командном зачете: золотыми ме-
далистками стали Диана Гайнут-
динова (Казань), Ирина Ланских 
(Киров), Элина Телешева (Набе-
режные Челны), Изабелла Толок-
но (Санкт-Петербург).

Корреспонденты «РГ» побы-
вали в школах, где учат Ломоно-
совых и Ковалевских. Так, Из-
абелла Толокно готовилась к 
олимпиаде на уроках математи-
ки и занятиях математического 
кружка при Санкт-Петербург-
ском президентском лицее № 
239. Сюда поступают с пятого 
класса и только по конкурсу, а 

это 10—12 человек на место. Рань-
ше многие семьи даже специаль-
но переезжали в Петербург, что-
бы отдать ребенка в 239-й лицей. 
Сейчас чуть проще: при учебном 
заведении появился интернат 
для иногородних ребят. 

Изабелла признается: учить-
ся сложно. Но никаких поблажек 
ученице не делают. В лицее педа-
гоги ставят международным при-
зерам четверки и даже тройки. 
Учатся тут по особой программе. 
Методики разрабатывают сами 
педагоги, которые, кстати, здесь 
тоже особенные — у многих кан-
дидатские или даже докторские 
научные степени. 

В Казани гимназия № 7, где 
учится золотая медалистка Диа-
на Гайнутдинова, стоит особня-
ком: это единственная в стране 
экспериментальная площадка 
Российской академии образова-
ния. С 1-го по 4-й класс проводит-
ся мониторинг способностей ре-
бят. «Мы запрещаем делать с 
детьми домашнюю работу, — го-
ворит директор гимназии Лю-
бовь Кочнева. — После 4-го класса 
по итогам контрольной проверки 
распределяем учеников по четы-
рем уровням. Первый — самый 
высокий. Здесь помимо учителя-
предметника с детьми работает 
учитель-тренер. Химия и физика, 
например, у нас не с 8-го, а с 7-го 
класса. Причем по математике 
школьник может обучаться по 
1-му уровню, а по истории и ли-
тературе — по 4-му.

Гимназия № 26 в Набережных 
Челнах, где учится Элина Теле-
шева, входит в список лучших 25 
школ России с физико-математи-
ческим профилем. Директор 

школы Андрей Сальников гово-
рит, что никаких особенных эк-
спериментальных методик в гим-
назии нет. Классическая про-
грамма с углубленным изучени-
ем математики. А вот кировчанка 
Ирина Ланских учится в физико-
математическом лицее, где с пя-
того класса преподавание тоже 
идет по углубленным програм-
мам. Это не считая факультатив-
ных занятий, спецкурсов, круж-
ков, секций. Преподаватель мате-
матики Маргарита Прокашева 
говорит про Ирину: «Умничка и 
очень трудолюбивая». Важная 
деталь: почти все лицеисты зани-
маются в областном центре до-

полнительного образования ода-
ренных школьников. 

Кстати, в последнее время 
школьные олимпиады и олимпи-
адники оказались в центре бур-
ной дискуссии. Скажем, некото-
рые эксперты все чаще говорят о 
том, что олимпиадники не всегда 
могут подтвердить свои знания 
на ЕГЭ и льготы для них при по-
ступлении в вузы необходимо пе-
ресмотреть. Аргументы? Вузы 
автоматически дают победите-
лям таких состязаний 100 бал-
лов, но на ЕГЭ по этому предмету 
им достаточно набрать только 
75. Получается, что ученик, кото-
рый не участвовал в олимпиаде, 

но написал ЕГЭ на 80 или 85 бал-
лов, находится по сравнению с 
ними в неравном положении? 

Звучали и такие тревожные 
цифры: 40 процентов олимпиад-
ников не могут набрать нужных 
75 баллов. Министр образования 
и науки Ольга Васильева предло-
жила сократить список олимпи-
ад, которые дают льготы в вузах: 
«Количество олимпиад должно 
сокращаться. Я думаю, что Все-
российская олимпиада, конечно, 
идет вне обсуждения, все осталь-
ные олимпиады должны быть 
четко обоснованы».  

Однако не все с этим согла-
сны. «Обычно олимпиадники на-
бирают 80—90 баллов, 75 баллов 
— тоже вполне нормальная исто-
рия. А 100 — уже вопрос случая, 
даже самый сильный ученик мо-
жет потерять 1—2 балла», — счи-
тает директор школы 57 Михаил 
Случ. 

Ответственный секретарь 
приемной комиссии Московско-
го педагогического госуниверси-
тета (МПГУ) Ольга Князева на 
этот вопрос ответила так: «У нас 
был олимпиадник, который на 
ЕГЭ по русскому языку набрал 
72 балла из-за того, что не пере-

писал задание, которое сделал на 
черновике».

Академик РАН, президент хи-
мического факультета   Валерий 
Лунин вообще уверен, что самые 
талантливые студены — это олим-
пиадники. «Мы в прошлом году 
зачислили 135 победителей и 
призеров. На сессии средний 
балл по химии у них был 4,9, по 
математическому анализу — 
4,52, по русскому языку — 4,3. 
Победители олимпиады «Ломо-
носов» получили по итогам сес-
сии по всем предметам выше чет-
верки», — рассказал «РГ» Вале-
рий Лунин. 

А ректор МФТИ Николай Куд-
рявцев убежден: «Олимпиады 
вводят элемент конкуренции. 
Университеты любят олимпиад-
ников, так как это самые одарен-
ные дети, и стремятся их к себе 
притянуть, поэтому льготы здесь 
вторичны». 

Подготовили Ирина Ивойлова, 
Вера Черенева (Санкт-Петербург), 

Олег Корякин (Казань), 
Андрей Андреев (Киров). 

Акцент

 Почему олимпиадники 
не всегда могут подтвердить 
свои знания на ЕГЭ? 
Споры о льготах для них 
продолжаются
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Ректор МГУ Виктор Садовничий 
поздравил своих студентов — самых 
сильных программистов мира.
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С МЕСТА СОБЫТИЯ  Пловцы
устроили настоящую
битву за медали ЧР 

Дорожку 
не поделили

Анна Козина

НА ЧЕМПИОНАТЕ России по плаванию, который прохо-
дит в бассейне СК «Олимпийский» и является отбороч-
ным к августовскому чемпионату Европы, зрители стали 
свидетелями сразу двух захватывающих дуэлей. В брассе 
друг с другом соперничали чемпион мира Антон Чупков 
и призер мирового первенства Кирилл Пригода, а в пла-
вании на спине — обладатель «золота» ЧМ-2017 Евгений 
Рылов и многократный рекордсмен мира и Европы среди 
юниоров Климент Колесников.

На дистанции 100 м на спине битву выиграл Рылов. 
Он финишировал с результатом 52,62 секунды, всего 
пять сотых не дотянув до национального рекорда Арка-
дия Вятчанина, который стоит еще с 2009 года (52,57). И 
это при том, что Евгений долго восстанавливался после 
травмы плеча. Климент Колесников стал вторым, но об-
новил свой же юниорский рекорд мира (52,97 против 
53,35).

— После реабилитации доволен своими результатами. 
Скинул две десятых со своего лучшего времени и совсем 
немного проиграл достижению Вятчанина, — отметил 
Рылов. — На последних метрах дистанции почувствовал 
усталость, но все равно была интересная борьба с Колес-
никовым. Хотя у Чупкова с Пригодой еще более жесткое 
соперничество на дорожке. Видел, как Антон «съел» Ки-
рилла на финише и выиграл касание на стометровке.

На 200 м брассом победа также осталась за Чупковым 
(2.07,81). Результат Пригоды — 2.08,32.

Кроме того, вчера Светлана Чимрова установила ре-
корд России на 200 м баттерфляем (2.07,54), а Андрей 
Жилкин — на 200 м комплексом (1.58,17).

БАСКЕТБОЛ УГМК в Шопроне
четвертый раз выиграл
женскую Евролигу

Венгерская 
жара

Илья Трисвятский

ДЕВУШКИ екатеринбургского УГМК четвертый раз в 
своей истории стали чемпионками Евролиги. «Финал че-
тырех» проходил в Венгрии. В полуфинале уралочки об-
ыграли прошлогоднего победителя турнира курское 
«Динамо» (84:77), а в «золотом» матче огорчили органи-
затора соревнований БК «Шопрон» — 72:53.

Напомним, что ранее БК УГМК брал титулы Евролиги 
в 2003, 2013 и 2016 годах. Сейчас самым ценным игро-
ком «Финала четырех» признана центровая уралочек 
Эмма Меессеман, которая во встрече с «Шопроном» на-
брала 19 очков. Звонок корреспондента «РГ» застал ди-
ректора БК УГМК Максима Рябкова уже в аэропорту, ког-
да команда готовилась к вылету домой.

Матч УГМК — «Динамо» — это был досрочный финал?
МАКСИМ РЯБКОВ: По титулам и регалиям может показаться, 
что состав нашей полуфинальной пары был посильнее. Но 
на самом деле «Шопрон» для нас исторически тяжелый 
соперник. Даже в этом сезоне мы на домашнем предсе-
зонном турнире уступили венгерскому клубу. Правда, 
выступали экспериментальным составом. Отмечу, что у 
«Шопрона» очень именитый тренер — испанец Роберто 
Иньигес. Это уже четвертая в его карьере команда, с кото-
рой он выходит в финал Евролиги. Плюс «Шопрон» вы-
ступал на своей площадке. Я бы сказал так: в Венгрии мы 
фактически сыграли два финала подряд. 

Оценимте вклад российских игроков в триумф УГМК.
МАКСИМ РЯБКОВ: Учитывая то, что полуфинал с Курском мы 
играли ограниченной ротацией, было очень важно полу-
чить надежную поддержку со стороны всех игроков, вы-
ходивших на площадку со скамейки запасных. Наш капи-
тан Ольга Артешина, которая завоевала свой четвертый 
титул чемпионки Евролиги, дала нам этот воздух. В бук-
вальном смысле слова, ибо всю неделю в Шопроне стояла 
аномальная для апреля 30-градусная жара. Каждый опыт-
ный боец был на счету. Непосредственно по финалу са-
мых добрых слов заслуживает Елена Беглова, разделив-
шая нагрузку на позиции первого номера с Кристи Толи-
вер. Лена очень существенно помогла команде, да и сама 
получила грандиозный опыт. Лично для нее этот титул 
чемпионки Евролиги — первый. Особенно же я хотел бы 
отметить капитана сборной России Женю Белякову. В са-
мый важный момент игры с «Шопроном» она забросила 
трехочковый мяч, а в следующем эпизоде совершила пе-
рехват и еще раз поразила кольцо соперниц, но уже с от-
рыва. Получается, что Белякова в течение 15—20 секунд 
принесла нам пять важнейших очков подряд. После этого 
соперницы были практически деморализованы.

ФУТБОЛ «Рома» встретится на выезде с «Ливерпулем», лидером которого является 
бывшая звезда римлян — египтянин Мохамед Салах

Погостят у «фараона»
Артур Нанян

С
егодня и завтра в Европе 
состоятся первые полуфи-
нальные матчи Лиги чем-

пионов. «Ливерпуль» примет в 
Англии «Рому», а действующий 
обладатель трофея мадридский 
«Реал» сыграет на выезде с мюн-
хенской «Баварией». 

Салах против «Ромы» — одна 
из главных интриг англо-ита-
льянского противостояния в 1/2 
финале Лиги чемпионов. Напом-

ним: египтянин перешел минув-
шим летом в «Ливерпуль» имен-
но из стана римлян за 45 миллио-
нов евро. И в первом же сезоне на 
туманном Альбионе стал главной 
звездой Премьер-лиги. 

Салах побил ряд рекордов, а 
на выходных он получил приз 
игрока года в Англии по версии 
ассоциации футболистов-про-
фессионалов. Мохамед обошел 
Давида Де Хеа, Кевина Де Брюй-
не, Давида Сильву и Харри Кей-
на. 

Египтянин — один из самых по-
пулярных людей своей родины. 
Если не самый популярный. О чем 
говорить, если в Египте перенесли 
два матча национального чемпио-
ната, чтобы показать в прямом 
эфире церемонию награждения 
лучшего игрока Англии? 

Впрочем, сам Салах сейчас 
думает только о Лиге чемпио-
нов. И он готов привести «Ли-
верпуль» к шестой победе в са-
мом престижном клубном тур-
нире Европы.

— «Рома» навсегда в моем сер-
дце. Я играл за нее два года. Хоро-
шо знаю возможности этой ко-
манды, — отметил Салах. — Но у нас 
свои цели. Мы хотим выйти в фи-
нал и выиграть кубок.

Говорил о Мохамеде и главный 
тренер «Ромы» Эусебио Ди Фран-
ческо. 

— Это прекрасный парень, ве-
ликолепный профессионал и 
большой трудяга. Нет нужды в 
том, чтобы футболисты «Ромы» 
или журналисты рассказывали 
мне о Мохамеде. Его сильные каче-
ства очевидны, — подчеркнул ру-
левой римлян. — Мои команды не-
сколько раз играли против него в 
чемпионате Италии. Но тот факт, 
что многие из наших ребят хоро-
шо знают Салаха, может стать 
преимуществом.

Очень высокого мнения о 
«Роме» главный тренер «Ливерпу-
ля» Юрген Клопп. С ним трудно не 
согласиться, вспоминая, как ита-
льянцы вышли в полуфинал Лиги 
чемпионов. Римляне выбили саму 
«Барселону», разгромив ее в от-
ветном матче 3:0 после пораже-
ния в гостях со счетом 1:4. 

— То, что они сделали, — это 
просто невероятно. Иначе как чу-
дом это не назовешь, — признался 
Клопп. — Они потеряли летом тако-
го футболиста, как Салах, но выш-
ли в полуфинал Лиги чемпионов. 
Это о многом говорит. Есть ли фа-
ворит в нашей паре? Нет. У команд 
равные шансы на победу. 

К слову, Клопп проиграл оба 
еврокубковых финала в своей ка-
рьере. В 2013 году ведомая им дор-
тмундская «Боруссия» уступила в 
решающем матче Лиги чемпио-

нов «Баварии», а два года назад 
«Ливерпуль» не совладал с «Севи-
льей».

— Я хорошо знаю Клоппа еще по 
немецкому чемпионату, — сказал 
лучший бомбардир «Ромы» в ны-
нешнем сезоне Эдин Джеко. — Он 
очень сильный специалист. Но я 
надеюсь, у него не будет третьего 
финала в еврокубках. По крайней 
мере, в этом году. Думаю, мы одо-
леем их.  

Не согласны с Джеко букмеке-
ры. Они отдают предпочтение 
«Ливерпулю». Эксперты прини-
мают ставки на выход «красных» 
в финал с расчетом 1 к 1,4, римлян 
— 1 к 3. 

В пользу «Ливерпуля» говорят 
не только букмекерские раскла-
ды, но и история встреч «Ромы» с 
английскими командами. Дело в 
том, что итальянцы выиграли три 
первых двухматчевых противо-
стояния с представителями ту-
манного Альбиона, но уступили в 
шести следующих. Что забавно, 
единственную победу в Англии 
«Рома» одержала как раз над «Ли-
верпулем». Правда, было это в 
Кубке УЕФА (прежнее название 
Лиги Европы. — Прим. «РГ») в сезо-
не 2000/01.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

24 апреля, вторник
Матч! Футбол 1
21.30 «Ливерпуль» (Англия) — «Рома» 

(Италия). Прямая трансляция.

Мохамед Салах перешел в «Ливерпуль» минувшим летом из «Ромы» за 45 миллионов евро.

НОВОСТИ

«Зенит» выпал 
из тройки 
лидеров 
Единой лиги

СПОТКНУЛИСЬ 
В НИЖНЕМ

Илья Соболев

РЕГУЛЯРНЫЙ чемпионат ба-
скетбольной Единой лиги при-
ближается к своей кульминации.

Среди тех, для кого все реша-
ется здесь и сейчас — «Нижний 
Новгород». После поражения от 
«Енисея» волжане осложнили 
себе борьбу за место в плей-офф: 
для начала им требовалось побе-
ждать сильный питерский «Зе-
нит». И подопечным Зорана Лу-
кича это удалось. На своей арене 
нижегородцы одолели гостей со 
счетом 100:90. «Им нужно было 
побеждать кровь из носу», — объ-
яснил результат игры наставник 
зенитовцев Василий Карасев. 
Символом неудачи петербург-
ской команды стал «ноль» в гра-
фе набранных очков лидера «Зе-
нита» Сергея Карасева.

Из-за этого поражения «Зе-
нит» уступил третье место в тур-
нирной таблице «Локомотиву-
Кубани».  Что касается «Нижне-
го», волжане закрепились на 
седьмом месте и могут немного 
передохнуть. Правда, следую-
щий соперник у них не легче — 
казанский УНИКС, с которым 
играть в гостях.

Задоров 
и Проворов 
вызваны 
в сборную 
из НХЛ

ЗАОКЕАНСКИЙ 
ДЕСАНТ

Сергей Сокольский

ПОСЛЕ очередного игрового 
дня плей-офф Национальной 
хоккейной лиги вызов в сборную 
России получили защитники Ни-
кита Задоров из «Колорадо» и 
Иван Проворов из «Филадель-
фии».

Команды обоих игроков за-
вершили борьбу за Кубок Стэн-
ли. «Колорадо» в шестом матче 
серии уступил «Нэшвиллу» — 
0:5. Задоров в этой игре провел 
девять силовых приемов и на-
брал 14 минут штрафа.

А «Филадельфия» не сумела 
справиться с действующим 
обладателем чемпионского ти-
тула «Питтсбургом». В этом про-
тивостоянии последней также 
стала шестая игра, в которой 
«летчики» пропустили восемь 
шайб — 5:8. 

На результат повлияли не-
сколько грубых ошибок Прово-
рова: на последних минутах, ког-
да все уже было ясно, Иван не 
мог сдержать слез.

Позже стало известно, что 
21-летний россиянин этот матч 
провел с травмой плеча.

Месси стал 
самым
богатым
футболистом
мира

ЛЕО С ШЕСТЬЮ 
НУЛЯМИ

Сергей Литвинов

ЛИДЕР «Барселоны» и сборной 
Аргентины Лионель Месси ока-
зался на вершине списка самых 
высокооплачиваемых футболи-
стов мира в сезоне 2017/18. Рей-
тинг составляет авторитетное 
издание France Football. 

За этот сезон Месси заработа-
ет 126 миллионов евро с учетом 
зарплаты и бонусов в клубе, а 
также доходов от рекламы. Из 
них 43 миллиона — годовой оклад 
и премии в «Барселоне». 

Практически всю рекламную 
выручку Лионелю приносит кон-
тракт с крупным немецким про-
изводителем спортивной оде-
жды и обуви. Этот спонсор пла-
тит футболисту 29 миллионов 
евро в год.

Второе место в рейтинге за-
нимает форвард мадридского 
«Реала» Криштиану Роналду (94 
миллиона евро). Тройку лидеров 
замкнул Неймар из «Пари Сен-
Жермена» (81,5 миллиона евро). 
В топ-5 также попали валлиец Га-
рет Бэйл (44 миллиона евро) и 
защитник «Барселоны» Жерар 
Пике (29 миллионов евро).  

Пять очков подряд Евгении Беляковой в самый нужный 
момент финала предопределили победу УГМК. 
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Онлайн-трансляция матча 
на сайте
rg.ru/sujet/4504

Премьер-лига  «Спартак» проиграл дома «Ахмату» 
и почти лишился шансов на «золото» 

Чемпион отстал 

Илья Зубко 

М
атчем «Спартак» — 
«Ахмат» заверши-
лась вчера про-
грамма 27-го тура 
чемпионата Рос-

сии по футболу среди команд 
Премьер-лиги. Московский клуб 
неожиданно уступил на своем 
поле 1:3, и таким образом сохра-
няет скорее математические 
шансы отстоять завоеванный го-
дом ранее титул.

«Спартак» оказался в решаю-
щий момент сезона в какой-то 
яме. Все началось с неудачного 
выезда в Екатеринбург, где «кра-
сно-белые» в прошлом туре по-
терпели первое с августа пораже-
ние в рамках чемпионата. Даль-
ше был тяжелейший полуфинал 
Кубка против «Тосно» и неудача 
в серии пенальти, перечеркнув-
шая надежды болельщиков на 
трофей. Реакцией на кубковое 
поражение со стороны тренер-
ского штаба стали довольно се-
рьезные изменения в стартовом 
составе. Игру с «Ахматом» на 

скамейке запасных смотрел Де-
нис Глушаков, чей промах в игре 
с «Тосно» и оказался роковым. 
При этом «Спартак» выставил с 
первых минут двух нападающих, 
Адриано и Зе Луиша, а в центре 
обороны появилась подзабытая 
всеми пара Боккетти — Таски. На-
ставник москвичей Массимо 
Каррера объяснил эти переста-
новки необходимостью ротации 
при плотном графике. Но, как по-
казала жизнь, перемены эти ока-
зались не к лучшему.

Хозяева начали матч слишком 

осторожно и пассивно и пропу-
стили в первой же контратаке на 
11-й минуте. Ошибка в середине 
поля привела к фланговому рыв-
ку Бериши. Дмитрий Комбаров 
сопровождал оппонента легкой 
трусцой и даже не попытался вы-
ставить ногу в момент прострела. 
Центральные защитники «Спар-
така», в свою очередь, не создали 
никаких проблем получившему 
мяч Митришеву — удар форварда 
«Ахмата» в касание достиг цели.

Пропущенный гол никак не 
взбодрил «красно-белых», кото-

рые продолжали подолгу разыг-
рывать мяч в центре поля, катая 
его поперек. И никак ситуацию не 
обостряли. За что были наказаны 
еще раз, уже на 23-й минуте. Мо-
хаммади навесил с левого фланга, 
а Дмитрий Комбаров вновь сыг-
рал крайне неудачно. На этот раз 
он невольно выступил ассистен-
том для грозненцев, грудью ски-
нув мяч прямо на Исмаэла Силву. 
Тот подарком распорядился как 
надо — 2:0. Только в самой концов-
ке тайма «Спартак» смог прове-
сти более-менее приличный отре-
зок, а Зобнин создал первый опа-
сный момент. Но удар Романа 
проблемой для вратаря «Ахмата» 
Городова не стал.

В перерыве Каррера сделал за-
мену, убрав Таски и впустив Мак-
симовича. Ход, надо заметить, 
спорный — из пары центральных 
защитников гораздо хуже смо-
трелся как раз Боккетти, но он на 
поле остался. А Максимович уже 
через пять минут показал, что 
уровень его игры статусу «Спар-
така» как претендента на титул, 
мягко говоря, не соответствует. 

Умчавшийся в контратаку Бери-
ша разобрался с сербским за-
щитником, как со школьником — 
3:0 на 50-й минуте. С учетом аб-
солютно удручающего футбола в 
исполнении хозяев, происходив-
шее далее потеряло всякий 
смысл. «Спартак» был откровен-
но плох. Взрыв в концовке позво-
лил хозяевам один мяч отыграть 
— отличился Адриано, но просну-
лись спартаковцы слишком позд-
но. И проиграли по делу — 1:3. 

Таким образом, «Спартак» за 
три тура до конца чемпионата от-
стает от «Локомотива» на семь 
очков — 50 против 57. И сохраня-
ет разве что математические 
шансы на титул. Более того, на 
чистом втором месте теперь кра-
суется ЦСКА, у которого 51 балл. 
Таким образом, «красно-белые» 
вчера, возможно, упустили не 
только «золото», но и гарантиро-
ванное место в групповом этапе 
Лиги чемпионов на следующий 
сезон.

Акцент

 За три тура до конца 
чемпионата «Спартак» 
отстает от «Локомотива» 
на семь очков, 
пропустив вперед еще и ЦСКА

Дмитрий Комбаров (номер 23), 
как и весь «Спартак», сыграл вчера 
с «Ахматом» крайне неудачно.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сегодня можно принимать самые 
важные решения и кардинально 
менять обстоятельства. От вашей 
решительности зависит конеч-
ный результат задуманного.

Телец 
Впереди — время раздумий и яр-
ких идей. Вы сможете по-новому 
увидеть уже ставшую привычной 
проблему и, возможно, сделать 
первый шаг к ее решению.

Близнецы  
Не стоит серьезно воспринимать 
обрушившуюся на вас сегодня 
критику, лучше сконцентрируй-
тесь на предстоящей работе.

Рак 
Все важные решения, принятые 
сегодня, окажут благоприятное 
воздействие на ваше будущее.

Лев 
Чтобы ваши амбиции не остались 
пустым звуком, потребуется мас-
са усилий и упорства.

Дева 
На работе дела пойдут удачно. Но 
будьте особенно пунктуальными 
и внимательными к мелочам.

Весы 
Старайтесь заниматься теми де-
лами, которые вселяют веру в 
себя и поднимают настроение.

Скорпион 
Вас ожидают позитивные пере-
мены, если вы поставите цели 
максимально конкретно.

Стрелец 
Спокойствие и уверенность в 
себе помогут вам отразить неже-
лательные действия недругов.

Козерог 
День отлично подойдет для стра-
тегического планирования и за-
ключения сделок.

Водолей 
Вам повезет: вы будете интуитив-
но находить самые удачные ре-
шения. У вас появится отличный 
шанс начать новое дело.

Рыбы 
Все начинания окажутся очень 
трудно осуществимыми и могут 
потребовать больших затрат.
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Классом ниже 
Наталья Козлова
rg.ru/art/1524923
В России изменится дисциплинарная ответственность су-
дей — провинившихся будут понижать в классификацион-
ном классе. Считаю, что для достижения главного резуль-
тата — укрепления авторитета судебной власти — нужно ме-
нять механизм разбирательства по жалобам граждан и 
юридических лиц на действия судей при судебном разби-
рательстве. Введение нового вида дисциплинарной ответ-
ственности, который применяться будет в случае, если ра-
нее судья привлекался к дисциплинарной ответственно-
сти, не приведет к желаемому результату.
Юлия Иванова

Возьмут процентами  
Игорь Зубков
rg.ru/art/1524851
Минфин подтвердил планы ввести новый режим налогоо-
бложения для индивидуальных предпринимателей и само-
занятых — налоги с них будут взиматься автоматически и в 
онлайн-режиме, с использованием мобильного приложе-
ния. По моему мнению, в случае автоматического взима-
ния налога у ИП и самозанятых должна измениться систе-
ма специальных налоговых режимов, которые фактически 
будут исключены из налоговой системы. Это будет способ-
ствовать тому, что ИП и самозанятые вообще не будут про-
водить легальных платежей, которые увидят власти.
Юля

Страховка надежнее совести   
Владимир Баршев
rg.ru/art/1524819
Введение страхования для собственников мест массового 
скопления людей позволит повысить пожарную безопа-
сность, считают во Всероссийском союзе страховщиков. Я 
вот только не пойму, сколько уже видов страхования вве-
дено в РФ с 90-х годов? Невозможно множить обязатель-
ное страхование до бесконечности. Каждый рубль, вло-
женный в страхование, можно считать изъятым из обра-
щения и ушедшим в удорожание работ и услуг. ОСАГО, КА-
СКО, СРО... Наверное, можно привести и еще примеры. 
Можно страховать от коррупции — чем не страховка.  
Андрей Бондаренко

Двигатель мультиков  
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1524712
В России предложили разрешить рекламу в детских пере-
дачах. По мнению авторов инициативы, из-за отсутствия 
рекламы на российских телеканалах недостаточно дет-
ских и образовательных передач. Вы скоро всех телеполь-
зователей своей рекламой переведете в Интернет. Проще 
заплатить 500 рублей и спокойно смотреть фильмы и пе-
редачи на порталах, чем тратить свои нервы при просмо-
тре телевидения. К тому же лично я вымещаю свое раздра-
жение на рекламу — не покупаю рекламируемые товары.
С.В.

Золотая звезда № 1 
Евгения Павлова
rg.ru/art/1535309
20 апреля 1934 года состоялось первое присвоение звания 
Герой Советского Союза. Первыми героями стали семеро 
летчиков, спасших экипаж парохода «Челюскин». Золо-
тую звезду № 1 получил летчик Анатолий Ляпидевский. За 
спасательную операцию звания Героев Советского Союза 
получили летчики: Николай Каманин, Михаил Водопья-
нов, Иван Доронин, Сигизмунд Леваневский, Василий Мо-
локов и Маврикий Слепнев. Я потрясен героизмом этих за-
мечательных людей. Сейчас, наверное, в наше время не 
каждый пойдет на такое. А раньше на таких самолетах, ни-
чем почти не оснащенных, добирались на Северный по-
люс. Браво-браво!
Игорь Фомичев

ЦЕНЗУРЫ.NET
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Москва +1...+10, перем. обл.

Санкт-Петербург 0...+9, дождь

Анадырь -11...-4, снег

Архангельск -5...+5, перем. обл.

Астрахань +3...+14, перем. обл.

Благовещенск  +6...+24, перем. обл.

Владивосток +5...+15, перем. обл.

Волгоград +1...+11, перем. обл.

Воронеж -2...+11, перем. обл.

Екатеринбург +1...+7, дождь

Иркутск +5...+25, перем. обл.

Казань -3...+4, дождь

Калининград +6...+14, дождь

Краснодар +7...+19, перем. обл.

Магнитогорск -1...+6, дождь

Мурманск -1...+6, перем. обл.

Нижний Новгород -4...+5, дождь

Новосибирск +3...+15, перем. обл.

Омск +7...+16, перем. обл.

Орел -2...+12, дождь

Оренбург -1...+8, дождь

Пермь -3...+6, дождь

Ростов-на-Дону +6...+16, перем. обл.

Севастополь +9...+20, перем. обл.

Симферополь +7...+23, перем. обл.

Сочи +11...+18, перем. обл.

Тамбов -2...+11, ясно

Тюмень +5...+11, дождь

Уфа -3...+6, дождь

Хабаровск +5...+20, перем. обл.

Челябинск +2...+7, дождь

Чита +2...+23, перем. обл.

Элиста +4...+15, дождь

Южно-Сахалинск -2...+11, перем. обл.

Якутск -1...+4, дождь

Ярославль -4...+9, перем. обл.

НА УЛИЦЕ

ВТОРНИК
В столичном регионе бу-
дет сухая, но прохладная 
погода. Атмосферное 
давление составит 
745 мм ртутного столба.

СРЕДА
На улице будет пасмур-
но, возможен небольшой 
дождь. Давление — 
742 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
С утра будет накрапывать 
дождь, а к вечеру распо-
годится. Давление — 
739 мм ртутного столба.

Доказано еще двадцать лет назад — компьютер играет в шахматы лучше человека. В мае 1997 года компьютер Deep Blue обставил 
чемпиона мира Гарри Каспарова, утвердив первенство машин в интеллектуальной сфере. Теперь же очередь за настольным тен-
нисом — одной из самых быстрых и подвижных игр, где все происходит за счет отточенных рефлексов и выверенной техники, где 
нет времени на размышление и перебор вариантов. На открытии Ганноверской промышленной ярмарки, крупнейшей в мире 
выставки, посвященной роботам и робототехнике, немецкий мастер Дмитрий Овчаров провел открытую тренировку робота 
Forpheus от компании Omron. Пока что обладатель Кубка мира по настольному теннису и четырехкратный призер Олимпиады 
выглядит явно сильнее своего механического визави. Впрочем, пройдут еще несколько лет, и машина настолько освоится с 
непредсказуемым полетом крученых мячей, что однажды тоже не оставит человеку с ракеткой ни малейшего шанса на победу. 

СОБЫТИЕ 
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СТРАХОВАЯ медицина («РГ», 4 
полоса) — не лучший вариант для 
России. От нее нужно отказы-
ваться и переходить на бюджет-
ную модель здравоохранения.

Во-первых, потому что страхо-
вая модель значительно дороже. 
Во-вторых, она основана на прин-
ципах конкуренции между лечеб-
ными учреждениями. Чем больше 
поликлиника обслуживает паци-

ентов, тем больше она получает 
денег. В крупных городах такой 
подход, возможно, и способен сти-
мулировать медучреждения к по-
вышению эффективности работы. 
Ведь если человеку не нравится 
поликлиника в своем районе — он 
может получить помощь в сосед-
нем. Поэтому поликлиникам при-
ходится улучшать качество предо-
ставляемых ими услуг, чтобы не 
растерять пациентов, а, соответ-
ственно, и не лишиться финанси-
рования. Некая конкуренция тут 
возможна. Но наша страна огром-
на. И крупных городов с развет-
вленной сетью лечебных учрежде-
ний в ней не так уж много. Взять 
какую-нибудь сельскую больни-
цу, которая обслуживает, скажем, 
тысячу пациентов из нескольких 
населенных пунктов. Она всего 
одна на 100 — 200 километров. О 
какой конкуренции здесь можно 
говорить? То есть такая больница 
изначально не конкурентоспособ-
на и обречена на «нищенское су-

ществование». Что в свою очередь 
отрицательным образом сказыва-
ется на пациентах. Штат медпер-
сонала недоукомплектован. Мало 
кому хочется работать за гроши, 
ежедневно фактически совершая 
подвиг. А иначе как подвигом ра-
боту сельского врача не назовешь. 
Оборудование устаревшее, на но-
вое средств нет. Медикаментов не 
хватает - купить не на что. При 
страховой модели здравоохране-
ния деньги следуют за пациентом. 
Мало пациентов — мало и денег.

Еще один повод отказаться от 
страховой медицины в нынешнем 
виде — это невыполнение страхо-
выми компаниями своих фун-
кций. У нас такие компании  — все-
го лишь посредники, через кото-
рые проходят деньги. Юридиче-
скую поддержку пациентам они 
не оказывают и страховые меди-
цинские риски на себя не берут. 
Хотя, по-хорошему, должны.

Подготовила Анна Кольдина
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Свежая голова

Андрей Коновал
сопредседатель 
межрегионального 
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